
Правительство Украины выдало очередной законопроект. 
Это, несомненно, очень важный документ. Потому что даже 
вице-премьер, курирующий украинскую культуру, возлагает на 
него большие надежды. Может быть, речь идет о повышении 
пенсий и зарплат учителям и врачам? Или о поддержке малого 
и среднего бизнеса? Боже мой, о чем вы. Разве в последние 
два года украинские власти интересовали подобные «мелочи»? 
Единственное, о чем неусыпно думают местные законот-
ворцы, — как оградить Незалежную от дурного российского 
влияния. И что бы еще такого запретить, дабы «русским духом» 
тут и не пахло. В этот раз решено запретить книги. 

Российское телевидение на Украине уже «ликвидировали», 
фильмы и сериалы — тоже. Певцов поделили на благонадежных 
и не очень, запретив последним выступления в Незалежной. 
Газеты закрыли. Остались книги. Вот с этим просчетом и ре-
шено теперь бороться. Изначально планировали запретить 
ввоз из России любой книгопечатной продукции. Но тут уж 
украинские книготорговцы, владельцы интернет-магазинов 
и книжных выставок взмолились: не губите отрасль. Что при-
кажете в стране продавать, если у украинских издателей 
нет средств и возможностей на публикацию классической и 
современной мировой литературы? Эдак население читать 
разучится. Поэтому пока решено сосредоточиться на книгах 
«антиукраинского содержания». «Это позиция украинского 
правительства на защиту гуманитарного пространства», — 
пояснил вице-премьер-министр Вячеслав Кириленко, как 
раз и выражавший надежду, что с января 
2017 года российской книжной «пропаган-
де» на Украине будет поставлен заслон. 

Читайте 4-ю стр.
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ДЕТЕЙ ЗАПРЕТЯТ БРАТЬ В ШКОЛУ С ШЕСТИ ЛЕТ

Елена КОРОТКОВА,
редактор отдела  

стран СНГ

ЗЛОБА ДНЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА ВСЕ НА ПОИСКИ 
ВНУТРЕННИХ 
ВРАГОВ! Читайте 3-ю стр.

Дмитрий ГУДКОВ,  
независимый депутат 

Госдумы

В «КИТЕЖЕ» ВСЕ СЛАДКО ДА ГАДКО

Похоже, что тема педофилии 
в наши дни, к несчастью, остается 
актуальной. В широко известном 
и разрекламированном поселке 
«Китеж», по рассказам некоторых 
его обитателей, калечатся детские 
души. Эта небольшая община в 

Калужской области была обустро-
ена специально для многодетных 
семей, которые приютили ребят из 
детского дома. Выпускница Ките-
жа раскрыла «МК» мрачные тайны 
этого места.

Читайте 5-ю стр.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА

16+

  КОНЧАЛОВСКИЙ И ВЫСОЦКАЯ представили 
в Венеции фильм, который получил награду за 
режиссуру. Впрочем, были в Венеции и другие 
российские звезды. «МК-Бульвар» передает с 
места событий.

  СКАРЛЕТТ ЙОХАНССОН снялась в рекламе, 
которую не покажут в Америке и Европе. Впечат-
ленный «МК-Бульвар» провел ревизию странных 
рекламных контрактов голливудских звезд.

  А ТАКЖЕ: Ирина Аллегрова удивила молодеж-
ным нарядом, Андрей Ургант попросил автограф у 
Сергея Безрукова, Андрей Малахов надрывается 
в спортзале и многое другое.

В России разгора-
ется новый масштаб-

ный скандал, дескать, 
людей начали аресто-

вывать за пользование 
в храме смартфоном. 

Первопричиной стал арест 
видеоблогера Руслана Со-

коловского, который про-
славился тем, что играл в 

Pokemon Go в храме. Его дей-
ствительно задержали, хотя 

потом и выпустили под подписку 
о невыезде. И хотя арестовали 
блогера совершенно не за раз-
махивание смартфоном в храме, 
а за смонтированное постфактум 
видео, в котором Руслан весьма 
вызывающе комментирует про-
цесс, это стало причиной для на-
стоящего народного гнева: де-
скать, мы не хотим жить в стране, 
где сажают за ловлю покемонов 
в храмах! 

Журналисты «МК» тоже не хо-
тят жить в такой стране. Только 
все дело в том, что мы в такой 
стране и не живем. Чтобы дока-
зать это, наш репортер отправил-
ся в храм, мечеть и синагогу за 
покемонами. И узнал, что их по-
иск там хоть и не одобряется, но 
и не карается ничем, кроме заме-
чания о неуместном поведении. 

Читайте 6-ю стр.

Репортеры 
«МК» 

проверили, есть 
ли риск попасть 

в тюрьму  
за охоту  

на покемонов  
в храмах

КАК ДЕЛА В «РОССИИ»? ВОРУЮТ 
Глава летного отряда президента попался 

на афере с кондиционерами

ЕСЛИ ОЧЕНЬ ЛОВИТСЯ, ТО МОЖНО

Влипнуть по самые апельсины есть 
все шансы у Египта. Россельхознадзор 
пригрозил местным производителям 
перекрыть поставки цитрусовых и дру-
гой растениеводческой продукции из-
за нарушения фитосанитарных норм. 
В ведомстве объяснили, что, несмотря 
на многочисленные обращения Рос-
сельхознадзора в адрес центральной 

администрации карантина растений 
минсельхоза Египта по этой пробле-
ме, египетская сторона до сих пор не 
предприняла мер по исправлению 
ситуации. Впрочем, Каир может все 
исправить, разрешив ввоз пшеницы 
из России.

Читайте 2-ю стр.

ГЛАЗ ЗА ГЛАЗ,  
А ЗА ПШЕНИЦУ — 

АПЕЛЬСИН
Россельхознадзор 

нашел, как наказать 
Египет за отказ  

от покупки 
российского зерна

В «идеальном» поселке для приемных 
семей дети-сироты подвергаются 
сексуальным домогательствам?

На фоне разыгрывающихся 
громких коррупционных сканда-
лов в бизнес-сообществе и право-
охранительной системе в мошен-
ничестве теперь были замечены 
«приближенные» к высшему руко-
водству страны. Во вторник, 13 сен-
тября, стало известно о домашнем 
аресте гендиректора входящего в 

состав Управделами Президента 
РФ ФГУП «Специальный летный от-
ряд «Россия» Ярослава Одинцева. 
Причем мера пресечения ему была 
выбрана еще неделю назад. А еще 
10 его пособников были арестованы 
Басманным судом в апреле.

Читайте 3-ю стр.

Репортер «МК»  
в синагоге.
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Экстрадированный на ро-
дину священник Глеб Гро-
зовский, подозреваемый в 
насильственных действиях 
сексуального характера, по-
просил правозащитников, 
чтобы в камеру к нему приве-
ли епископа — побеседовать 
и причаститься. 

Глеб Грозовский находит-
ся в СИЗО №4 («Медведь»), 
куда его доставили сразу из 
аэропорта. С просьбой прове-
рить его условия содержания 
обратились самые близкие 
родственницы — родные се-
стры священника. Больше 
всего они переживали, что 
его поместят в одну камеру с 
обычными заключенными, ко-
торые не жалуют обвиняемых 
по «сексуальным» статьям. 
Но Глеб Грозовский сейчас 
в компании еще четверых 
таких же арестантов, как он. 
Все обвиняются либо в изна-
силовании, либо в развратных 
действиях. Спальное место 
есть только у троих (двое 

спят на матрасах на полу), в 
их числе — священник. Более 
того, ему достались самые 
«почетные» нары — на втором 
ярусе у окна. 

Как заявил Грозовский 
правозащитникам, переда-
чи ему никто не передавал, 
он довольствуется местной 
пищей. Также священник 
признался, что в камере 
ему не мешают молиться и 
перед экстрадированием 
он исповедовался в изра-
ильской тюрьме. Но прича-
ститься там не разрешили, 
потому он хочет сделать это 
здесь. Грозовский также по-
просил передать ему молит-
вослов и книги священни-
ка Игнатия Брянчанинова. 
Также он переживает, что 
остался без адвоката, так 
как предыдущему защитни-
ку следователь дал отвод. 
А мать священника в СИЗО 
не пустили: у нее не было 
письменного разрешения 
следователя. 

СВЯЩЕННИК ГРОЗОВСКИЙ 
В ТЮРЬМЕ РЕшИл ПРИЧАСТИТЬСЯ

Обрезание в домашних 
условиях решил провести на 
днях житель подмосковного 
Ногинска. В итоге мужчина, 
который мучился от деликат-
ного заболевания — фимоза, 
угодил на больничную койку с 
серьезной травмой полового 
члена.

Проблемы у 38-летнего 
Романа начались месяц на-
зад. Мужчина стал испыты-
вать дискомфорт в интимной 
области. Сначала он не об-
ращал на это особого внима-
ния, полагая, что все пройдет 
само. Однако с каждым днем 
самочувствие лишь ухудша-
лось. А когда Роман добрался 
до уролога, ему был постав-
лен диагноз фимоз (сужение 
крайней плоти). Пациенту 
объяснили, что для полного 
излечения нужна операция. 
Впрочем, ее мужчина так и 
не дождался. Не сумев по 
ряду причин попасть на оче-
редной прием к врачу, Ро-
ман, измученный болями, 
решился на крайнюю меру 
— сделать обрезание само-
стоятельно. Дождавшись, 
пока супруга отправится на 
работу, больной приступил к 
операции. Он простерилизо-
вал острый нож, обколол ме-
сто анестетиком лидокаином 
и попытался сделать надрез 

на крайней плоти. Однако 
«сам себе доктор» сил не 
рассчитал и глубоко задел 
половой орган. Остановить 
хлынувшую кровь ему не 
удалось. С трудом добрав-
шись до телефона, Роман 
вызвал «скорую помощь». 
Прибывшие фельдшеры 
доставили пациента в Но-
гинскую городскую боль-
ницу, где он сразу же уго-
дил на операционный стол. 
Хирурги несколько часов 
были вынуждены сшивать 
поврежденные сосуды. Сей-
час состояние пациента ста-
билизировалось, однако на 
больничной койке ему пред-
стоит провести еще около 
недели. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментарий хирурга Сар-

вара БАКИРХАНОВА: «Фимоз 
характерен для детей и до 
определенного возраста 
считается нормальным. Но он 
возникает и во взрослом воз-
расте. Причины могут быть 
разные, например проблемы 
со щитовидной железой или 
сахарный диабет, которым 
сопутствуют проблемы с 
сосудами. Это заболевание 
лечится хирургическим пу-
тем при помощи полного или 
частичного обрезания».

САМ СЕБЕ ХИРУРГ ЧУТЬ НЕ УМЕР 
ПОСлЕ ОБРЕЗАНИЯ

Свидетелями трогательно-
го спасения котенка из-под 
колес поезда метро стали на 
днях пассажиры на станции 
«Красные ворота». Малыша 
удалось достать с путей толь-
ко со второго раза. 

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел 10 сен-
тября в День города. Пасса-
жиры, увидев притаившийся 
у рельсов пушистый комок, 
сразу же обратились к де-
журной по станции и к поли-
цейским. Но оказалось, что о 
котенке на рельсах предста-
вители метрополитена были 
давно осведомлены.

— Дежурная по станции 
сказала, что его уже пыта-
лись достать при помощи 
щупа и других средств, но 
так как он все время прячет-
ся под трансформаторную 
коробку, то пока все попытки 
были безуспешны, — поясни-
ла «МК» очевидица Надеж-
да. — А снять напряжение с 
контактного рельса, чтобы 
достать котенка, они пока не 
могут, так как День города, 
большой пассажиропоток. 
Сказали, что надо ждать до 
ночи, когда закроется ме-
тро.

Надежду такое развитие 
событий не устроило, так как 
котенок был явно напуган. 
Женщина решила позвонить 
в МЧС, но не получив и там 
никакого результата, сооб-
щила о случившемся своим 
знакомым из московского 
котокафе. Директор заве-
дения Егор Кузин отреаги-
ровал на сообщение быстро 
и приехал на станцию вместе 
с одной из своих сотрудниц, 
чтобы помочь маленькому 
зверю. Егор пытался убедить 

дежурную по станции, что ко-
тенка нужно доставать имен-
но сейчас и у них с собой есть 
даже специальный прибор 
для ловли, но ему снова отве-
тили, что сейчас это сделать 
невозможно.

Тогда, рассчитав время 
до прибытия поезда, муж-
чина спрыгнул на рельсы и 
попытался достать котенка 
самостоятельно. Но живот-
ное было напугано, поэтому 
убежало от Егора и спрята-
лось в трансформаторную 
коробку. Вытащить его он 
уже не успел — приближал-
ся поезд, — поэтому вылез 
на платформу. 

— Ко мне сразу же подошли 
сотрудники полиции и отвели 
в отдел, — говорит директор 
котокафе. — Но когда выяс-
нилось, что я пытался спасти 
котенка, то меня отпустили. 

Стоит отметить, что пры-
жок Егора произвел опреде-
ленный эффект на стражей 
порядка. Котенка достали, не 
дожидаясь закрытия метро, 

примерно в 10 вечера — сня-
ли напряжение с рельса, и 
машинист-инструктор выта-
щил пушистого зверька.

В пресс-службе метропо-
литена пояснили, что котенку 
ничто не угрожало, так как он 
вел себя спокойно. А снять 
напряжение с контактного 
рельса в час пик просто было 
невозможно.

— То, что котенок нахо-
дился на рельсах больше 
суток, — выдумка, так как 
это просто невозможно — 
ночью все пути обходят и 
осматривают, — пояснил 
пресс-секретарь метропо-
литена Андрей Кружалин. 
— Мужчина, прыгнувший за 
котенком, создал ужасную 
ситуацию. Машинисту, уви-
девшему человека на путях, 
пришлось применить экс-
тренное торможение, а это 
всегда стресс как для ма-
шиниста, так и для пассажи-
ров. Вообще для директора 
котокафе все могло бы за-
кончиться очень трагично, он 
подверг свою жизнь и жизнь 
окружающих опасности. 

К счастью, все заверши-
лось благополучно. Котенку 
нашли дом. Одна из свиде-
тельниц ЧП решила забрать 
его себе. У нее это уже пятый 
питомец по счету. Оказалось, 
что котенку два месяца, у 
него не было одного когтя 
и был поврежден хвост, его 
пришлось ампутировать. На-
звали его Рыськой. 

Напомним, что это уже да-
леко не первый случай спа-
сения животных в метро. Не 
далее как в конце августа 
машинист достал котенка с 
путей на станции «Универ-
ситет».

СПАСЕНИЕ КОТОВ УЖЕ МОЖНО ВКлЮЧАТЬ 
В ОБЯЗАННОСТИ МАшИНИСТОВ МЕТРО

Правила приема детей в 
первый класс изменятся в 
ближайшем будущем. Роди-
телям придется поторопить-
ся с выбором школы и пода-
чей заявления. Кроме того, 
стать школьником в шесть 
лет не удастся даже самому 
одаренному малышу.

Как стало известно «МК», 
новшества разработаны в 
Минобрнауки. Если они будут 
одобрены, принимать заяв-
ления от родителей школы 
станут до 24 апреля. На эту 
дату нужно будет ориенти-
роваться семьям, которые 
решат отдать чадо в школу 
рядом с домом. По нынеш-
ним правилам прием заяв-
лений для них заканчивается 
30 июня. Начало останется 
без изменений — 1 февраля. 
Все останется по-прежнему 
для тех, кто решит возить 
ребенка на учебу в другой 
район. Для них первым днем 
подачи заявления станет 1 
июля, а приемная кампания 
продлится до 5 сентября. 
Правда, здесь будет один 
новый нюанс: если в школе 
после окончания приема всех 
желающих из своего района 
останутся свободные места, 
заполнять их «чужаками» она 
начнет уже с 25 апреля. До 
этой даты администрация 
учебного заведения обяза-
на будет по новым правилам 
разместить информацию о 
наличии вакантных парт на 
стенде в здании школы и на 

своем официальном сайте. 
Но главное изменение в паке-
те поправок от Минобрнауки 
— установление нижней гра-
ницы возраста первоклашки. 
По проекту, зачислить ребен-
ка в первый класс можно бу-
дет только по достижении им 
возраста шести с половиной 
лет. Сейчас такого ограниче-
ния в законе нет. Верхняя же 
граница возраста составит 
восемь лет.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует детский 

психолог Института воз-
растной психологии Ольга 
ОСИПОВА: «Нижняя планка 
в шесть с половиной лет — 
это абсолютно правильно. 
И то это уступка родителям, 
которые хотят отдать детей 
в школу рано. Организм ше-
стилетнего ребенка недо-
статочно созревший. Нейро-
физиологами доказано, что 
нагрузка в первые месяцы 
учебы в первом классе со-
поставима с нагрузками кос-
монавтов. Чтобы сохранять 
статичную позу, постоянно 
концентрировать внимание, 
принимать и анализировать 
информацию, требуется го-
раздо больше ресурсов ор-
ганизма, чем на динамику. 
В результате у детей разви-
ваются неврозы. Они плохо 
спят, хуже едят, и у них не 
остается сил на поддержа-
ние нормальных отношений 
в классе». 

У НАЧАлА шКОлЬНОЙ ЖИЗНИ 
ПОЯВЯТСЯ ЧЕТКИЕ ВОЗРАСТНЫЕ 

ГРАНИЦЫ

Арктический ветер будет 
определять характер погоды 
в столичном регионе до конца 
этой недели, а температура 
опустится ниже средней кли-
матической нормы. 

Как сообщили «МК» в Гидро-
метцентре РФ, тепло, кото-
рым побаловала нас погода в 
первый день рабочей недели, 
оказалось недолговечным. 
На смену ему пришел стре-
мительно передвигающийся 
от Кольского полуострова на 
юго-восток циклон. Он как бы 
открыл проход к Москве поры-
вистому ветру из Арктики. 

 14 сентября в столице 
будет облачно с проясне-
ниями, местами небольшой 
дождь. Температура ночью 
+7…+9 градусов, по обла-
сти +4…+9, днем +11…+13 
и +10…+15 соответственно. 
Ветер будет дуть с порывами 
до 15 м/с.

В ночь на 15 сентября тем-
пература в Москве понизится 
до +5…+7 градусов, в Подмо-
сковье — до +3…+8. Днем ме-
стами будет идти небольшой 
дождь, а температура станет 
скакать в пределах +12…+14 
и +11…+16 соответственно. 

16 сентября ночь в Первопре-
стольной и ее окрестностях 
пройдет при +5...+10 граду-
сах, день — при +10...+15. 
17 сентября температура 
ночью ожидается в преде-
лах +3...+8 градусов, днем 
+9...+14. 

Согласно народному кален-
дарю, с 14 сентября обычно 
начинается бабье лето. Если 
оно не соответствует своему 
статусу, то есть вместо солнца 
небо затянуто тучами и идет 
дождь, то это верный признак 
того, что в целом осень будет 
засушливой. 

БАБЬЕ лЕТО ПРИДЕТ, НО ПОКА БЕЗ ТЕПлА

Вспомнить об убийстве 
14-летней давности только из-
за намерения подозреваемого 
получить загранпаспорт при-
шлось сотрудникам москов-
ской полиции и следственных 
органов. Неосмотрительный 
визит в паспортный стол мо-
жет стоить мужчине свободы: 
уголовное дело, закрытое в 
далеком 2002 году, теперь бу-
дут расследовать заново.

Как стало известно «МК», 
подозреваемый Дмитрий в 
2002 году (тогда ему было 26 
лет) учился на психолога в ин-
ституте Натальи Нестеровой 
и подрабатывал в компании 
по поставке продуктов в Тю-
менскую область. В апреле 
мужчине поручили вместе с 
водителем встретить в аэро-
порту «Шереметьево» ком-
паньона, прилетавшего из 
Салехарда. Командировоч-
ный гражданин расположил-
ся в салоне микроавтобуса 
«Мерседес», но едва машина 
отъехала от аэрокомплекса, 
пассажир затеял скандал. 
Он заявил Дмитрию, будто 
приехал в Москву, чтобы за-
нять его место. Перспектива 
оказаться на улице не пора-
довала менеджера. Прямо в 

салоне автобуса они устроили 
драку. Гость столицы начал 
душить оппонента. Обороня-
ясь, Дмитрий начал стрелять 
из пистолета «Оса» . Причем 
палил он вроде бы вслепую, 
не прицеливаясь, однако три 
пули попали в соперника — в 
глаз и в шею. После этого ме-
неджер велел шоферу гнать 
автобус обратно в аэропорт 
и уже там вызвал медиков. 
Но раненый скончался. Тог-
да следователи решили, что 
мужчина действовал в рамках 
самообороны, и прекратили 
уголовное дело. А в этом году 
Дмитрию (сейчас он возглав-
ляет свою фирму) понадоби-
лось сделать загранпаспорт. 
В паспортном столе у муж-
чины потребовали принести 
постановление о прекра-
щении уголовного дела. Но 
когда Дмитрий обратился со 
своей просьбой к блюстите-
лям закона, юристы решили 
изучить старые материалы. 
И... вынесли постановление 
о возобновлении уголовного 
дела. В итоге Дмитрия задер-
жали. Занятно, что до истече-
ния срока давности по этому 
преступлению оставалось 
меньше года. 

УБИЙЦЕ ПРИПОМНИлИ СТАРЫЙ 
ГРЕХ ПРИ ОФОРМлЕНИИ НОВОГО 

ПАСПОРТА

Приговор аферистке, кото-
рая похищала картины знаме-
нитых художников у коллек-
ционеров, вынес Гагаринский 
суд столицы. 

Как сообщил «МК» заме-
ститель Гагаринского меж-
районного прокурора Антон 
Шумский, 58-летняя Светлана 
Прибыткова с 2007 по 2011 
год похищала произведения 
искусства у коллекционе-
ров. Женщина обещала вы-
ступить посредником в вы-
годной сделке — продать 
произведения искусства и 
вернуть деньги владельцам, 
но в итоге не выполняла обе-
щаний. Блондинка поражала 
коллекционеров наглостью и 
изощренностью. Она пред-
ставлялась известнейшим 

искусствоведом и антиква-
ром, имеющим большое 
влияние во всех кругах и 
множество покупателей. Та-
ким образом были похищены 
у трех владельцев картины 
Ивана Шишкина «Преобра-
женское», Айвазовского «Бе-
рег моря. Штиль» и картина 
Рериха «В монгольской степи» 
1941 года. 

Несколько раз Прибыткова 
использовала и другую схему. 
Например, своему знакомо-
му, известному коллекционе-
ру и вице-президенту Союза 
антикваров Олегу Лукашину, 
женщина пообещала помочь 
в приобретении нескольких 
произведений искусства ве-
ликих мастеров — двух по-
лотен Маковского, картины 

Верещагина 
и картины 
Айвазов-
ского. На 
покупку ра-
ритетов Лу-
кашин (сей-
час его уже 
нет в живых) 
выделил 6,6 
миллиона 
рублей, а 
еще 4 мил-
лиона дал 
мошеннице 
в долг. Раз-
умеется, ни денег, ни картин 
он так и не увидел. 

За мошенничество и хище-
ние предметов, имеющих осо-
бую ценность, Гагаринский 
суд приговорил женщину к 

четырем годам лишения сво-
боды с отбыванием наказания 
в исправительной колонии 
общего режима. Также был 
удовлетворен иск сына Лука-
шина на сумму 19 миллионов 
900 тысяч рублей. 

ВОРОВКА КАРТИН АЙВАЗОВСКОГО ПРИКИДЫВАлАСЬ БлОНДИНКОЙ

Иван Шишкин. «Преображенское».
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Отказ Украины отдавать 
долги лишает ФНБ 
последних накоплений
Схватка за российские $3 млрд, 
которые мы одолжили Украине в 
декабре 2013 года, обостряется. 
Киев наконец-то заявил, что готов 
на переговоры с Москвой по до-
судебному урегулированию этого 
спора. Но, как заявил глава укра-
инского минфина Александр Да-
нилюк, если только будут найдены 
«приемлемые основания». Что это 
за основания — понятно. Киев тре-
бует списать от 20 до 36% своих 
обязательств. Так как украинцы 
не уплатили нам этот долг в срок, 
российские ветераны так и не уви-
дели индексации пенсий в начале 
августа этого года, поскольку эти 
деньги были выделены из Фонда 
национальной безопасности. Как 
известно, ФНБ покрывает дефицит 
пенсионного бюджета.

Эта история берет начало в декабре 
2013 года, когда для того, чтобы Украина 
смогла закрыть дыру в госбюджете, Рос-
сия выкупила размещенные на Ирланд-
ской фондовой бирже Киевом евробонды 
на сумму $3 млрд. Условия сделки были 
таковы: 5% годовых и возврат денег в де-
кабре 2015 года.

Уже тогда многие эксперты говорили, 
что этот шаг Москвы неоправданно ри-
скован, тем более что деньги на покупку 
«бондов» выделили из ФНБ. Кроме того, 
все это происходило на фоне вспыхнув-
шего в Киеве Евромайдана. Критики этой 
сделки говорили, что либо лучше вообще 
не покупать украинские облигации, либо 
взять с них не менее 10% годовых.

Кремль успокаивал оппонентов, го-
воря, что условия размещения евроо-
блигаций самые надежные на мировом 
финансовом рынке. Хотя бы потому, что 
на их страже стоит МВФ. По правилам 
последнего ни сам фонд, ни другие 
финансовые структуры не имеют пра-
ва в дальнейшем кредитовать страны-
должники, если те не вернули свои долги 
либо хотя бы не договорились о схеме их 
рефинансирования.

При этом если евробонды выкупле-
ны каким-либо правительством, то такой 
долг считается «суверенным» — и на него 
не распространяется условие списания 
займов, применяемое к частным креди-
торам. Все это крайне важно в разрезе 
долговых обязательств Украины перед 
Москвой.

Новые власти Украины стали утверж-
дать, что эта сделка является политиче-
ской «взяткой» Януковичу, и грозились 
не возвращать деньги. При этом минфин 
Украины стабильно выплачивал процен-
ты по облигациям (всего успели отдать 
до $150 млн) вплоть до середины 2015 
года.

Осенью прошлого года ситуация 
резко обострилась. Киев при поддержке 
правительства США и МВФ сумел дого-
вориться с клубом частных кредиторов 

о списании 20% долгов перед ними (20 
млрд) и пролонгации выплаты займов с 
2020 до 2027 года.

В какой-то мере это можно было на-
звать победой Киева, поскольку это было 
важным условием продолжения финан-
совой помощи Украине со стороны МВФ. 
Напомним, что в марте 2015 года фонд 
решил выделить Незалежной $17,5 млрд 
в течение 5 лет. Первый транш ($5,5 млрд) 
был перечислен уже в марте, а второй ($1,7 
млрд) в августе прошлого года.

Но вопрос с Россией снова завис. 
Киев предложил Москве присоединиться 
к клубу частных кредиторов и списать ми-
нимум 20% долга ($600 млн). Естественно, 
Москва отказалась, настаивая на том, что 
суверенные займы не списываются. Мы 
предложили иной вариант — растянуть вы-
плату долга на 3 года (с 2016 до 2018 года), 
причем без погашения дополнительных 
процентов. Но Киев встал в позу и заявил, 
что ничего платить не будет.

Нашему Минфину пришлось подать 
иск в Высокий суд Лондона. В нем Москва 
решила наказать украинцев по полной. В 
иск включено: требование возврата са-
мого долга, пени, штрафы и судебные 
издержки. Перспективы выигрыша Рос-
сии, как считают эксперты, весьма высо-
ки. В результате мы можем стребовать с 
Украины не $3 млрд, а все $4 млрд. Первое 
заседание суда назначено на 17 января 
2017 года.

Но Киев продолжает сопротивляться, 
а руководство МВФ ему фактически помо-
гает. Так, 14 сентября состоится заседание 
совета управляющих фонда (куда входят и 
представители России), на котором будет 
рассмотрен вопрос о выделении Украине 
третьего кредитного транша.

По заявлению главы Минфина России 
Антона Силуанова, мы проголосуем про-
тив. Ведь в случае одобрения транша МВФ 
нарушит собственные правила. Правда, 
заблокировать положительное решение в 
одиночку у России не получится — не хва-
тит голосов. Но чувствуется, что у Украины 
трясутся поджилки. По словам Александра 
Данилюка, Киев готов к переговорам с 
Москвой по досудебному урегулированию 
спора. Встреча по этому вопросу может 
состояться в Вашингтоне в октябре.

Но, очевидно, что в украинском пра-
вительстве правая рука не знает, что 
творит левая. В это же время министр 
иностранных дел Украины Павел Климкин 
заявил, что Киев подаст иск против Рос-
сии в международный суд, касающийся 
нарушения Конвенции ООН о морском 
праве. Видимо, он касается прибрежных 
вод Крыма. Но в таких условиях ни о каких 
досудебных соглашениях в иных сферах 
говорить не приходится.

Хотя в последнее время активно мус-
сируются слухи, что Москва таки спишет 
часть украинского долга, хотя речь о 20%, 
конечно, не идет. Впрочем, как заявил 
пресс-секретарь Владимира Путина Дми-
трий Песков: «Позиция Кремля никак не из-
менилась. Речь идет о суверенном долге, о 
подтвержденном суверенном долге Украи-
ны, который подлежит возвращению».

Константин СМИРНОВ,
Николай МАКЕЕВ.

ДЕПУТАТЫ БУДУТ 
ГОЛОСОВАТЬ  
ЗА СТАВКУ ЦБ
Очередной план «спасения 
Отечества» от Столыпинского 
клуба
В России экономикой будет заниматься 
не Белый дом, а «Администрация роста», 
подчиненная лично Владимиру Путину. 
Правительство отодвинут на второй план, 
бросив исключительно на текучку. Ключе-
вую ставку снизят до 2%, а ЦБ ограничат в 
полномочиях. Все это случится в следую-
щем году. Правда, при одном условии. Так 
называемый пакет «первоочередных неот-
ложных мер по возобновлению экономиче-
ского роста», разработанный экспертами 
Столыпинского клуба, должен одобрить 
президент.

Сейчас за звание главных реформаторов в стра-
не борются две группировки экономистов: кудрин-
ская, возглавляемая понятно кем, и столыпинская. 
Обе по поручению Владимира Путина должны под-
готовить альтернативные социально-экономические 
программы развития государства на годы вперед. 
Можно сказать, чей документ больше понравится 
президенту, тот и победит.

Если бывший министр финансов Алексей Ку-
дрин свои предложения представит только весной 
2017 года, то столыпинцы обещали это сделать до 
конца текущей осени. «Для разминки» члены клу-
ба, куда, кстати, входят весьма уважаемые люди, 
например, ректор Финансового университета при 
Правительстве РФ Михаил Эскиндаров, бывший 
заместитель министра экономического развития 
Андрей Клепач, уже представили публике «первооче-
редной» вариант «спасения отечества» в IV квартале 
2016 — I–II кварталах 2017 годов. 

Авторы не стали мелочиться, сразу взяв быка 
за рога. Они предложили создать в России новый 
институт — президентскую «Администрацию роста», 
наделив ее особыми полномочиями. «Администра-
ция» займется исключительно стратегией развития. 
В таком случае уделом правительства останется 
текучка и исполнение бюджета.

Одной из главных государственных задач сто-
лыпинцы считают снижение к концу 2016 года ключе-
вой ставки ЦБ до 7–8%. По их мнению, в результате 
случится взрывной рост кредитования, потребления, 
произойдет отток средств россиян с банковских 
депозитов в реальный сектор. Спрос на недвижи-
мость, автомобили и прочее по цепочке потянет 
смежные отрасли: от дорожного строительства и 
инфраструктуры до половников.

Эксперты полагают, что это реально. Ведь ин-
фляция по итогам августа составила всего 6,6%. 
Если в следующем году она будет ниже 4%, можно 
продолжить снижение ставки до 2–2,5%. И еще. Не-
которые эксперты предлагают серьезно подрезать 
полномочия Банка России. Скажем, обязать совет 
директоров согласовывать решение по размеру 
ключевой ставки с Госдумой.

Одновременно ЦБ должен снизить требования 
по нормативам, касающиеся обязательного ре-
зервирования коммерческими банками различных 
видов кредитования. Тогда финучреждения начнут 
излишки ликвидности вкладывать в конкретные 
производственные проекты, а не размещать в ЦБ 
под 10,2% годовых.

Кроме того, в документе предусматривает-
ся кратная докапитализация до 150 млрд рублей 
Фонда развития промышленности, Российского 
экспортного центра. Создание с нуля Фонда раз-
вития сельского хозяйства с капиталом 100 млрд 
рублей, который будет кредитовать фермеров под 
залог земель сельхозназначения.

Как ни странно, но в предложенном «пакете» 
отсутствуют предложения по допэмиссии, за что 
столыпинцам часто достается от оппонентов.

«Дело в том, что при низкой ключевой ставке 
дополнительных денег нужно будет в разы меньше, 
— поясняет эксперт клуба Анастасия Алехнович. — 
Не нужно печатать триллионы. Ведь высвободятся 
огромные средства россиян. Для предотвращения 
финансового перетока на валютный рынок можно 
организовать выпуск индексируемых валютных об-
лигаций федерального займа, номинированных в 
рублях, на общую сумму до 1 трлн руб. в связанных 
конкретных инвестиционных целях».

«Никакая «Администрация роста», тем более на-
саженная сверху, сбоку, снизу, не поможет созданию 
в стране пресловутого благоприятного экономи-
ческого климата, — говорит директор банковского 
института ВШЭ Василий Солодков. — Разумеется, 
низкая ключевая ставка — мера необходимая, но 
недостаточная.

Нужна как минимум справедливая правовая си-
стема. У нас же государство с помощью правоохра-
нительных органов продолжает отжимать у бизнеса 
целые нефтяные компании, аэропорты, а суды такие 
действия легализуют. Расходы на оборонку в разы 
выше трат на образование, а научные заведения 
превращаются в иностранных агентов.

Кроме того, в документе содержится инте-
ресный пассаж: «Работа «Администрации роста» 
будет строиться на базе проектного управления и 
действующей динамической модели межотрасле-
вых балансов». За столь сложной формулировкой, 
на мой взгляд, стоит попытка возродить Госплан 
СССР. Именно он составлял «пятилетки» на основе 
формирования межотраслевого баланса, высчи-
тывая до мельчайших деталей, сколько нужно про-
извести того или иного товара. Чем это кончилось 
— известно».

Леонид БЕРРЕС.

c 1-й стр.
Вошло в привычку, что подобного 
рода запреты следуют сразу после 
введения санкций против России. 
И хотя в Россельхознадзоре на-

личие связи, как правило, отрицают, нетрудно 
проследить, что буквально в конце августа Египет 
закрыл свой рынок для зерна из России. В научно-
исследовательском институте патологии рас-
тений минсельхоза Египта тогда заявили, что в 
некоторых российских регионах в пробах пше-
ницы была выявлена спорынья — гриб, парази-
тирующий на злаковых и вызывающий отравле-
ние у людей. С у четом того, что 
Россия — крупнейший поставщик пшеницы в 
Египет с долей 65%, часть урожая может просто 
пропасть. В этом году в нашей стране должны 
собрать рекордные 113–116 млн т зерна, тогда 
как внутреннее потребление составит всего 
72–74 млн т. Остальное нужно отправить на экс-
порт, однако из-за действий египетской стороны 
теперь эти планы под угрозой.

Апельсины для Египта — почти то же, что 
зерно для России. Эти фрукты составляют 65% 
производства цитрусовых и 30% общего произ-
водства фруктов в Египте. При этом Россия явля-
ется одним из основных импортеров египетских 

«померанцев»: к нам поставляется порядка 18% 
экспортируемых из Египта апельсинов. Зимой 
доля египетских цитрусовых в ассортименте 
отечественных супермаркетов достигает 30%. 

То, что Россия с помощью запретов на ци-
трусовые пытается решить проблему с экспортом 
пшеницы, вполне логично. Зампредседателя 
комитета по аграрной политике Совета Федера-
ции Ирина Гехт рассказала, что у поставщиков 
цитрусовых из Египта и ранее возникали пробле-
мы карантинного ограничения поставок в связи с 
распространением вредителей — средиземно-
морской плодовой мушки и персиковой плодовой 
мушки. До сих пор обходилось без глобальных 
санкций. Перейдет ли сейчас Роспотребнадзор 
к конкретным действиям, покажет время. 

Тактику египтян эксперты объясняют жела-
нием сбить цену на зерно. Но не исключено, что 
с помощью пшеницы Египет пытается решить 
для себя другой, не менее важный вопрос — 
возобновление авиасообщения с Россией. Все 
ждали, что это произойдет в октябре. Однако 
очередная инспекция российских специалистов 
на предмет безопасности аэропорта Каира, за-
вершившаяся на прошлой неделе, не принесла 
положительного результата. Вопрос отложен до 

момента, когда заработает второй терминал, на 
него ляжет основная нагрузка по обслуживанию 
россиян после «открытия» Египта.

«У каждой страны есть свои санитарные 
нормы и правила. Это всегда предмет договорен-
ности: можно снять карантин, а можно выдвигать 
свои требования. Например, в прошлом году 
наши санитарные службы предъявляли пре-
тензии к цветам из Голландии из-за насекомых-
вредителей трипсов, хотя у нас самих полно 
этого трипса. То же самое было с помидорами из 
Турции. Все это называется торговой войной», — 
замечает зампредседателя комитета ТПП РФ 
по развитию агропромышленного комплекса 
Павел Грудинин. 

Чем обернется для России «торговая война» с 
Египтом? Ритейлеры уже пообещали, что в случае 
необходимости легко решат проблему очередного 
эмбарго. Египетские цитрусовые будут заменены 
апельсинами из Марокко, Пакистана и Сирии. При 
этом Павел Грудинин не исключил, что, как только 
перекроют дорогу египетским апельсинам, место 
крупнейшего поставщика этих цитрусовых займет 
Белоруссия. Она будет поставлять нам те же фрук-
ты, но под своим брендом. Так уже было в случае 
с Турцией. Вряд ли рядовые покупатели выиграют 
от подобных рокировок. Цены повышаются всегда, 
когда уменьшается конкуренция. А значит, рос-
сиянам снова придется затянуть пояса.

Нина ЕГОРШЕВА.

УНЫЛЫЕ, ПОРА!
В чем смысл участия в выборах 
для тех, кто не верит в их 
чистоту и честность
Нынешняя власть сделала очень многое 
для того, чтобы мы потеряли интерес к 
выборам. Тем не менее прийти 18 сен-
тября на избирательный участок все-
таки стоит. Было бы неоправданным 
оптимизмом утверждать, что отданный 
тобой голос, даже если он будет пра-
вильно подсчитан, преобразит страну. 
Но в любом случае он станет еще одной 
предпосылкой для перемен.

 «Унылая пора! Очей очарованье!..» Если бы 
великий поэт жил в наши дни, когда осень озна-
чает не только «в багрец и золото одетые леса», 
но и единый день голосования, то, скорее всего, 
ограничился бы начальной фразой. Ибо ничего 
очаровательного в российских выборах, увы, нет. 
Александр Сергеевич, напомним, восторгался 
изменениями, происходящими в природе, а 
наши электоральные процедуры давно уже не 
производят «свежего дыхания». 

 Осенний сезон в российской политике куда 
лучше описывается гоголевским пером. Помните 
концовку повести о ссоре Ивана Ивановича с 
Иваном Никифоровичем? «Опять то же поле, 
местами изрытое, черное, местами зеленеющее, 
мокрые галки и вороны, однообразный дождь, 
слезливое без просвету небо. — Скучно на этом 
свете, господа!»

 Содержание произведения, кстати, тоже 
вполне корреспондирует с современной си-
туацией: суетливая активность мелкопомест-
ных политиков, бесконечные кухонные свары 
между ними лишь цементируют статус-кво. «И 
эти клоуны хотят сменить Путина?! — с негодо-
ванием вопрошает обыватель. — Да господь с 
вами!». Словом, все течет российской полити-
ческой осенью, все раскисает, но — ничего не 
меняется. 

 По поводу природы нынешнего застоя бы-
туют разные мнения. Кто-то — например власть 
и ее сторонники — считает, что первопричиной 
является стремление населения, изнуренного 
перестройкой и лихими 1990-ми, к покою и ста-
бильности. Иными словами, народ сам не желает 
перемен. Кто-то объясняет феномен стремле-
нием лиц, пришедших к власти на рубеже тыся-
челетий, продлить свое пребывание на «троне». 
С этой целью, мол, сцена российской политики 
была максимально защищена, обезврежена от 
взрывоопасных актеров. И соответствующим 
образом отрихтован, застрахован от сюрпризов 
электоральный механизм. Короче говоря, людей 
лишили выбора.

 Дискуссии на эту тему чем-то напоминают 
вечный спор о яйце и курице. Тем не менее это 
не тот случай, когда «оба правы». Более близ-
кой к истине, надо признать, является версия 
власти: санкцию на зачистку и рихтовку ей в 
конечном счете дает народ. В том числе — а 
может быть, даже прежде всего — та его часть, 
которая никак не проявляет своей позиции. 
Молчание в политической системе координат — 
всегда знак согласия. Если же ты не согласен, 
если хочешь что-то изменить, то должен как-то 
заявить об этом.

 Галочка в избирательном бюллетене — не 
единственный способ политического самовыра-
жения. Но, пожалуй, самый простой и доступный. 
И главное — наиболее законный. Да, не факт, 
что от твоего участия в голосовании что-то из-
менится. Более того: нет даже полной гарантии 
того, что твой голос будет правильно подсчитан. 
Это Россия, детка, — страна, где политические 
декларации, не исключая обещания провести 
чистые и честные выборы, порой сильно рас-
ходятся с реальностью. Почему же тем не менее 
следует прийти на выборы?

 В обоснование важности участия в голо-
совании очень часто приводятся аргументы, 
скажем так, технического плана. Вроде того, что 
чем больше участников голосования, тем меньше 
простор для манипуляций и фальсификаций. 
Например, путем использования «мертвых 
душ» (и здесь Гоголь!). Это святая правда, хотя 
полностью исключить нарушения этим путем 
нельзя. Против такого лома, как переписывание 
протоколов, бессильна даже стопроцентная 
мобилизация электората. 

 Но ведь главное не то, каким будет резуль-
тат. Главное — чтобы избиратели отнеслись к 
этому результату с доверием. Именно здесь 
и кроется ахиллесова пята «отрихтованной» 
избирательной системы. И именно в этом глав-
ный смысл участия в выборах для тех, кто не 
верит в их чистоту и честность: моральные и, 
главное, правовые основания для сомнений у 
них появятся не раньше, чем они отдадут свой 
голос. Если власть не самоубийца, то количество 
таких обоснованно сомневающихся неизбежно 
будет постепенно переходить в новое, лучшее 
качество электоральных процедур, а стало быть 
— политической системы в целом. 

 Некоторые полагают, что этот благотворный 
процесс уже начался, но, как говорится, не гово-
ри гоп, пока не перепрыгнешь. В смысле — пока 
не пройдет 18 сентября и не будут подведены 
итоги единого дня голосования. Но «тест на 
честность» получится лишь в том случае, если в 
выборах примут участие не только исполненные 
оптимизма апологеты нынешних порядков. В 
общем, унылые, пора!

РЕПЛИКА
Андрей КАМАКИН, обозреватель 

отдела политики

ГЛАЗ ЗА ГЛАЗ,  
А ЗА ПШЕНИЦУ — АПЕЛЬСИН

НАШИ ПЕНСИИ НУЖНО 
ОТБИТЬ У КИЕВА 
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Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP
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ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В московском ГЦКЗ «Россия» прошел финал 6-го общегородского конкурса 
«Московская супербабушка-2016». На финишную прямую вышли 11 бабушек из 

Зеленограда, САО, ЗАО, ЮВАО и других округов столицы. Ими были представлены творче-
ские домашние задания, а в реализации идей им помогали звезды российской эстрады, 
театра и кино, которые входили в состав жюри. Кроме того, бабушки приняли участие в де-
филе. Каждая из участниц финального конкурса стала членом клуба «Московская суперба-
бушка». На момент подписания номера в печать победительница еще не была определена.

КАДР

13 сентября в Москве на 
Волгоградском проспекте, 
на участке его пересече-
ния с Волжской улицей, 
открыли эстакаду. Длина 
дороги составила 516 метров, 
организовано три полосы дви-
жения в каждом направлении. 
Бессветофорное движение 
на этом участке позволит уве-
личить пропускную способ-
ность транспортного узла на 
20–25%. Эстакада построена 
в рамках модернизации 
Волгоградского проспекта, 
которая началась в 2013 году. 
На проспекте значительно 
улучшится движение транс-

порта на участке от Третьего 
транспортного кольца до 
МКАД, а также транспортная 

ситуация в районах Кузьминки 
и Текстильщики, где прожива-
ет порядка 250 тысяч человек. 

Правительство расширило 
список продуктов, поставки 
которых запрещены в нашу 
страну с 7 августа 2014 
года. Теперь в него входит 
соль (включая столовую и де-
натурированную). Мера начнет 
действовать с 1 ноября этого 
года. Основным поставщиком 
соли в Россию сейчас является 
украинская «Артемсоль». 

«По объему поставок соли с 
отечественных предприятий 
проблем не будет. Может быть 
лишь разница по составу и 
содержанию сырья, но пере-
бои с поставками не грозят. 
Поэтому и опасаться роста цен 
на соль не стоит», — поясняет 
«МК» ведущий аналитик ГК 
TeleTrade Александр Егоров. 
Напомним, продовольствен-

ное эмбарго действует в 
отношении товаров из США, 
Канады, стран Евросоюза, 
Норвегии, Австралии, Алба-
нии, Исландии, Лихтенштейна, 
Украины и Черногории. Из всех 
этих стран в Россию запреще-
но поставлять плодоовощную 
продукцию, молоко и молоч-
ную продукцию, мясо и рыбу, а 
также изделия из них. 

Легенда спецназа ФСБ 
«Альфа», полковник Юрий 
Торшин, который был 
похоронен во вторник, 
13 сентября, на Николо-
Архангельском кладбище 
в Москве, погиб в резуль-
тате падения его байка во 
время мотопробега. Об 
этом журналистам во время 
прощания с Торшиным рас-
сказали очевидцы ЧП. 
Авария, в которой погиб офи-
цер, произошла 11 сентября 
между населенными пунктами 
Микенская и Савельевская 
Наурского района Чечни. 
«Харли-Дэвидсон» Юрия 
Торшина пытался уйти от 

столкновения с внезапно 
опрокинувшимся впереди 
идущим байком. В результате 
офицера придавило мотоци-
клом, и он погиб на месте. В 
ДТП также серьезно постра-
дал глава личной охраны 
Рамзана Кадырова, полковник 
полиции Абузайд Висмура-
дов, который совершил наезд 
на Торшина.

Юрий Торшин был зачислен 
в спецгруппу «Альфа» в 1982 
году, прошел Афганистан и 
две войны на Северном Кав-
казе. Кроме того, он просла-
вился в качестве командира 
спецоперации по освобожде-
нию заложников, захваченных 
в 2002 году во время мюзикла 
«Норд-Ост». Тогда именно 
Торшин со своей группой 
ликвидировал главаря банды 
Мовсара Бараева. С августа 
2015 года он занимал пост 
советника президента Чечен-
ской Республики по силовому 
блоку. На счету полковника 
Торшина пять боевых орде-
нов.

Глава МИД Люксембурга 
Жан Ассельборн призвал 
исключить Венгрию из со-
става ЕС за ее негативное 
отношение к беженцам. 
«Тот, кто подобно Венгрии 
строит стену для заслона от 
беженцев или попирает сво-
боду прессы и независимость 
судов, должен быть навсегда 
или, по крайней мере, времен-
но исключен из ЕС», — заявил 
министр в интервью Die Welt, 
добавив, что такие меры по-
зволят сохранить единство ев-
ропейского общества. Венгер-

ская сторона отреагировала 
крайне негативно. Глава МИД 
Венгрии Петер Сийарто в ответ 
на требование об исключении 
назвал Ассельборна легкомыс-
ленным политиком, который 
«работает на разрушение 
европейской безопасности и 
культуры». «Нигде не прописа-
на процедура исключения из 
ЕС, — поясняет «МК» доцент 
кафедры интеграционных 
процессов МГИМО Алек-
сандр Тэвдой-Бурмули. 
— Такого нет. Есть только 
вариант, при котором сама 

страна хочет выйти из объеди-
нения. Мы видим это на при-
мере «Брекзита». Что касается 
каких-то санкций, то с Амстер-
дамского договора (вступил в 
силу в 1999 году. — «МК») все 
это заложено. Если страна ЕС 
нарушает фундаментальные 
права, а есть такое понятие, 
то в этом случае на нее могут 
быть наложены санкции. Брюс-
сель может отключить конкрет-
ное государство от каких-то 
финансовых проектов».

Президент Владимир Пу-
тин поручил правительству 
и правоохранительным 
органам ограничить выезд 
за рубеж руководителям 
банков с признаками выво-
да активов. Такое указание 
глава государства дал после 
встречи с председателем 
Банка России Эльвирой 
Набиуллиной. Глава ЦБ со-
общила, что немало случаев, 
когда банкиры уезжают за 
границу, куда ранее вывели 

активы. По мнению Набиул-
линой, их надо возвращать. 
«Сейчас ЦБ активно работает 
над повышением прозрачно-
сти банковской системы. Но, 
к сожалению, этого далеко 
не всегда достаточно, так 
как мошеннические схемы 
постоянно обновляются, раз-
рабатываются новые способы 
вывода актива за рубеж и так 
далее. Временный запрет 
на выезд банкиров, которые 
находятся под подозрением, 

вполне может быть эффектив-
ной мерой. Для ее реализа-
ции необходимо наладить 
эффективные межведом-
ственные взаимодействия. В 
случае появления подозрений 
в выводе активов ЦБ может 
передавать информацию о 
банкирах таможенникам для 
дальнейшего прояснения 
ситуации», — комментирует 
«МК» заместитель предсе-
дателя правления Локо-
Банка Андрей Люшин. 

ГОРОД

САНКЦИИ

КОСМОС

УТРАТА

ЗА БУГРОМ

ЗАПРЕТ

НА ВОЛГОГРАДСКОМ ПРОСПЕКТЕ ОТКРЫЛИ НОВУЮ ЭСТАКАДУ

С 1 НОЯБРЯ ИНОСТРАННОЙ СОЛИ ПУТЬ В РОССИЮ ЗАКРЫТ

ИЗ БОЛЬШОГО «ПРОТОНА» СДЕЛАЛИ ДВА МАЛЕНЬКИХ

ПОГИБШЕГО В ДТП ЭКС-ГЛАВУ «АЛЬФЫ» ПОХОРОНИЛИ В МОСКВЕ

ВЕНГРИИ УКАЗАЛИ НА ДВЕРЬ ИЗ ЕС

НЕДОБРОСОВЕСТНЫХ БАНКИРОВ НЕ ПУСТЯТ ЗА ГРАНИЦУ

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

новая эстакада

Волгоградский проспектВолжский бульвар

Окская ул.

Центр им. М.В.Хруничева объявляет о рас-
ширении линейки ракет-носителей (РН) 
«Протон» с разгонным блоком «Бриз-М». 
«Средняя» и «легкая» версии планируются 
к запуску поочередно в 2018 и 2019 годах. 
У России нет действующей ракеты-носителя 
«средней» грузоподъемности, и это дает шанс 
западным конкурентам (к примеру, компа-
нии spaceX, возглавляемой Илоном Маском) 
составлять нам ощутимую конкуренцию на 
рынке выведения космических аппаратов на 
орбиту. Чтобы решить проблему, российские 
конструкторы решили «оптимизировать» 
имеющийся у нас «тяжелый» «Протон-М». Для 
этого пришлось убрать его вторую ступень, 
а третью опустить на первую. Облегченных 
двухступенчатых ракет получилось две: «Про-
тон» средний и «Протон» легкий. Первый 
имеет ту же конфигурацию, что и «Протон-М», 
то есть двигательная установка его первой 
ступени также состоит из шести автономных 
маршевых жидкостных ракетных двигателей. 
Второй, «легкий», оборудован только четырьмя 
двигателями. В составе обеих версий будет ис-
пользоваться разгонный блок «Бриз-М». 
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Апельсины для Египта — почти то же, что 
зерно для России. Это 30% от общего 
производства фруктов в стране.

Украине просто 
нечем платить 
эти 3 млрд. Даже 
шахтерам зарплату 
полгода не платят. 
(Демчишин — экс-
министр энергетики 
и угольной 
промышленности 
Украины.) 
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— Избрана мера пресечения в 
виде заключения под домашний 
арест до 6 ноября, — пояснила 
во вторник журналистам пресс-

секретарь суда Юнона Царева, добавив, что 
Одинцеву инкриминируется «превышение 
должностных полномочий».

Аресту Одинцева предшествовали обыски 
в рабочем кабинете, а затем и у него дома. 6 
сентября сыщики изъяли все компьютеры и 
документы, имеющие отношение к его ра-
боте. Сейчас обязанности Одинцева испол-
няет его заместитель, который был вызван 
из отпуска.

Арест Одинцева не первый в скандальном 
деле о мошенничестве при закупке оборудо-
вания для самолетов Ту-204, Ту-214 и Ил-96, 
обслуживающих первых лиц государства (Ил-
96 — это президентский борт). Ранее в том 
же суде под стражу были отправлены семь 
других фигурантов дела. Это руководитель 
службы закупок «России» Игорь Коваленко, 
член конкурсной комиссии Дмитрий Поздня-
ков, инженер предприятия Сергей Чернухин, а 
также четыре руководителя ЗАО «Авиаприбор-
Сервис» Алексей Меницкий, Игорь Щетинин и 
два его заместителя — Владимир Латышев и 
Юлия Бубнова. Еще три фигурантки, входив-
шие в конкурсную комиссию специального 
летного отряда — Елена Шестакова, Ольга 
Дорожко и Елена Иванова, — в данный мо-
мент находятся под домашним арестом. В 
отличие от Одинцева этим фигурантам дела 
инкриминировалось «мошенничество в особо 
крупном размере». Впрочем, с ролями в этой 
запутанной истории — кто был руководите-
лем, а кто исполнителем — следствие пока 
не определилось.

Впрочем, уже сейчас известно, что кам-
нем преткновения стал контракт о поставках 
и обслуживании систем кондиционирования 
для самолетов президентского авиаотряда. 
По данным следствия, кто-то из задержанных 
лиц завышал цены на торгах и лоббировал 
интересы ЗАО «Авиаприбор-сервис», которое 
предлагало значительно большую цену, но при 
этом само не производило оборудование, а 
выполняло посреднические услуги. По вер-
сии следствия, фигуранты дела намеренно 
завысили стоимость работ с 50 миллионов 
рублей, указанных конечным исполнителем 
ОАО «НПО «Наука», до 96,1 миллиона рублей. 
Похищено было не менее 46,1 миллиона ру-
блей. Эти деньги фигуранты украли, прогнав 
их через фирмы-однодневки, не имевшие 
лицензий и технических возможностей для 
выполнения работ.

Адвокаты обвиняемых в свою очередь 
утверждают, что факта хищения не было, а 
контракт по обслуживанию самолетов будет 
выполнен в срок — до конца 2016 года.

Более того, указанная следствием реаль-
ная стоимость работ в 50 миллионов рублей 
была ориентировочной и называлась во время 
подготовки к тендеру.

Любопытно, что точно такая же схема 
мошенничества была внедрена и исполне-
на высокопоставленными фигурантами не 
менее громкого дела о закупке электронных 
браслетов для осужденных по завышенным 
ценам с использованием компаний, не про-
изводящих устройства. Сейчас в Замоскво-
рецком суде идет процесс по этому делу, где 
главным фигурантом является экс-глава ФСИН 
Александр Реймер.

Дарья ФЕДОТОВА.

Пентагон вновь заявил о том, что именно в 
результате американского удара был уни-
чтожен «пресс-секретарь» так называемого 
«Исламского государства» (ИГ/ИГИЛ, запре-
щенная в России террористическая группи-
ровка) Абу Мохаммед аль-Аднани. Напомним, 
что о гибели «глашатая» террористов стало 
известно еще 31 августа — факт его смерти 
подтвердили его же соратники. США, однако, 
подвергли сомнению заявление Министер-
ства обороны России, утверждавшего, что 
аль-Аднани был убит в результате авиаудара, 
нанесенного российским Су-24. По версии 
оборонного ведомства США, террорист погиб 
в результате одного из серии точечных уда-
ров, нанесенных американскими военными 
по главарям ИГИЛ. 

Первые анонимные опровержения причаст-
ности ВКС РФ к гибели аль-Аднани появились 
уже 1 сентября. Официальный представитель 
российского Минобороны Игорь Конашенков на-
звал эти заявления попытками США «оправдать 
свое неведение». Тем не менее теперь Пентагон 
уже на официальном — устами пресс-секретаря 
Питера Кука, — уровне заявил о ликвидации аль-
Аднани американскими силами.

Для того чтобы понять, от удара сил какой 
страны все же погиб аль-Аднани, должны быть 
представлены неопровержимые доказательства. 
Могут ли они быть у России или у США? 

— Насколько наше военное ведомство рас-
полагает подобными доказательствами, мне 
судить трудно, равно как и о том, есть ли они у 
американской стороны, — отметил в беседе с «МК» 
военный эксперт Михаил ХОДОРЕНОК. 

— Могут ли быть причины, по которым 
одна из сторон, все же имея доказательства, 
не спешит их представить?

— Безусловно, могут. Вероятно, что даже 
при наличии доказательств своего участия в лик-
видации та или иная сторона придерживает их 
для того, чтобы обнародовать в нужное время в 
нужном месте.

Ликвидация тех или иных знаковых фигур 
зачастую может приводить к перелому в военной 
кампании, напомнил эксперт. Поэтому вполне ло-
гично, что и США, и Россия желали бы уничтожение 

«глашатая» ИГИЛ записать на свой счет: «Это 
показатель результативности ведения боевых 
действий», — заключает Михаил Ходоренок.

В важности фигуры аль-Аднани для ИГИЛ 
сомневаться не приходится. Пропаганда, работа 
в Интернете, на публику — одни из основных от-
личительных черт группировки, позволившие ей в 
том числе получить больше «рекрутов» и внимания 
СМИ, чем другие террористические движения. 
Впрочем, эксперты призывали не радоваться фак-
ту гибели «пресс-секретаря» ИГИЛ. В частности, 
отмечал в беседе с «МК» исламовед, президент 
Института религии и политики, член Совета по 
взаимодействию с религиозными объединениями 
при Президенте РФ Александр Игнатенко, не 
стоит забывать о сложности пропагандистской 
машины ИГИЛ. «Аль-Аднани ликвидировали, а 
система осталась», — напомнил эксперт.

Ренат АБДУЛЛИН.
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Дмитрий ГУДКОВ, независимый депутат Госдумы
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ВСЕ НА ПОИСКИ ВНУТРЕННИХ ВРАГОВ!

Властью намечен конфликт между светским обществом  
и церковью, причем симпатии власти на стороне последней

Пророком на полставки работать не хочется, 
но и не замечать очевидного не получается. С 
каждым днем сейчас все яснее и яснее становится 
новая духовная скрепа, которую нам готовят к 
выборам уже 2018 года. 

Сначала вспомним о прежней, военно-
территориальной. Я не открою Америки, если 
скажу, что планы по конфронтации с Украиной 
должны были реализоваться не в начале 2014 года, 
а попозже. Тогда бы эффект от присоединения 
Крыма и триумфа «шахтеров и трактористов» 
на Донбассе не успел, как сейчас, сойти на нет 
и поддержка власти была бы куда сильнее. Но 
Майдан случился внезапно для кремлевских му-
дрецов, планы пришлось спешно переверстывать, 
и в итоге сейчас, аккурат к думским выборам, у 
нас вместо победоносного телевизора голодно 
урчащий холодильник.

Такую ошибку власти повторить вряд ли за-
хотят, но что делать, если «украинская карта» уже 
отыграна и даже самые верные телезрители на-
чали догадываться, что рост цен как-то связан с 
геополитикой?

Ответ прост: мобилизационная карта бита, 
доставайте другую.

А вот какую — давайте порассуждаем вме-
сте. Всерьез считать, что очередной повод для 
объединения вокруг власти будет связан с новой 
войной, я бы не стал. Ни Белоруссия, ни Казах-
стан, ни прочие постсоветские республики на 
роль «хунты» не годятся в силу различных при-
чин, главная из которых — уже не вторичность, 
а третичность подобного опыта. После Грузии и 
Украины народ вряд ли захочет вновь войти в ту 
же кровавую воду, да и под угрозой очередных 
санкций Россия просто не потянет новой «помощи 
соотечественникам».

С геополитикой мы на ближайшие годы во-
обще завязали: Сирия — ее последняя попытка, 
причем попытка, очевидно, кончившаяся про-
валом, так как ни одной из целей мы там так и 
не достигли. Кто там и кого бомбит, россиян не 
слишком интересует, переломить ход тамошней 
войны всех против всех мы не можем, поэтому 
остается вялотекущее погромыхивание оружием 
где-то за горизонтом: мол, мы там есть. На моби-
лизационную идею, повод для поднятия народного 
духа это никак не годится.

Так что к гадалке не ходи — поднимать этот 
самый дух власти будут за счет внутренних ре-
зервов, то есть внутренних врагов. За их травлю 
«зарубежные партнеры», конечно, пожурят, но 
куда меньше, чем за соседнюю страну. Значит, 
давайте искать, кто у нас нынче подойдет на 
роль внутреннего врага. Такого, которого бить 
было бы и безопасно, и громко, чтобы искать 
его по дворам и подъездам, публично судить и 
беспощадно карать. Чтобы враг был опасным, 
коварным, изворотливым, но при этом еще и 
выдуманным. Никто же всерьез не собирает-
ся бороться с терроризмом: это требует сил и 
опыта, которые уже давным-давно заменены на 
9 миллиардов рублей на антресолях.

Не знаю, кого бы на роль внутреннего врага 
предложили вы, а я так уже давно вижу очевидную 
тенденцию. Итак, давайте загибать пальцы.

Дело Pussy Riot: пожалуй, первое громкое 
политическое дело современной России. Болот-
ные узники были уже потом, сначала — девушки 
с песней в церкви. Сразу после этого появилась 
статья об «оскорблении чувств верующих».

Статья экзотическая, применяется редко, 
но недавно всплыла опять в деле «ловца поке-
монов», екатеринбургского блогера Руслана 
Соколовского. 

Итак, сделаем себе первую зарубку: властью 
намечен конфликт между светским обществом 
и церковью, причем симпатии власти на сто-
роне последней. Понятно, что сама уголовная 
статья незаконна: нет в юриспруденции поня-
тия «оскорбленных чувств», нет особой группы 
«верующие». Зато сразу понятно, кого по этой 
статье надо судить.

Идем дальше. Смотрим на последние со-
бытия. Два назначения: министр образования 
— историк церкви, причем сама очень близко 
стоящая к церковным кругам. Во власть ее ввел 
«духовник Путина» Тихон (Шевкунов).

Пока никаких действий от министра не вид-
но, кроме попытки запретить лишать научных 
степеней за плагиат: Минобр внес предложение 
о том, чтобы лишение степеней происходило толь-
ко по решению суда, а туда должен обратиться 
человек, текст которого и украли. Требование 
невыполнимое, но показывающее, что от нового 
министерского царствия добра не жди.

Еще одна зарубка, идем дальше.
Новый детский омбудсмен — жена священни-

ка, глубоко воцерковленный человек. Верит она в 
память матки или нет — уже не так важно. Главное, 
что на своем посту она неизбежно будет слугой 
двух господ: гражданского общества и церкви; 
и более верным слугой, судя по всему, станет 
для последней. Отсюда упор на патриотизм и 
недоверие к современной медицине в виде УЗИ 
и прививок. Все это, напомню, не одобряют и 
официозные церковные круги.

Третья зарубка.
Идем дальше. Пакет Яровой: помимо факти-

ческого уничтожения телеком-отрасли он также 
запретил в России миссионерство. И первыми 
жертвами этого пакета стали представители хри-
стианских церквей, не имеющие отношения к 
РПЦ, и так далее.  

Следующий пункт: знаменитая дискуссия 
о женском обрезании и не менее знаменитый 
протоиерей Чаплин со своим рацпредложением 
массовых убийств, которые вполне угодны, по 
его мнению, Богу.

Ну и вишенка на торте: недавно Госдума при-
няла, а президент подписал закон о запрете в 
России выращивания ГМО: мол, картошка, которую 
не ест колорадский жук, невероятно опасна, стоит 
только ее переварить, и вас колорадский жук есть 
тоже не будет. 

Все эти приметы времени складываются во 
вполне ясную картину. Конечно, ей еще не хватает 
красок, нужно дорисовать некоторые детали, но 
объект для народного гнева уже известен. Вот они 
— атеисты, нетрадиционно верующие, ученые.

С площадей еще не пахнет паленым мя-
сом? Недавно и в Донецке стоял целехонький 
аэропорт.

Конечно, будущего пока не существует, и 
все эти тенденции могут не сложиться в госу-
дарственную политику, а так и остаться отдель-
ными эксцессами. Но для того чтобы внутренни-
ми врагами объявить вот этих вот высоколобых 
умников, которые молятся неправильно, а то и не 
молятся вообще и при этом выращивают богопро-
тивные ГМО, а по ночам облучают наших детей 
сатанинским УЗИ, — для этого много времени 
не потребуется. Полицейский центр «Э» легко 
переключится с оппозиции на тайно паяющих 
в квартирах электросхемы, а за напоминание о 
том, что при Сталине церковь была вырезана под 
корень, будут сажать в тюрьму, ведь министр об-
разования сказала, что при Сталине церковь воз-
родилась. Просто напомню, что совсем недавно в 
России был вынесен приговор за фальсификацию 
истории: гражданин преступно утверждал, что 
СССР и Германия сотрудничали в начале Второй 
мировой войны. И никакие ссылки на учебники 
его не спасли.

Так что чем вам не внутренний враг? Мень-
шинство, далекое от народа, очкарики в шляпах, 
интеллигенты: в любой приличной диктатуре их 
первыми прижимают к ногтю. А где-то совсем-
совсем на краешке президентского стола уже 
лежит докладная записка «О восстановлении мо-
нархии в России». Я не шучу: эта тема, регулярно 
обсуждаясь в кругу политтехнологов, всегда была 
крайним резервным вариантом. 

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

Наверное, главным итогом общения главы 
кабмина Дмитрия Медведева с учительством 
накануне начала нового учебного года стало 
озвученное им решение правительства ввести 
новый порядок начисления зарплат педагогам. 
И не зря. По накалу страстей вопрос новой 
системы оплаты труда учителей не уступает 
проблемам ЕГЭ первых лет его существования. 
Вот лишь одна из историй, рассказанная «МК» 
учителями московской школы №1381.

Как отмечается в коллективной жалобе, от-
правленной учителями этого среднего учебного 
заведения в Департамент образования Москвы и 
в городскую прокуратуру, с переходом на новую 
систему оплаты труда в прошлом году они потеряли 
в зарплатах сразу вдвое, хотя учебная нагрузка в 
лучшем случае осталась прежней, а то и возросла. 
И это притом что во всех официальных докумен-
тах, узаконивающих переход, подчеркивается, что 
новые зарплаты работников «(без учета премий и 
иных стимулирующих выплат) не могут быть меньше 
заработной платы (без учета премий и иных сти-
мулирующих выплат), выплачиваемой работникам 
до ее изменения, при условии сохранения объема 
трудовых обязанностей работников и выполнения 
ими работ той же квалификации». 

Частично, по оценке учителей, их потери вызва-
ла отмена ряда прежних доплат, особенно больно 
ударившая по преподавателям иностранных языков 
— а именно на этом профиле и специализируется 
данная школа. (Так, например, был отменен повы-
шающий коэффициент за сложность предмета, 
хотя постановление правительства Москвы его 

предусматривает и в новых условиях.) Суммарные 
денежные потери оказались немалыми. А вот от-
работки «за бесплатно», особенно во внеучебной 
деятельности школы, по словам учителей, заметно 
выросли. 

При этом на официальном сайте школы, пишут 
в своей жалобе учителя, значится, что их средние 
зарплаты составляют ни много ни мало 70–100 тыс. 
рублей в месяц, в то время как на деле эта сумма 
не превышает 40 тыс. рублей. А когда они отпра-
вились за разъяснениями тонкостей начисления 
зарплат к директору школы, то та, по их словам, 
отказалась сделать это, сославшись на полную сво-
боду действий администрации при распределении 
бюджетных средств школы. И учителя, заподозрив 
наличие в школе «двойной бухгалтерии», обрати-
лись в правоохранительные органы с просьбой 
проверить справедливость этого подозрения. 

В Департаменте образования Москвы «МК» 
помогли соединиться с директором школы №1381 
Галиной Одеговой. И, по ее словам, ситуация с учи-
тельскими зарплатами во вверенном ей учебном 
заведении выглядит совершенно иначе:

— 5 сентября в школе прошла проверка, осу-
ществленная прокуратурой и инспекцией по труду. 
В справке говорится о полном соблюдении за-
конодательства о труде. Да и как иначе, если мы 

входим в единую базу так называемой «облачной 
бухгалтерии» и все наши расходы, включая выплату 
зарплат, абсолютно прозрачны. Кроме того, все 
положения об оплате труда педагогов вывешены 
на сайте школы, так что полная прозрачность до-
стигнута и в этом вопросе.

Утверждения о том, что средняя зарплата пе-
дагогов в школе упала до 40 тыс. рублей, также, по 
словам директора, не соответствуют действитель-
ности: «Одна лишь «голая» учительская ставка, без 
повышенной категории, составляет 30 201,75 рубля. 
А ведь есть еще доплаты и за классное руководство, 
и за проверку тетрадей, и за предоставление плат-
ных услуг, квалификационную категорию, делеги-
рование полномочий и стимулирующие доплаты. 
За первое полугодие 2016 года средняя заработная 
плата составляет 75 158 рублей.

Да и вообще жалобу как в «инстанции», так 
и в газету, по словам Галины Одеговой, напра-
вил не коллектив учителей, а одна-единственная 
учительница.

Впрочем, даже в этом случае можно утверж-
дать, что нынешняя система начисления учительских 
зарплат, мягко говоря, несовершенна и вызывает 
массу проблем на ровном месте. И чем раньше 
власти ее исправят, тем будет лучше.

Марина ЛЕМУТКИНА.

США СПОРЯТ С РОССИЕЙ 
ИЗ-ЗА «ГЛАШАТАЯ» ИГИЛ

Но доказательств своей 
причастности к его гибели 

не предъявляют

Абу Мохаммед аль-Аднани.

ШАГРЕНЕВАЯ КОЖА УЧИТЕЛЬСКИХ ЗАРПЛАТ
Педагоги жалуются, что им платят все меньше 
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ВАЖНОВАЖНО

 Специальный летный отряд «Рос-
сия» — федеральное государствен-
ное бюджетное авиапредприятие, 
подчиненное Управлению делами 
Президента РФ.

Предприятие обеспечивает перевозку воз-
душным транспортом высших должностных лиц 
РФ, а также руководителей ФСБ России.

До 1956 года высшее руководство страны 
летало на военных самолетах, где экипаж всегда 
состоял из офицеров ВВС. Но в 1956 году Мино-
бороны освободили от обязанностей по пере-
возке первых лиц государства. В мае 1956 года 
в структуре «Аэрофлота» был создан спецотряд 
особого назначения (АООН), который базировал-
ся во «Внуково». Позже он получил наименование 
Отдельный авиационный отряд №235. Летный 
состав туда набирался из столичного транс-
портного управления гражданской авиации. 
При этом, чтобы пилотам отряда предоставить 
побольше часов налета, экипажам спецотряда 
было разрешено обслуживать не только полеты 
по перевозке первых лиц, но выполнять также 
регулярные и чартерные рейсы.

В 1990 году Отдельный авиаотряд №235 
был переименован в «Отдельный авиационный 
отряд гражданской авиации», а в 1993 году пре-
образован в Государственную транспортную 
компанию «Россия». В октябре 2006 года к ГТК 
«Россия» была присоединена авиакомпания 
«Пулково». Объединенная авиакомпания стала 
осуществлять полеты под флагом ГТК «Россия», 
и название сменилось на Федеральное госу-
дарственное унитарное предприятие «Государ-
ственная транспортная компания «Россия».

В январе 2009 года правительственный 
авиаотряд был выделен из состава ГТК «Россия». 
В составе Управления делами Президента РФ 
было создано Федеральное государственное 
бюджетное учреждение «Специальный летный 
отряд «Россия».

Новые откровения предпринимателя, 
захватившего заложников в банке на Большой Никитской

Мятежного предпринимателя-изобретателя 
Арама Петросяна, захватившего заложников в 
банке на Большой Никитской улице, Мосгорсуд 
оставил за решеткой. Его апелляционная жало-
ба на арест была отклонена, а значит, в СИЗО 
он просидит минимум до 26 октября. 

В изоляторе 55-летний Петросян стал зна-
менитостью: воодушевляет сокамерников и со-
трудников рассказами о своих изобретениях. Но 
надолго оставаться в СИЗО Петросян не намерен. 
Коммерсант обратился к президенту с просьбой, 
чтобы тот лично стал его общественным защит-
ником. В изоляторе предпринимателя навестили 
правозащитники. 

— Я перед судом должен выглядеть хорошо, — 
говорит Петросян, поправляя воротник своего чер-
ного смокинга. И хоть судить его должны были по 
видеоконференц-связи, это ничуть не убавляет для 
него торжественности момента. 

— Ой, а мы даже сначала подумали, что 
вы не заключенный, а адвокат, — признается 
член ОНК. Петросян снимает очки в изящной 
тонкой оправе и довольно улыбается. Апелля-
ционную жалобу на его арест рассматривает 
Мосгорсуд. Но самого для этого не вывозят, 
а просят пройти в комнату для видеоконферен-
ций на первом этаже одного из корпусов СИЗО 
№4 («Медведь»).

В ожидании прямой трансляции Петросян 
рассказывает о своей жизни за решеткой.

— Камера небольшая, удобная, сокамерники — 
их пятеро — хорошие. Одни меня жалеют, другие 
поддерживают. 

— Не обижают, в общем? 
«Да уж, его-то точно не обидишь!» — шутят 

сотрудники. Оказывается, Петросян стал в СИЗО 
одним из главных защитников прав как заключен-
ных, так и тех, кто их охраняет. Со вниманием от-
носится к каждому, не постесняется лишний раз 
спросить у человека (в том числе в погонах), может 
ли он ему чем-то помочь. Но и к своей персоне 
требует повышенного внимания. Разговорчивый, 
улыбчивый, приятный. 

— Я же не преступник, а как раз наоборот, — 
говорит Петросян.

— Вы же заложников захватили, а это ста-
тья 206 Уголовного кодекса, как ни крути, — 
удивляется мы. 

— Это формально так. В действительности я 
не совершал преступления, а просто привлекал 
внимание. Ну кто идет грабить банк с открытым 
лицом? С образцами своих изобретений? Я ведь нес 
средства индивидуальной защиты — на тот случай, 
если бы они прямо в банке кому-то пригодились. 
Я все продумал. Никакого вреда никому бы я не 
нанес. И потом я ведь сразу отпустил беременную 
женщину, да и вообще всех отпустил чуть попозже. 
Преступники так делают? 

— Если честно, можно было бы подумать, 
что это поступок не совсем психически здо-
рового человека...

— По-вашему, лучше было бы, если бы я уехал 
из России на постоянное место жительства в Канаду, 
Францию, другие страны? Меня приглашали. Но я 
хочу, чтобы мои изобретения — а я имею 32 патен-
та — использовались в России, а не за рубежом. 
Достучаться до президента иным образом, кроме 
как захватить банк, я не придумал. Зато обо мне 
теперь все знают. 

— Не слишком ли дорогой ценой? Теперь 
вы в СИЗО.

— Здесь нормально. Передачки мне приносят, 
здесь хорошо кормят, появились новые друзья. 
А я верю, что скоро выйду. Мне нравится верить. 
Президент своих не бросает и меня, значит, не 
бросит. Я написал ему обращение, хочу, чтобы он 
сам выступил моим адвокатом.

— Разве это возможно с точки зрения 
законодательства?

— А почему нет? Общественным защитником 
он точно может стать. Бесплатным, на обществен-
ных началах. Я и проекты свои разрабатывал под 
лозунгом «Страна равных возможностей», то есть в 
ногу с теми идеями, что он поддерживает. В общем, 
не волнуйтесь за меня, я буду бороться. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Арам Петросян.

Ярослав Одинцев.

УГРОЖАЛ ПРЕДМЕТОМ, ПОХОЖИМ НА ПАТЕНТ

Долгое время двор находился в полураз-
рушенном состоянии, обросший травой и сорня-
ками. Реконструкция была проведена с особым 
вниманием к стилю и истории здания галереи, и 
выполнена в минималистичном модернистском 
стиле 70-80х гг. Двор разделен на несколько 
зон: лекторий, кафе, игровая зона и зона для 
отдыха. В единое пространство их связывает 
центральная аллея, проходящая от набережной к 
основному входу в вестибюль галереи. Простран-
ство двора поделено так, что проводить время 
здесь будет интересно людям любого возраста. 
«Мы с удовольствием взялись за этот проект, 
потому что один из наших главных принципов 
в строительстве — это формирование среды 

двора, — рассказывает Алексей Добашин, глава 
Концерна» КРОСТ», член попечительского совета 
галереи. — Внутри жилых кварталов мы создаем 
целую инфраструктуру для жизни: спортивные 
площадки, детские парки и зоны отдыха. Наш двор 
— всегда для комфорта человека. Поэтому для 
Третьяковки мы постарались создать уютное про-
странство, где понравится детям и взрослым».

Основная реконструкторская работа при-
шлась на покрытие двора. Он был полностью осна-
щен новой плиткой, по фактуре и цвету сочетаю-
щейся со стилем самого здания Третьяковской 
галереи. Появились новые детали, такие как синие 
скамейки и шарообразные фонари, расставленные 
вдоль всего пространства. Места для растений, 
клумб и деревьев остались прежними, но уже 
с обновленным ландшафтным дизайном, кото-
рый был выполнен специалистами ландшафтного 
управления Концерна «КРОСТ». Таким образом, 
реконструкторам удалось создать уют, не нарушая 
строгий модернистский стиль здания. 

Значение двора, бесспорно, велико. После 
прогулки по музею гости галереи теперь могут 
в этом месте отдохнуть и поделиться впечат-
лениями, при этом не «выпадая» из атмосферы 
искусства XX века и архитектуры самого здания. 
Здесь уже со следующей весны будут проводиться 
различные мероприятия, лекции и музыкаль-
ные представления, организаторами которых 
будут Третьяковская галерея и Центральный дом 
художников.

«Это пространство — огромные творческие 
возможности, которые не использовались, — по-
ясняет Зельфира Трегулова, директор Третьяков-
ской галереи. — Мы уже планируем мероприятия, 
которыми будем насыщать это место: обсужде-
ния, «круглые столы», летний кинотеатр и многое 
другое. Надеюсь, что двор станет средоточием 

важных встреч и соединит Третьяковскую галерею 
с набережной и со всей Москвой». 

Как известно, постройка самой Третьяков-
ской галереи на Крымском валу была задумана 
в честь 100-летия галереи в 1956 году. Место 
возведения, недалеко от дома, где в 1832 году 
родился Павел Михайлович Третьяков, пред-
ставлялось удачным. В результате здание, за-
думанное как продолжение Нескучного сада и 
Центрального парка культуры и отдыха им. А.М. 
Горького в сторону Кремля, было завершено в 
1983 году.

И уже сейчас здесь проходят крупные выстав-
ки отечественных и зарубежных деятелей искус-
ства XX века, на которые слетаются люди со всех 
городов и стран мира. Очереди на выставки могут 
заканчиваться у самого входа в парк, где даже в 
холодную зиму можно встретить людей, которым 
не трудно простоять под холодом час, а может, и 
два, чтобы увидеть шедевры искусства. 

Сабина ИЗМАЙЛОВА.

СОБЫТИЕ

«КРОСТ» И ТРЕТЬЯКОВСКАЯ ГАЛЕРЕЯ 
ПРЕПОДНЕСЛИ ГОРОДУ НОВОЕ 

МУЗЕЙНОЕ ПРОСТРАНСТВО

День города в этом году запомнится москвичам и гостям столицы не только ярки-
ми зрелищами, аттракционами и эффектными салютами. 10 сентября прошло от-
крытие обновленного внутреннего двора Третьяковской галереи, который долгое 
время был закрыт для публики. Преобразованный двор художественного музея в 
Москве — результат работы Концерна «КРОСТ». В честь этого значимого события 
застройщик совместно с Государственной Третьяковской галереей организовал 
праздник. Торжество началось с детской программы, посвященной искусству. 
Принять участие в ней смогли как дети, так и родители, которые с ведущими 
архитекторами «КРОСТ» построили настоящий город будущего. Авторы проекта 
смогли в очередной раз доказать, что искусство никого не оставляет равнодуш-
ным. Более того, у присутствующих на праздновании была возможность стать 
участниками панельной дискуссии «Двор–Музей–Город», на которой деятели 
архитектуры и дизайна рассказали о концепции общественного пространства и 
значении искусства в современном обществе.
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На Украине прославляют тех, кого мы 
привыкли считать коллаборантами, 
пособниками Гитлера. Нет, говорят 

нам в Киеве, эти люди боролись 
за независимость Украины, они 

сражались с большевиками, с режимом 
Сталина… Где же правда? Кем они 

были — преступниками или героями? 
Разобраться в этом нам помогут старые 

газеты.

1 сентября в России и некоторых других ре-
спубликах бывшего СССР отметили День знаний. 
На Украине этот день также считается празднич-
ным. Школьники вернулись за парты, а самые 
младшие из них впервые переступили порог шко-
лы. Маленькие дети — как пластилин. От того, что 
будет заложено в них учителями, зависит не только 
их будущая профессиональная успешность, но 
и система ценностей, представления о добре и 
зле. «Что такое хорошо и что такое плохо?» — это 
первый вопрос, ответ на который должна дать 
ребенку школа.

Новые времена — новые герои. В этом учеб-
ном году ученики 7–11-х классов в школах Украины 
будут изучать творчество украинского «письмен-
ника», а по совместительству — нацистского кол-
лаборациониста времен Второй мировой войны 
Уласа Самчука. Вплоть до недавнего времени имя 
этого писателя было широко известно лишь в узких 
кругах украинской диаспоры США и Канады. О ху-
дожественных достоинствах его творений сложно 
судить, не зная украинского языка. Однако тот факт, 
что Самчук имел возможность свободно публи-
ковать их на Западе (после войны он около 40 лет 
прожил в Канаде), но тем не менее они не привлекли 
особого внимания международной литературной 
общественности, говорит сам за себя. Думаю, что 
если была бы хоть малейшая возможность рас-
крутить этого враждебного Советскому Союзу 
писателя, это бы непременно сделали. Но уровень 
таланта не позволил Самчуку оказаться в одном 
ряду с такими звездами литературной эмиграции, 
как Бунин, Солженицын или Бродский.

Но дело не в литературном даре Самчука 
или в его отсутствии, а в некоторых пикантных 
подробностях его биографии. 75 лет назад, как 
раз 1 сентября 1941 года, в оккупированном не-
мецкими нацистами Ровно вышел первый номер 
газеты «Волынь» с большим портретом Гитлера на 
первой полосе. Главным редактором этой газеты 
был тот самый Улас Самчук, на творчестве которого 
будут теперь воспитываться украинские детиш-
ки. Будучи одним из лидеров ОУН (Организация 
украинских националистов, запрещенная в РФ), 
«письменник» прибыл в Ровно в немецком обозе, в 
составе так называемой мельниковской «походной 
группы ОУН». (Мельниковцы и бандеровцы — это 
сторонники соответственно Андрея Мельника 
и Степана Бандеры, два конкурирующих между 
собой вплоть до смертоубийства крыла внутри 
ОУН.) В первом номере газеты помимо портрета 
Гитлера Самчук поместил хвалебную статью в честь 
фюрера, а также напечатал и свой собственный 
портрет (что снимает все сомнения относительно 
его личной ответственности за материалы газе-
ты). После освобождения Украины советскими 
войсками будущий гуру сегодняшних украинских 
«патриотов» был вынужден покинуть «неньку» и 
бежать в Германию вместе с нацистами. Умер в 
Канаде в глубокой старости в 1987 году. 

 Что же представляла собой редактируемая 
Самчуком газета «Волынь»?

 — Практически в каждом крупном городе 
Украины, в который входили немцы, геббельсов-
ские отделы «Пропаганда-штаффель» первым 
делом старались наладить выпуск коллабора-
ционистской газеты и открыть общество «Про-
свита» («Просвещение». — М.П.) для украинизации 
местного населения и разжигания межнациональ-

ной розни, — говорит 
историк и политолог 
Владимир Корнилов. 
— Основная их цель за-
ключалась в том, что-
бы вбить клин между 
украинцами, русскими 
и, само собой, евреями. 
Поскольку в Централь-
ной и тем более рус-
скоязычной Восточной 
Украине своих коллабо-
рационистских кадров 

оккупантам явно не хватало, немцы привозили их 
с собой в обозах из Германии и Галичины. 

 Владимир Корнилов уже несколько лет за-
нимается изучением газет, издававшихся на-
цистскими пропагандистами на оккупированной 
территории во время войны. Это действительно 
уникальные документы. Множество материалов 
свидетельствуют: утверждения сегодняшней киев-
ской пропаганды о якобы имевшей место борьбе 
украинских националистов с гитлеровцами не 
соответствуют действительности. Более того, 
любому, ознакомившемуся с этими публикация-
ми, становится ясно: на самом деле оуновцы с 
нацистами тесно сотрудничали.

 — Сразу, как только эти газеты в 
конце 80-х были рассекречены и выве-
дены из спецхранов, я залез в архивы и 
перелопатил гору нацистской прессы, из-
дававшейся в годы оккупации моего род-
ного региона — Донбасса, — рассказывает 
Владимир. — Я в то время еще студентом 
был. Но уже тогда заинтересовался тесным 
сотрудничеством украинских националистов 
и немецких нацистов, написал несколько на-
учных статей на эту тему. Тогда архивы еще не 
имели ни ксероксов, ни сканеров. Поэтому мно-
гие материалы хранятся у меня в рукописном, 
переписанном виде, в массе блокнотов. По мере 
развития националистических и неонацистских 
идей на Украине эта тема стала 
более чем актуальной. Ну а 
когда узнаваемые мною 
персонажи, фигуриро-
вавшие в нацистской 
прессе как самые 
яростные колла-
борационисты, 
стали открыто 
прославляться 
на Украине, я 
решил вернуть-
ся ко многим 
своим записям и 
расширил ареал 
изучаемой прес-
сы — теперь зна-
комлюсь не только 
с донбасскими, но и 
с украинскими образ-
чиками геббельсовской 
пропаганды. Во что это в итоге 
выльется, еще не знаю. Пока это 
просто проект в Интернете, посвященный 75-летию 
начала Великой Отечественной войны. Каждый 
день войны — новые публикации в коллабора-
ционистских газетах. Я их выкладываю в хроно-
логическом порядке и так надеюсь добраться до 
дня освобождения Украины.

— В какой степени эти издания кон-
тролировались немцами, а в какой — были 
плодом самодеятельности украинских 
исполнителей?

— Все оккупационные газеты проходили жест-
кую цензуру в геббельсовских отделах пропаганды. 
Это дело было поставлено на поток, каждое СМИ 
курировалось и на местах, и из центральных орга-
нов рейхспропаганды, каждую газету оперативно 

и целена-
правленно 
снабжали «ти-
повыми» материала-
ми, прославлявшими Гитлера и силу немецкого 
оружия. 

 — На Украине сейчас активно насаждает-
ся мнение, что украинские националисты во 
время войны не сотрудничали с Гитлером, а, 
напротив, воевали на два фронта — и с нем-
цами, и с красными. 

— Я могу привести массу примеров сотрудни-
чества всей ОУН и отдельных лидеров украинского 

националистического движения с нацистским 
режимом. В большинстве случаев редакторами 
этих газет и активными авторами были активисты 
ОУН, которых немцы привозили в оккупированные 
города в своих обозах. Повторюсь: ОУН не только 
не сражалась с немецкими оккупантами, а активно 
сотрудничала с ними, являясь украинским подраз-
делением геббельсовских отделов пропаганды. И 
данные газеты — лишнее тому подтверждение.

 То есть распределение ролей было таким: 
немцы — заказчики, вдохновители, кураторы и 
цензоры. Исполнители — оуновцы: бандеров-
цы и мельниковцы. В соответствии с нацистской 
идеологией каждому народу в объединенной под 
чутким немецким руководством Европе была уго-
тована своя судьба. Украинцы, как и другие славя-
не, были отнесены идеологами Третьего рейха к 
«низшей расе». В будущем их ждал рабский труд 
или смерть. Украинские города должны были быть 
разрушены, а опустевшие земли Украины заселены 
немецкими фермерами. Об отношении немцев к 
украинцам как к животным говорит хотя бы тот 
факт, что украинские остарбайтеры подлежали 
смертной казни за половые контакты с немецким 
населением. Вагоны с этими остарбайтерами уже 
шли в Германию. На оккупированных территориях 
проводились массовые казни. Однако бдитель-
ность стада, ведомого на бойню, требовалось 
усыпить и создать видимость обычной, нормаль-
ной жизни. Этим целям и служили издаваемые 
украинскими коллаборантами газеты. Их было 
много, этих газет. 

 Номер газеты «Стрыйськи висти» за 4 сен-
тября 1941 года. Данная газета также издавалась 
геббельсовским отделом пропаганды. В ней опу-
бликовано обращение ОУН, в котором сказано, 
что «скоро вся Украина будет освобождена от 
кровавой Москвы». А заканчивается обращение 

словами: «Слава Немецкой непо-
бедимой Армии! Смерть палачам 
Украины! Слава Украине! Героям 
слава!». Из этой публикации сразу 
становится понятно, как храбро 
ОУН воевала с Гитлером.

 Один из создателей ОУН, 
Осип Боднарович, был во 
время оккупации ответствен-
ным редактором нацистской 
газеты «Львивськи висти».  
3 сентября 1941 года газета 
поместила заметку под за-
головком «Заходите, гости 
дорогие». «Гости дорогие» 
— это немецкие оккупанты. 
Газета писала о том, как 
радостно встречали нем-
цев галичане: «Флагами, 
цветами, триумфальными 
арками приветствовало в 
каждом селе украинское 
население героическую 
немецкую армию. Хоть 
было горячее время по-
левых работ, по некото-

рым местностям селяне 
целыми часами выжидали гостей с 

Запада на прибранных майданах под церковью. 
А дождавшись, принимали чем хата богата, при-
ветствовали как дорогих братьев». После этого 
осчастливленное оккупантами население прини-
малось якобы за организацию «украинской мили-
ции», которая «вычистила околицу от бандитских 
и еврейско-большевистских элементов, отобрала 
награбленное государственное имущество, со-
брала оружие и отдала в распоряжение немецким 
властям». Борьба с гитлеровскими нацистами 
налицо! 

— Как на самом деле встречало немцев 
население западных областей Украины? — 
спросила я у Владимира Корнилова.

— Ни один регион СССР, оккупируемый 
немцами, не встречал нацистов так шумно, 

так радостно и так пышно, как Галичина. И 
это неоспоримый факт! — утверждает по-
литолог. — Мне часто доводилось слышать 
обиженные возгласы галичан: мол, всюду 
находились свои коллаборационисты. Да, 
конечно, находились. Но вы не найдете в 
других регионах ни одной фотографии таких 
массовых торжественных встреч нацистов, 

какие устраивались в городах и селах Запад-
ной Украины. Ни в Полтаве, ни в Миргороде, ни 

в Запорожье, ни тем более в Донбассе немцев так 
не встречали. И кстати, в этих регионах местное 
население не устраивало жестоких еврейских по-
громов, как это сделали украинцы Львова и ряда 
других населенных пунктов Галичины в июне-июле 
1941-го. Поэтому мы должны разделять украинский 
и галицкий коллаборационизм — по своему раз-
маху, значению, идеологической наполняемости 
это были не совсем идентичные явления. Кроме 
того, не надо забывать, что в связи с нехваткой 
кадров на востоке немцы часто везли туда кол-
лаборационистов из Галичины.

— Содержались ли в этих газетах призывы 
к физическому истреблению русских, евреев, 
поляков, цыган и т.д.?

— Ну, положим, и в нацистских газетах Герма-
нии вы не найдете прямых призывов к массовым 
убийствам, к газовым камерам и истреблению 
целых народов. Однако и немецкая, и украинская 
нацистская пресса были едины в прославлении 
арийской расовой теории. Во многих украинских 
(особенно галицких) газетах вы найдете массу 
статей, в которых подчеркивались различия между 
украинцами и русскими, доказывались идеи «не-
полноценности москалей», их «дикости» и «варвар-
ства» — само собой, в противовес проводились 
идеи «европейской интеграции» Украины. Многие 
из этих тезисов вы найдете и сейчас в современной 
украинской прессе. Во многих статьях выражалось 
и удовольствие от того, как нацисты решали «ев-
рейский вопрос» на оккупированных территориях. 
И, конечно же, хватало откровенно ненавистниче-
ских высказываний в адрес поляков.

— Можно ли говорить о проявлениях анти-
семитизма в этих газетах?

— Если практически в каждом номере 
можно было прочитать слова «жид» или «жидо-
большевизм», публиковались карикатуры, изо-
бражавшие советское руководство с «еврейскими» 
носами, публиковались объявления, обязывавшие 
евреев носить опознавательные знаки и подчинять-
ся особому распорядку, то можно ли сомневаться 
в том, что это были антисемитские газеты? 

Стоит подчеркнуть, что эти идейные, по мне-
нию нынешних киевских властей, «борцы с боль-
шевизмом» воевали не просто с большевизмом, 
а с «еврейским большевизмом», о чем и написано 
практически в каждом номере этих газет.

Все та же газета «Волынь», издаваемая в 
Ровно и редактируемая писателем Уласом Самчу-
ком, в сентябре 1941 года писала: «Все элементы, 
которые проживают в наших городах, то ли жиды, 
то ли поляки, должны исчезнуть. Жидовский во-
прос в данный момент решается, и его решение 
будет частью плана тотальной реорганизации 
Европы».

4 сентября 1941 года вышел первый номер 
газеты «Камьянськи висти». Вышел он в Дне-
продзержинске, переименованном нацистами в 
Камьянське. Заголовок на первой полосе гласит: 
«Украинский народ должен непоколебимо верить в 
нового творца Европы, в Адольфа Гитлера; все, что 
делает этот человек, является целесообразным 
и благословлено богом». Данную газету куриро-
вал назначенный немцами бургомистр города, 
украинский националист Алексей Самойленко. 
Впоследствии он бежал на Запад и стал видным 
деятелем украинской эмиграции под именем Олек-
са Калиник. В 1953 году он издал в Мюнхене книгу 
«Коммунизм — враг человечества», потом жил в 
США, организовал Союз украинской молодежи и 
умер в Нью-Йорке в 2001 году в возрасте 92 лет.

 — Какие коллаборантские организации 
того времени возродились на Украине после 
обретения ею независимости?

— Да практически названия всех тех украин-
ских организаций, которые использовались в годы 
оккупации, были возрождены еще в конце 80-х — 
начале 90-х годов. Появились те же «Просвиты», 
появились те же Спилки украинской молодежи 
(СУМ), появилась и официально зарегистрирована 
ОУН — теперь это и партия, и название батальона, 
воюющего против дончан. Пожалуй, единственная 
организация тех времен, которая не возродилась 
нынче в связи с ее «несвоевременным» названи-
ем — это Союз украинских фашистов (который, 
кстати, был одним из соучредителей ОУН). Вместо 
этого современные украинские нацисты создали 
Социал-национальную партию (как вы понимаете, 
созвучие с Национал-социалистической партией 

не случайно). Правда, позже эта партия поменяла 
название и стала называться «Свободой». Да-да, 
той самой «Свободой» Олега Тягныбока.

 — Какие силы и персонажи сейчас на 
Украине задействованы в написании «аль-
тернативной» истории?

— Украина все последние годы занята от-
беливанием своих коллаборационистов и их ге-
роизацией. Практически каждое историческое 
и пропагандистское учреждение занято сейчас 
этой задачей. Но во главе данного процесса, не-
сомненно, стоит созданный еще при Ющенко 
Институт национальной памяти. После победы 
Майдана это учреждение возглавил открытый 
апологет Бандеры Владимир Вьятрович, печально 
известный на Украине в связи с откровенными 
псевдоисторическими фейками на тему УПА и 
голода 1930-х.

 — Говорят, что рукописи не горят. Но я ду-
маю, что если это кому-нибудь очень нужно, то 
горят просто замечательно. Есть ли опасность 
уничтожения на Украине архивов с докумен-
тами, разоблачающими бандеровцев?

— Вы знаете, у меня серьезные опасения 
по поводу того, что некоторые «неудобные» до-
кументы уже исчезли безвозвратно. Ведь Вья-
трович занимал должность главы архива СБУ, 
где содержатся до сих пор нерассекреченные 
дела нацистских коллаборационистов. Но при 
этом многие документы уже оцифрованы и до-
ступны онлайн, разошлись по частным коллек-
циям и архивам. Украинский Интернет просто 
забит данными материалами. Дело в том, что 
современные украинские националисты уже не 
только не стесняются того факта, что их идейные 
предтечи активно сотрудничали с гитлеровски-
ми нацистами, но и очень гордятся этим. Если 
еще недавно они делились этими документами 
лишь между собой, старались не афишировать 
эти факты, то теперь на Украине об этом открыто 
издают книги, выпускают телепередачи, даже вы-
вешивают билборды и ситилайты (как в случае с 
героизацией дивизии СС «Галичина»). Так что эти 
рукописи уже не сгорят...

«Бунт» на коленях 
В биографии Уласа Самчука есть один эпизод, 

который, по мнению «свидомых» историков, ста-
вит под сомнение факт его коллаборационизма. 
В 1942 году, после публикации в газете «Волынь» 
«антинемецкой» статьи «Так было — так будет», 
Самчук был арестован службой безопасности СД 
и помещен в ровенскую тюрьму. Целый месяц (!) 
будущий классик украинской литературы томился 
в застенках, а потом был освобожден благода-
ря заступничеству своего давнего покровителя, 
некоего Германа Блюме. Эта странная дружба 
между будущим видным функционером рейха и 
украинским гастарбайтером (Самчук одно время 
трудился в Германии батраком) зародилась еще 
в 20-е годы, причем Блюме спонсировал обуче-
ние друга в университете. В 1942 году приятель 
Самчука, как пишут его биографы, работал в Ровно 
на высокой должности начальника гражданской 
полиции рейхскомиссариата Украина. Можно пред-
положить, что словами «гражданская полиция» обо-
значается сформированная из местного населения 
т.н. вспомогательная служба полиции порядка. Эта 
«замечательная» во всех смыслах полиция, которой 
руководил дружок Самчука, к тому времени уже 
успела отметиться во многих знаковых мероприя-
тиях. В частности, в уничтожении только к концу 
осени 1941 года 150–200 тысяч евреев Украины. 
И до кучи множества цыган и коммунистов. Такой 
был замечательный друг у героического борца за 
светлое будущее украинского народа. 

После чудесного вызволения из темницы от-
важный украинский диссидент продолжил службу 
у немцев. А затем отбыл в Германию вместе с 
оккупационными войсками. Возможно, знамени-
тая его статья была не такой уж «антинемецкой»? 
Самчуковеды отмечают, что она была написана 
«эзоповым языком». Язык был настолько эзопов, 
что даже бдительная немецкая цензура не сразу 
просекла крамолу. Немцы очухались только через 
неделю, уничтожив часть уже отпечатанного ти-
ража газеты. Сочли бы дело серьезным — тираж 
был бы уничтожен вместе с автором. Но особой 
опасности эта осторожная фронда со стороны в 
целом нужного и полезного сотрудника для них 
не представляла. 

«Бунт» Самчука объясняется просто. В на-
чале 1942 года украинские коллаборационисты 
переживали состояние «большого облома». 
Выяснилось, что немецкие «освободители от 
еврейско-большевистского ига» никакого укра-
инского государства позволять не собираются. 
Особо обнаглевших коллаборантов нацисты на-
чали понемногу расстреливать. В том числе и 
друзей Самчука. Его это не могло не тревожить. Как 
и другие украинские националисты, он, вероятно, 
питал иллюзии, что сможет использовать немцев в 
своих интересах. А по факту сам был использован 
немцами, будучи вместе со своей газетой частью 
геббельсовской машины пропаганды. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.
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ЗЛОБА ДНЯ

В украинских школах 
стали изучать 
писателей-
коллаборантов, 
пособников 
Гитлера

ОНИ БОЛЬШЕ 
НЕ СТЕСНЯЮТСЯ

Номер газеты «Стрыйськи висти»  
за 4 сентября 1941 года.

Первый номер 
газеты «Волынь». 

На одной полосе — 
портрет Гитлера 
и фото главного 

редактора газеты 
Уласа Самчука. Ныне 

портреты Самчука 
можно обнаружить на 
украинских монетах. 

Галичане встречают гитлеровцев. 
Фотография из газеты украинских 

нацистов «Голос» от 20.08.1941 года. 
Подпись: «Так встречали украинцы 

Львова немецких воинов».

Владимир 
Корнилов.

Проверять книги на «антиукраинскость» 
будет специальная общественная комиссия, 
которая уполномочена выдавать изданию раз-
решительную лицензию или, напротив, вносить 
проштрафившихся в «черные списки». Состав 
комиссии и ее численность пока не опреде-
лены. В экспертную комиссию по вопросам 
распространения и демонстрации фильмов при 
Госкино Украины, которая занимается филь-
трацией российских картин, например, входит 
около 20 человек. Но, учитывая, что в России 
ежедневно издаются сотни книг, даже сложно 
себе представить количество и рабочий график 
этих цензоров. С другой стороны, на Украине 
сейчас 2 миллиона безработных, может быть, 
их к делу пристроят. 

Но почему-то кажется, что в число борцов 
с российской пропагандой не войдут даже 
оставшиеся без работы книготорговцы. Зато 
туда наверняка попадут те, кто уже причислил 
к стану главных «антиукраинцев» Гоголя и Бул-
гакова. Это же у Николая Васильевича Тарас 
Бульба называет Запорожскую Сечь русской 
землей. Сепаратист. А у киевлянина Булгакова 
в «Белой гвардии» защитники украинской неза-
висимости изображены озверевшим отребьем. 
Чистая антиукраинская пропаганда. Недаром 
уже звучали предложения запретить их книги на 
Украине. Могут оказаться под запретом и исто-
рические труды Ключевского о Переяславской 
Раде и Богдане Хмельницком. Потому как «ис-
кажают». О современных российских писателях 
вообще молчим. Сам украинский вице-премьер 
Кириленко признал, что к ввозу может быть 
запрещено до 60% российской книгоиздатель-
ской продукции. Потому что даже простое, не 
чернушное, отображение российской действи-
тельности — для украинской власти пропаган-
да. Прискорбно, когда судьбу мыслящих людей 
решают идеологические фанатики. Как будут 
поступать с русскими книгами, уже ввезен-
ными на Украину, еще неизвестно. Возможно, 
жечь, как в известном романе Рэя Брэдбери 
«451 градус по Фаренгейту».

В российской писательской среде к оче-
редному украинскому новшеству отнеслись с 
горькой иронией. Глава «Роспечати» Михаил 
Сеславинский считает, что ситуация с ини-
циацией подобного законопроекта является 

прекрасной иллюстрацией к лермонтовскому 
«все это было бы смешно, когда бы не было так 
грустно». «Российско-украинские книжные гу-
манитарные связи прекрасно развивались все 
эти годы, и введение цензуры и запретов в от-
ношении российских книг весьма прискорбно. 
Похожая ситуация была в наших отношениях с 
Грузией несколько лет тому назад, но, к счастью, 
эта коллизия уже осталась в прошлом. Думаю, 
что украинские читатели заслуживают большего 
уважения со стороны органов власти и вполне 
способны самостоятельно разобраться в прав-
де и вымысле в содержании книг, которые они 
берут в руки», — полагает он. 

Писатель, публицист Сергей Шаргунов 
считает, что любая борьба с книгами — это ди-
кость. «Около 400 российских фильмов и сериа-
лов были запрещены на Украине. Толкование 
«антиукраинского содержания» таково, что сра-
зу вспоминаются украинские писатели, которые 
требовали запретить фильм «Дни Турбиных» 
по пьесе Михаила Булгакова или пьесу «Баня» 
Владимира Маяковского, потому что один из 
персонажей говорит с украинским акцентом. 
Это рвение повторяется и сегодня. Недавно вы-
шла моя книга-биография Валентина Катаева. 
В ней есть нелицеприятные высказывания об 
украинских националистах, которых он знал и 
видел во время Гражданской войны в Новорос-
сии. Например, когда Катаев на бронепоезде 
«Новороссия» косил петлюровцев. Украина уже 
объявила меня «злочинцем» (преступником) и 
ворогом. А согласно логике нынешних киевских 
властей, и эту книгу нужно запретить, а значит, 
лишить читателя исторического произведения. 
В свое время я с удовольствием принимал 
участие в книжных ярмарках на территории 
Украины. Теперь доступ закрыт не только мне, 
но и огромному количеству российских писа-
телей. Дело не только в агитпроповском раже 
киевских властей, но и в антирыночных по-
следствиях. Киев — русскоговорящий город. 
Люди предпочитают покупать книги и газеты на 
русском языке. То, что делает Украина, — это 
путь к самоизоляции. Вместо того чтобы быть 
открытыми и проявлять цивилизованность, 
они выступают против собственных граждан, 
против читателей», — говорит он. 

Елена КОРОТКОВА.
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Всемирный День сердца (World Heart 
Day) отмечают с 1999 года по инициа-
тиве Всемирной федерации сердца.
Проблемы сердца и сосудов стали 
эпидемией. Мы обвиняем плохую эко-
логию, стрессы, климат, мы обвиняем 
даже солнце! А сами просто НЕ ЗНАЕМ, 
КАК…быть здоровыми. НЕ ЗНАЕМ, ЧТО 
делать, чтобы сердце не болело. У нас 
нет культуры здоровья. До тех пор, 
пока в медицинских институтах студен-
тов учат лечить насморк антибиотика-
ми и отрезать больные органы, когда 
их можно сохранить, наше население 
будет стремительно сокращаться…

«Несмотря на колоссальный арсенал ле-
карственных средств и хирургических методов, 
эффективность лечения не только не увеличива-
ется, но, судя по росту больничной летальности, 
даже уменьшается.» Это цитата из выступления 
директора Российского кардиологического НПК 
Минздрава РФ академика Е. Чазова на Конгрессе 
кардиологов («Медицинская газета», №81, стр. 11). 

Она подтверждает уменьшение доли пациентов 
кардиологических отделений, выходящих оттуда 
живыми. Многие направления медицины, и кар-
диология в том числе, зашли в тупик. По данным 
Всемирной организации здравоохранения (ВОЗ), 
от побочных действий лекарств и осложнений от 
них ежегодно умирает 1% населения Земли, а это 
70 миллионов человек. Есть ли выход?

Изначально мы были задуманы совершен-
ными и в нашей ДНК была заложена программа 
долголетия. Мы использовали лекарственные 
растения, понимая, что в них заложена огромная 
природная сила.

О том, что может стать фундаментом здо-
ровья человека в химизированном и генно-
модифицированном мире, мы беседуем с 
руководителем Московского производства 
«ФИТОГАЛЕНИКА» Ларисой Сергеевной 
Власовой.

— Лариса Сергеевна, поздравляем «ФИТО-
ГАЛЕНИКУ»! Исполнилось 15 лет, как в аптеках 
и только в аптеках продаются ваши раститель-
ные антиоксиданты, не имеющие аналогов в 
мире. Можно подвести определенные итоги. 
Вы не ошиблись в выборе направления работы 
— лекарственные растения?

— Все в жизни не случайно. Однажды я уви-
дела, как травинка пробивает и приподнимает 
асфальт, вырываясь к солнцу! Меня это поразило. 
Разве мы не похожи? Ведь и у растений есть ство-
ловые клетки, сокодвижение… Почему оливы живут 
тысячи лет, а свойства оливкового масла чудот-
ворны? Почему человек так болен, агрессивен, 
недолговечен? Современная медицина научилась 
«сшивать» гены в ядре клетки! А хронический на-
сморк излечить не могут. И почему врачи не живут 
дольше своих пациентов? 

— Это определило ваш выбор? 
— Это поставило задачу: научиться извлекать 

из лекарственных растений то, что нужно человеку 
всю жизнь. Ведь симптоматическая медицина, 
«закармливая» человека горстями таблеток, фак-
тически отбросила великую силу саморегуляции 
организма, которому зачастую надо только бе-
режно помочь. Даже хирурги понимают: ткани 
срастаются сами. Врач не может заживлять раны. 
Но может накладывать швы. 

— Лариса Сергеевна, так что нам надо на 
всю жизнь?

— Три линии «обороны» — это три звена имму-
нитета. Но и сам иммунитет стоит на фундаменте: 
это антиоксидантная защита. Каждую минуту в 

организме образуются 20 тысяч раковых клеток, 
которые уничтожаются у здорового человека. Но 
кто сейчас здоровый, если врачи обеспокоены 
эпидемией онкологической? Здесь таблеткой не 
прикроешься. 

«ФИТОГАЛЕНИКА» не делает таблетки. Наши 
средства — в виде капсул. В льняное и оливковое 
масло холодного отжима из смеси лекарственных 
растений экстрагируются (извлекаются) биофла-
воноидные фракции с открытой гидроксильной 
группой. Открытой для присоединения свободных 
радикалов и других токсинов и их нейтрализации. 
(Кстати, при трагедии в Японии на атомной станции 
всем рекомендовали антиоксидантные напитки.)

Кроме того, в капсулах полиненасыщенные 
Омега-3 кислоты, витамины, микро- и макроэле-
менты. В составе также растения: чабрец, душица, 
девясил, бессмертник, зверобой, валериана...
Антиоксидантов известно более 5 тысяч! У нас 
уникальны формула изобретения, сочетание и 
композиция антиоксидантов, сама технология, 
позволяющая создавать и экстракты, и элик-
сиры, и биологически активные дополнения, и 
лекарственные формы. Наша Фармакопейная 
статья предприятия ФСП42-0322161204. Патент 
(№2155062) подтверждает неповторимость данной 
технологии в мире. 

— Лариса Сергеевна, 15 лет практического 
применения капсул «СОСУДИСТЫЙ ДОКТОР» 
доказывают их эффективность. Сто тысяч ки-
лометров сосудов в организме человека, серд-
це, мозговое кровообращение, зрение… Как 
со всем этим соприкасаются лекарственные 
растения в вашем исполнении, и что именно 
важно для сердца?

— Я в юности закончила физико-математи-
ческую школу, где любимый физик Исаак Дави-
дович Дувидович и меня научил мыслить само-
стоятельно. Например, вопрос: почему в бане 
столько пара, а она не едет?.. Каждый удар серд-
ца — это механическое сокращение миокарда. 
Четкое, как метроном, иначе — аритмия. Но что 
«толкает» мышцы сердца? Должны быть электри-
ческие импульсы? Есть понятие электродинамики 
сердца. Должна быть разность потенциалов (+) и 
(–). Где? На мембранах клеток. Растительные анти-
оксиданты в нашем исполнении восстанавливают 
поврежденные мембраны. Отсюда нормальная 
поляризация клеток, нормальная электродинамика 
сердца, четкая работа сердца долгие годы. А это 
— правильное кровоснабжение органов, хорошее 
мозговое кровообращение. И невозможность тром-
боцитам мгновенно слепиться в тромб. 

«СОСУДИСТЫЙ ДОКТОР» способствует на-
сыщению мозга кислородом в 2,1 раза лучше, чем 
средство сравнения. В условиях атмосферной 
гипоксии — это «кислородная маска». Ученые 
обнаружили, что при хорошем насыщении мозга 
кислородом в крови человека появляются эн-
дорфины, влияющие на кору головного мозга. 
Это стирает в памяти страх. И только тогда мозг 
включает эффективный контроль и регуляцию 
функций различных органов, сосудистой системы 
и, главное, — сердца.

Безопасность, отсутствие побочных явлений 
(в инструкции по применению всех наших капсул 
даже строчки такой нет), мягкое и эффективное 
действие капсул «СОСУДИСТЫЙ ДОКТОР» под-
ходит всем, особенно пожилым людям. Действие 
лекарственных растений направлено на снятие 

многолетних «симптомов страданий», они спо-
собны помочь организму справиться с болью, 
спазмами, микробами, воспалениями, отеками. 
Отсюда естественное снижение веса и молодые 
жизненные показатели. Всё. Тонометр убираем 
подальше… А если прибавите «КАРДИОДОК-
ТОР» (витамины В1, В2, В6. Омега-3…), «ДОКТОР 
СОН» с L-триптофаном, то вспомните нас добрым 
словом.

— Лариса Сергеевна, мы часто слышим 
о ГМО-продуктах. Что в этом опасного? Или 
хорошего? 

— Опасны непредсказуемые последствия. 
ГМО — это живой организм, генотип которого 
изменен генной инженерией с помощью вирусов и 
кольцевой ДНК патогенных бактерий для придания 
ему новых свойств. Agrobacterium tumefaciens 
(лат. — полевая бактерия, вызывающая опухоли) 
может встраивать участки своей ДНК в растение, 
после чего клетки растения начинают очень бы-
стро делиться.

Встроится ли ГМО в генный код человека? 
Вмешаются ли в генетические поломки опухоли? 
До конца не изучено. Но на животных очевидны 
уменьшение объема мозга, агрессия, бесплодие 
и рак. Во многих странах ГМО под запретом. 

В России разрешили ГМО — Постановление 
правительства №839 от 23 сентября 2013 года. 

Целевые назначения ГМО в России будут 
пронизывать всю нашу жизнь, в том числе ле-
карства. Но за нашу продукцию я спокойна: в ней 
нет и быть не может ГМО. Дикорастущие лекар-
ственные растения пока еще никаким правитель-
ствам не подчиняются. Да и проверку проходят 
жесточайшую. Вообще лекарственные растения 
России считаются лучшими в мире. Не потому ли 
завод лекарственных растений в Красногорске 
выкупили немцы?

— Лариса Сергеевна, «ЖЕЛУДОЧНЫЙ 
ДОКТОР» отлично делает свое дело в систе-
ме пищеварения, это проверено временем. 
А сердцу это помогает?

— Только что вернулась после отдыха. Я и 
море... Как во сне. И вот, ночной полет. Соотече-
ственники. Едва вталкивают животы в кресла, 
ремни безопасности не застегиваются. Подума-
ла, ну хоть кто-нибудь откажется от еды ночью! 
Эндокринная система спит! Нет. В 3 часа ночи 
припали к еде, разбудили детишек и тычут в них 
как бы курицей. (Анекдот: «А зачем тебе голова? 
— А я в нее ем.») Крики: «Пятый ряд — три коньяка! 
Третий ряд — шампанского!»

Что значит большой живот? Гипертрофи-
рованные органы прогибают диафрагму внутрь, 
уменьшая объем грудной клетки, изменяя нор-
мальное положение осей сердца. Человек за-
дыхается. В таком животе неизбежно брожение 
с выделением бутировой кислоты (в малых дозах 
она парализует сердце лягушки). «ЖЕЛУДОЧНЫЙ 
ДОКТОР» у большинства людей должен быть всег-
да. Принимайте! Совсем скоро станете стройны-
ми, здоровыми, будете вспоминать себя прежних 
с улыбкой и сожалеть, что не знали наших капсул 
раньше. 

… Я прильнула к стеклу иллюминатора. И 
ахнула! Бесконечность Жизни! Бриллианты звезд 
на черном бархате над ярко-бирюзовой кромкой 
зари в оранжевой окантовке. Ясно. Дуга горизонта 
Земли растворяется во Вселенной. Мерцающие 
как драгоценности огни городов и поселков заво-
раживают. Такая гармония! Разве могут быть там, 
внизу, войны, болезни, беды, грехи? Зачем?! 

Каждый из нас — Единственный для Все-
ленной. Ученые подсчитали: если спираль ДНК 
всех клеток человека растянуть и соединить, то 
получится 12 миллиардов км! Это расстояние 
нашей Солнечной системы! Разве можно нару-
шать ДНК, нарушать ТАКОЕ равновесие? Поэтому 
в своей работе мы используем дикорастущие 
лекарственные растения, которые уже сбалан-
сированы с вашим внутренним миром. Они не 
противоречат космическим, физическим, хими-
ческим законам, сохраняя вашу ДНК в гармонии 
с природой, превращая вашу историю болезни 
в историю любви.

СЕРДЦЕ
«Болезнь сердца гения живописи Архипа Ивановича Куинджи с неумолимой посте-
пенностью завершала его жизнь.
Прямо глядя в глаза врачу С.А.Гурвичу пронизывающим взглядом, не веря в его 
успокоительную ложь, Куинджи говорил: «Вот, Вы ученый человек. Перед Вами 
лежит Куинджи, смотрите, он весь здоров! И только здесь, в груди, где сердце, — 
больно! Я в медицину верю. Но почему нет среди вас талантов? Ведь все средства 
есть у природы. Но вы не умеете найти…»

(И.Е.Репин, М.П.Неведомский. КУИНДЖИ. Издание Общества 
А.И.Куинджи, С.-Петербург, 1913 г., стр. 155)

Л.С. Власова

ПОКУПАЙТЕ В АПТЕКАХ! 
Одновременно все средства «Фитогаленики» (всегда в 
наличии): «СОСУДИСТЫЙ ДОКТОР», «КАРДИОДОКТОР», 
«ЖЕЛУДОЧНЫЙ ДОКТОР», «ДОКТОР СОН», «ИМУФИТ», 
«ЖЕНСКИЙ ДОКТОР», «КАЛЬЦИЙ+ЙОД с фитоэкстрак-
том» и др. — вы можете купить в «Аптеке на Солянке» 
по адресу: м. «Китай-город», ул. Солянка, д.1/2, стр. 2, 
а также в сетях аптек «Медицина для Вас», «Аптеки 
Столицы» и многих др.

Телефон «ФИТОГАЛЕНИКИ» в Москве

8 (495) 789-57-22
www.fitogalenaka.su
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По разным причинам дети стано-
вятся сиротами. Кому-то везет, и 
они находят любящую приемную 
семью, кому-то приходится взрос-

леть в детском доме. В случае Ольги Коржовой 
(фамилия изменена. — «МК») ей, казалось бы, 
повезло...

— Летом 2000 года меня отправили в «Ки-
теж» на каникулы. Тогда я уже воспитывалась в 
детском доме, так как осталась без родителей 
— своего отца я никогда не знала, старшего 
брата убили, мама от переживаний начала пить, 
и вскоре ее не стало. В «Китеже» меня поселили 
в доме у Веры и Игоря Петровых (имена изме-
нены) — позже они стали моими приемными 
родителями. Поселок мне очень понравился, 
все выглядело романтично — деревянные дома, 
заснеженный лес и поле, очень простая пища, 
вся работа делается сообща. Отношения с при-
емными родителями складывались хорошо, 
особенно с мамой. Помимо меня в семье жили 
еще две девочки и три мальчика, трое из них были 
тоже приемными. Но по окончании школы они 
уехали, а я осталась, потому что в «Китеже», как 
мне казалось, вся моя жизнь. Тогда же я с боем 
поступила в вуз, в который хотела, — в РГГУ. С 
боем, потому что лидер общины Дмитрий Моро-
зов настаивал на том, чтобы я училась в другом 
университете. А его слово для китежан закон. 
Многим отстоять свой выбор не удавалось, и 
они шли туда, куда велено. При этом я постоянно 
ездила в «Китеж», одно время преподавала там 
в местной школе русский язык. 

Осознанное вредительство
«Сообщество приемных семей «Китеж» — 

это новое педагогическое явление, воплотившее 
идею единой развивающей среды для детей на 
базе поселка, созданного руками энтузиастов 
— педагогов и приемных родителей», — так 
сказано на официальном сайте организации. 
«Китеж» существует более 22 лет, и аналогов 
ему в России нет. За это время град разросся 
до 20 жилых домов, фермы и обзавелся соб-
ственным, пока еще, правда, недостроенным 
образовательным центром. 

Основателем сообщества выступил Дми-
трий Морозов — уважаемый человек, кавалер 
ордена Почета РФ «За заслуги в воспитании 
детей и укреплении семейных традиций», спе-
циалист по детской педагогике и автор много-
численных книг. 

А вот что думает о Морозове Ольга 
Коржова:

— Морозов меня очень ценил. Я была иде-
альной китежанкой, как по учебнику: не пила, 
не курила, всегда прилежно училась. А потом, 
когда мне было около 15 лет, начался «период 
учения». Он крепко взял меня в оборот, после 
каждой нашей встречи я возвращалась домой 
в слезах. Говорил, что я последняя неудачница, 
чтобы добиться чего-то в жизни, нужно слушать-
ся его во всем. Несдержан, не контролирует свои 
эмоции, орет, манипулирует всеми и всегда. 
Он пытается всех в «Китеже» убедить, что ему 
должны подчиняться.

Если верить Оле, то многие преподава-
тели и наставники «Китежа» являются после-
дователями Морозова и имеют необычное 
мироощущение.

— Сами «наставники» были неформальными 
учениками Морозова, который наставлял их в 
жизненной философии. Была во всем этом и своя 
ритуальность, то есть существовали такие тек-
сты, как «Обет Наставника» и «Обет Хранителя». 
А тех, кто его не любил и критиковал, например, 

мои приемные родители, потихоньку выдавлива-
ли из сообщества. Однажды он принялся гово-
рить мне о том, что мои родители — предатели и 
враги «Китежа». А когда и я решила окончательно 
покинуть поселок и обосноваться в Москве, то 
реакция была шокирующая. На собрании, когда 
разговор зашел о всяких тонких материях (как 
обычно), я об этом сказала. Морозов обозвал 
меня предательницей, сказал, что я об этом 
пожалею. На следующий день больше половины 
китежан перестали меня замечать. У меня есть 
переписка с одним из преподавателей «Китежа», 
который не поддерживает тактику Морозова.

— Дима изо всех сил настаивает на сво-
ей божественности, что я отрицаю! — пишет 
он. — Мне не нужен гуру-учитель, который все 
решает за меня.

Оля рассказывает и о более страшном — о 
случаях домогательств к несовершеннолетним. 
Она призналась, что хочет развеять миф о без-
облачной и счастливой жизни детей-сирот в 
«Китеже» и показать всю подноготную. 

— Я знаю минимум два случая, и свой опыт, 
к сожалению, есть, — говорит она. — Я на себе 
испытала, что это такое, — от двух разных взрос-
лых мужчин-преподавателей. Кстати, волонтеры 
этим тоже грешат. И взрослые не всегда узнают 
об этом, потому что дети боятся жаловаться. Ни-
кто не обращался в полицию, потому что живут в 
глуши и многие вообще не знают, что им делать. 
Когда я только загорелась идеей все рассказать, 
написала пост в социальной сети о том, что не 
надо бояться рассказать об этом, они в этом не 
виноваты. Но добиться откровений у девочек, 
которые сейчас живут в «Китеже», просто не-
реально, не говоря уже о том, чтобы приехать 
туда спросить напрямую.

Дети — это наше все. И оставить без вни-
мания подобные истории мы не смогли. Именно 
поэтому предприняли попытку разобраться в 
ситуации, происходящей в «Китеже». 

Нормы «Китежа»
Из переписок, предоставленных Ольгой:
— Слушай, а ты не хочешь с журналистами 

встретиться сама? — интересуется Ольга у своей 
собеседницы. — Просто пока я одна говорю про 
это, легко сказать, что я обижена. Но если будет 
больше людей... Меня волнует тема насилия в 
обществе, особенно по отношению к детям. Я 
понимаю, как это сложно, когда ты маленький 
и некуда идти. Даже я в свои 28 лет не всегда 
могу понять, что мне делать, когда происходит 
что-то плохое. Что уж говорить, когда тебе 14...

— Я могу поговорить о проблемах «Китежа» 
с тобой, потому что ты сама все знаешь, — от-
вечает подруга Ольги. — Но пока в «Китеже» 
есть дорогие мне люди, я не хочу рисковать. 
Потому что если узнают, что это была я, то мне 
запретят туда ездить.

В переписке зашел также разговор о кон-
кретном случае сексуального домогательства со 
стороны приемного отца, по совместительству 
учителя математики, который также домогался 
и самой Оли:

— Я просто знаю, что и сейчас он иногда при-
стает к своей приемной дочери... — пишет собе-
седница Ольги. — Она сама это рассказывала. 

— Я завтра его жене позвоню!
— По этому поводу не нужно.
— Я не скажу, что ты мне рассказала, не 

волнуйся. 
Один очень громкий скандал был связан и 

с лидером общины Морозовым. Однажды его 
приемная дочь обвинила его в домогательстве. 
Приемная мама Оли Коржовой Вера Петрова 
вспоминает тот случай так:

— Я из «Китежа» уехала десять лет назад. 
Многие семьи уехали оттуда, потому что не сло-
жились отношения или не нравилось его виде-
ние мира. А про домогательство приемная дочь 
Морозова сама озвучила на собрании общины. 
Она была несовершеннолетней и первой, кто 
отважился рассказать об этом. Он с ней не спал, 
но учил быть женщиной и получать удовольствие. 
Она его боготворила и поэтому училась этому! 
Жена после этого ушла от Димы, он раскаялся 
и просил прощения, говорил, что он только ее 
гладил или что-то в этом роде... Он гениально 
умеет убеждать и воздействовать. И многие не 
поверили. А кто поверил, уехал сразу, остальные 
постепенно покинули «Китеж». Никто толком 
разбираться не стал. 

Тот случай повлек за собой последствия, 
которые коснулись и самой Ольги. На собрании 
и ее обвинили в интимной связи со взрослым 
мужчиной:

— У Морозова был однокурсник, который 
помогал строить «Китеж», он довольно-таки часто 
приезжал в гости, — вспоминает она. — Мне 
тогда было 14 лет, и, как потом выяснилось, 
он был в меня влюблен. Как вы понимаете, он 

был далеко не мальчик, даже не особо молодой 
мужчина. И я к нему относилась как к родителю, 
он дарил мне книги, посылал на литературные 
мероприятия, он и сам был писатель, приглашал 
в гости в Москву к нему и его жене. Несколько 
раз я все же у них гостила, я действительно не 
видела в этом ничего зазорного и воспринимала 
это как заботу. А потом он начал рассказывать 
мне о своих плохих отношениях с женой и лю-
бовницей. Со временем я стала понимать, что он 
ждет от меня чего-то. А между тем весь «Китеж» 
был уверен, что я с ним сплю. И когда мама при-
шла с собрания, на котором выяснилось, что 
Морозов проявляет интерес к своей приемной 
дочери, сказала мне, что все уверены в нашей 
интимной связи. Но самое удивительное было 
тогда, что никто ко мне не подошел и не спросил 
об этом. Всем было плевать, и люди просто при-
няли это как рядовой случай, ничего особенного 
не произошло. 

Однако преподаватели китежской общи-
ны продолжают «орудовать» и вне пределов 
поселения. Даже после окончания школы Оле 
Коржовой пришлось пережить сексуальное до-
могательство от уже упомянутого китежского 
учителя математики:

— Когда я окончила школу, уехала в Москву 
поступать. В Южном Бутове я сняла квартиру, мне 
помогли китежане, но с условием, что они тоже 
смогут приезжать и жить там время от времени. 
Поэтому арендовали «двушку». И как-то приехал 
мой учитель математики, привез компьютер, мы 
общались, но потом стал откровенно приставать. 
Я спала в одной комнате, он в другой. Утром он 
меня разбудил, начал говорить, что хочет меня 
уже давно, что мы должны предаться плотским 
утехам. Я его послала, но это было просто ужас-
но. Мы вроде как все замяли, сделали вид, что 
ничего не произошло. Я на тот момент еще ча-
стенько ездила в «Китеж», через несколько лет 
ситуация практически повторилась. В общине 
принято ходить в гости. Мне уже было за 18, и я 
думала, что этого больше не повторится. Он при-
гласил фильм посмотреть, как потом оказалось, 
с элементами эротики. Но я ошиблась, и он опять 
стал распускать руки... А потом я узнала, что я не 
единственная, к кому он приставал в «Китеже». 
Там были дети младше меня. 

Еще один очень неприятный инцидент 
произошел с участием волонтера. 

— Это был мужчина средних лет, — вспоми-
нает Ольга, — но он был весьма странный. Играл 
на гитаре и приглашал девушек на обучение. К 
нему как-то раз пришла девочка, она была из 
Москвы, просто училась в «Китеже». Есть такая 
программа «Возвращение домой», она суще-
ствует и сейчас. Родители отправляют детей в 
общину и платят за это деньги. Ребята живут и 
учатся там. Так вот однажды после занятий эта 
девочка пришла и рассказала о том, что этот 
мужик к ней приставал. Подняли скандал, его 
выгнали. Видимо, потому, что девочка была не 
приемная, в противном случае все бы замяли, 
мне кажется.

Мы также обратились к лидеру «Китежа» 
Дмитрию Морозову, чтобы он пояснил сложив-
шуюся ситуацию. 

— Не было! — с ходу и с уверенностью в 
голосе ответил Морозов на вопрос — были 
ли случаи сексуальных домогательств к 
несовершеннолетним.

— Ваша выпускница утверждает, что 
был скандал, связанный с вами и с вашей 
приемной дочерью, это правда?

— Не было! Не было такого! Была попытка 
предпринимателя, который на базе «Китежа» 
строил фирму картофельную, приватизировать 
наши земли и превратить «Китеж» в аграрную 
фирму. Он предпринял попытку, и, наверное, 
он по-своему, может быть, был прав. 

— Не понимаю, каким образом это от-
носится к скандалу с приемной дочерью?

— Он это использовал для того, чтобы по-
пытаться решить проблему… Вы приезжайте и 
посмотрите.

Дмитрий Морозов считает, что выпускница, 
имя которой мы намеренно не называли ките-
жанину, просто его ненавидит:

— С ней работали психоаналитики, она си-
дела на наркотиках, ее лечили.

— Такого никогда не было, я никогда не при-
нимала наркотики! — возражает Оля.

Возможно, разговор у нас шел о разных 
людях, так как никто из нас имен не назвал.

Так что же все-таки происходит в «Китеже»? 
Это общность людей, позволяющая приемным 
детям обрести семью, душевный покой и ра-
дость жизни, получить образование и надежду на 
светлое будущее? Или это место, где калечатся 
детские души, получая еще один жизненный 
удар, окончательно ставящий крест на вере в 
справедливость. Ведь, как известно, — дыма без 
огня не бывает. Просим считать этот материал 
основанием для проверки уполномоченными 
органами.

Ксения АНДРОННИКОВА.
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Скандал в 57-й школе, где учителей 
в соцсетях обвинили в интимных кон-
тактах с учениками, отразился на всех 
педагогах. Вместо того чтобы думать 
об образовательном процессе, они го-
товятся к массовым доносам. 
Но насколько легко в действительности 
сегодня упечь за решетку наставника 
за приставания «истинные и мнимые»? 
Чтобы ответить на этот вопрос, «МК» 
вернулся к старой педагогической дра-
ме — пусть не такой скандальной, как в 
57-й школе, но тоже весьма постыдной. 
Как живет известный пианист, бывший 
педагог московской Центральной му-
зыкальной школы при консерватории 
им. Чайковского Анатолий Рябов, кото-
рый едва не стал жертвой навета с сек-
суальным уклоном?

День, когда арестовали пожилого педагога 
— 14 января 2011 года, — стал точкой отсчета 
для многих учителей музыкальных школ. Шок, 
страх испытал не только он один, но сотни пе-
дагогов по всей стране. Одна из родительниц 
написала заявление в СК, обвинив Рябова, мол, 
тот во время уроков трогал ее девочку. Весь 
ужас в том, что доказать обратное, казалось, 
было почти невозможно. 

— Фактически все обвинения по таким 
делам строятся на одних показаниях детей, 
— говорит юрист Михаил Тер-Саркисов, за-
щищавший Анатолия Рябова. — Видеозапись 
допросов самих пострадавших детей в боль-
шинстве случаев следствие не делает. А ведь 
именно она помогла бы понять: те ли вопросы 
звучали, которые потом отражены в протоко-
ле, подсказывали ли ребенку ответы на них и 
т.д.? В принципе по поведению малыша можно 
сделать вывод — находится ли он под чьим-то 
давлением, врет ли. 

Вообще уличить малое дитя во вранье се-
годня у стороны защиты фактически нет никакой 
возможности. Все экспертизы пишутся под ко-
пирку всем детям независимо от возраста, и там 
обязательно есть фраза: «ребенок не склонен к 
фантазированию». С другой стороны, есть такое 
понятие, как «патологическое фантазирование» 
(оно свойственно детям в определенном воз-
расте), но выявить его за 20–30 минут — именно 
столько обычно проходит психологическая экс-
пертиза — невозможно.

— Очные ставки по закону среди несовер-
шеннолетних потерпевших и обвиняемых не 
проводят, — продолжает Тер-Саркисов. — Вот 
и выходит, что следствию и суду для принятия 
решения о виновности ничего, кроме слов ре-
бенка, и не нужно. 

Интересная ситуация выходит и с тем, как 
такие преступления квалифицируют. Уголовный 
кодекс предусматривает две статьи — 135 «Раз-
вратные действия» и 132 «Насильственные дей-
ствия сексуального характера». Разница между 
ними есть, причем принципиальная. Если  ст. 135 
УК говорит о ненасильственных действиях, то  
ст. 132 УК — с применением насилия, угроз. И 
наказание по двум этим статьям значительно 
разнится: по 135-й можно «отделаться» принуди-
тельными работами, а по 132-й дорога одна — за 
решетку, причем надолго (до 20 лет).

— Фокус вот в чем, — говорит Тер-Саркисов. 
— Если потерпевшему меньше 14 лет, даже если 
насилия и угроз при развратных действиях не 
было, преступление в отношении его обычно 
квалифицируют по ст. 132 УК РФ. Это именно в 
силу возраста, потому что в ст. 132 есть оговорка 
«используя беспомощное состояние потер-
певшего». А сам по себе малолетний возраст 
часто как раз и приравнивают к беспомощному 
состоянию. И в этом случае человеку грозит 
от 12 до 20 лет лишения свободы, то есть за 
то, что потрогал за попу ребенка, могут дать 
больше, чем за убийство. Я ни в коем случае 
не оправдываю тех, кто развращает детей. За 
паскудный поступок в отношении маленького 
человека должны наказывать жестко. Но все 
должно же быть соизмеримо и адекватно, осо-
бенно с учетом того, что само дело, вероятно, 
сфабриковано и доказать невиновность по таким 
статьям трудно. 

Еще одна большая проблема: до 2015 года 
по таким делам были разрешены суды присяж-
ных (напомним, именно присяжные единогласно 
оправдали Анатолия Рябова). Теперь народные 
заседатели рассматривать подобные преступле-
ния не могут. А значит, опасность отправиться 
по навету в тюрьму для всех педагогов возросла 
во сто крат... И не зря боятся учителя, что после 
случая в 57-й школе кто бы что ни сказал про 

них, в это, скорее всего, поверит и общество, 
и судья. 

Но даже если удастся доказать невино-
вность, как потом сложится жизнь? «МК» выяс-
нил, как живет педагог Анатолий Рябов. 

Сам он был в этот момент на занятиях, 
так что мы общались с его супругой. И пер-
вый вопрос — слышал ли он о скандале в 57-й 
школе? 

— Что вы, он ничего не знает! — восклицает 
супруга пианиста Елена Рябова. — Он Интернет 
не читает вообще. И про ЭТО не может даже 
слышать. Если вдруг по телевизору звучит слово 
«педофил», немедленно выключает. Если в газе-
те видит его в заголовке — сразу отбрасывает. 
Эта тема — табу для всей нашей семьи. Сама 
я про историю с 57-й школой знаю. И вот что 
скажу: после нашего дела, когда было доказано, 
что Анатолий невиновен, гонения на педагогов 
прекратились. Теперь же будет новая волна об-
ращений родителей по поводу того, что кто-то 
из учителей приставал к их детям. 

— Ваш супруг не отказался после 
всего от преподавания? Чем он сейчас 
занимается? 

— Он преподает как профессор студентам 
в Государственной классической Академии им. 
Маймонида. И у него такие грандиозные успе-
хи! Уже столько лауреатов воспитал! В школу 
им. Чайковского его звали. Педагоги просили 
вернуться. А сколько раз звонили родители 
деток, умоляли. Но Анатолий отказался как 
раз потому, что не хочет больше иметь дело с 
родителями. 

Он ведь до сих пор ни в чем не винит ту 
девочку. И обиды у него не осталось, только 
жалость, что с ней так поступила родительница. 
Ведь вся эта история ударила и по ребенку. 

— А правда, что после дела Рябова в шко-
ле Чайковского с родителей берут расписку, 
что они знают — во время занятий педагог 
может касаться плеч и ног учеников? 

— Да, брали. Вообще после этого случая 
многие установили видеокамеры в классах. 
Изменилось поведение учителей. Вот я сама 
знаете, как преподаю в музыкальной школе? 
Обязательно в классе присутствует кто-то из 
родителей. Ну и, конечно, мы все теперь держим 
с ними дистанцию. Недавно мама одной моей 
новой ученицы, представляясь, сказала: «Зовите 
меня Катей». Я ей на это: «Никаких Кать, давайте 
только по имени-отчеству. И разговоры у нас 
должны быть только о ребенке». С детьми тоже 
все общение — только по учебе. 

— Анатолию Яковлевичу, наверное, 
трудно держать такую дистанцию с учени-
ками в силу его характера? 

— Да. Он всегда слишком близко подпу-
скал к себе учеников — относился к ним как 
к собственным детям, даже пирожки из дома 
носил! В этом была его главная ошибка, как 
мне кажется. 

— Не соглашусь с вами. Без добрых, 
близких отношений между учеником и учи-
телем не достичь высоких результатов. 

— Зато чем это чревато! Анатолий еле 
выжил после этого обвинения. У него стало 
болеть сердце, периодически теперь ложится 
в больницу с ишемией. Но слава Богу, что все 
закончилось. 

— А как сложилась судьба той де-
вочки, на показаниях которой строилось 
обвинение?

— Она сразу поменяла фамилию и уехала с 
мамой в Англию. Знаете к кому? По нашим дан-
ным, к дочери бывшего директора этой школы, 
которая живет там постоянно. Помните, мы ведь 
изначально предполагали, что в основе лежит 
конфликт между этим директором и Рябовым. 
Сейчас там новый руководитель. Я иногда об-
щаюсь с преподавателями, они говорят, что 
после дела Рябова всегда думают: вдруг не ту 
оценку поставишь, и тебя обвинят в приставании 
к ребенку...

Ева МЕРКАЧЕВА.

В «КИТЕЖЕ» 
ВСЕ СЛАДКО 
ДА ГАДКО

ИНТИМ НЕ ДОКАЗАТЬ?
Чем скандал в 57-й школе похож на громкое дело 
пианиста-педагога Анатолия Рябова
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Анатолий Рябов — 
в центре.

Оля Коржова (в центре с гитарой) 
с другими китежанами.



В Париже, в Центре Жоржа 
Помпиду, во вторник 
произошло событие, которое 
без натяжки можно назвать 
историческим. Большая 
коллекция российского 
современного искусства 
второй половины ХХ века 
(1950–2000 гг.) передана 
Государственному музею 
современного искусства и через 
шесть месяцев экспонирования 
навсегда останется в фондах 
Центра. За день до вернисажа 
обозреватель «МК» прогулялся 
с кураторами по выставке, 
узнал, как непросто собиралась 
эта коллекция, восхитился 
смелостью директора и 
почувствовал разницу в жизни 
музеев у нас и у них.

Директор Центра Помпиду Бернар 
Блестен еще пока не произнес своей блис-
тательной речи на открытии: «Для нас это 
очень важное приобретение, поскольку в 
центре Помпиду уже есть объемная коллек-
ция советского модернизма: Малевич, Гон-
чарова, Ларионов и другие. В этом несложно 
убедиться, поднявшись на пятый этаж, где 
все ваши знаменитые авангардисты, но, 
к сожалению, до настоящего момента у нас 
не было коллекции российского советского 
искусства второй половины ХХ века. И нам 
показалось совершенно необходимым иметь 
в нашем собрании такую коллекцию, запол-
нить этот пробел».

Вернисаж состоялся 13 сентября, 
и этот жаркий сентябрьский день (а на улице 
плюс 30), без сомнения, войдет в историю 
как дело государственной важности.

А пока — четвертый этаж Центра Пом-
пиду, одного из самых посещаемых музеев 
мира. Странное дело, думаю я: еще не про-
изошло открытия, не произнесены речи, еще 
не выпито шампанское, а люди уже вовсю 
разгуливают по выставке, картины с объ-
ектами разглядывают, и это в то время, как 
их развешивают и прикручивают таблички. 
Некоторые даже собак с собой привели. 
У нас это невозможно. 

— Не понимаю, все-таки выставка от-
крыта или закрыта? Откуда столько посе-
тителей? — спрашиваю у куратора с фран-
цузской стороны Николя Люччи-Гутникова. 
Он наполовину русский, говорит, что вопрос 
понял, но отвечает по-французски:

— Публика ходила и тогда, когда мы 
только начали монтировать выставку. Мы 
создали такую сложную систему захода/
подхода, чтобы, с одной стороны, оградить 
те 1200 метров пространства, где идет раз-
веска экспозиции, а с другой — ни разу не 
закрыть музей. Вообще вся эта выставка 
делалась в такие короткие сроки, что это 
потребовало усилий всех служб музея. Это 
был как вызов для нас, такое пари, и, наде-
юсь, мы его выиграем. 

История этого уникального проекта 
началась год назад. Директор «Мультимедиа 
Арт Музея» Ольга Свиблова приехала в Па-
риж, чтобы найти большой музей, где можно 
сделать серьезную выставку к празднованию 
установления дипломатических отношений 
России и Франции: в 2017 году будет как раз 
300 лет, как Петр Первый впервые органи-
зовал во Франции свое посольство.

— Я хорошо знаю французские музеи: 
у них планы расписаны на два года вперед, — 
рассказывает Ольга Львовна, — и в «Помпи-
ду» тоже было все расписано. Но тут звез-
ды сошлись: Центру Помпиду исполняется 
40 лет. Его директор Бернар Блестен объ-
являет 16-й год годом дарителя. Он думает 
о расширении коллекции. «А если мы тебе 
соберем коллекцию русского современного 
искусства, которого у тебя крайне мало?» — 
спросила я его. Он согласился. 

Свиблова — куратор с российской сто-
роны. Началась работа по поиску картин, 
разбросанных по всему миру. Полная беско-
нечных переговоров и подчас изнурительных 
уговоров коллекционеров, художников или 
их наследников, приключений шедевров 
и широких жестов. Ведь стоимость работ 
немалая, и представить себе, что коллекци-
онеры или родственники художников легко 
захотят расстаться с картинами, стоимость 
которых зашкаливает, трудно.  

— Я нашла две работы Рабина 64-го 
года у коллекционеров, но коллекционеры 
сказали, что две не дадут, а дадут только 
одну. Или Бернар Блестен всего один день 
был в Нью-Йорке, но поехал к черту на рога, 

чтобы увидеться с Риммой и Валерием Гер-
ловиными, которые были первыми концеп-
туалистами. Гордимся, что достали такую 
работу Андрея Монастырского, что Тейт 
Модерн теперь может плакать. 

В общем, из 1000 работ на старте до 
финиша, то есть до выставки, дошло 250, 
по мнению французского куратора, а по 
мнению российского — под 400, потому что 
Свиблова считает еще и каждый документ, 
справедливо спрашивая: «Фотография ак-
ции — это не произведение?».

О принципе отбора рассказывает фран-
цузский куратор Николя Люччи-Гутников.

— Те художники, что были выставлены 
прежде в западных музеях, не были понят-
ны нашей публике. А для нас было важно 
поместить их в исторический контекст. 
И здесь есть видео, которые показывают 
манежную выставку, «бульдозерную», что-
бы публика могла войти еще и в контекст 
исторический. 

Теперь выставка представляет собой 

карту современного русского искусства — 
если не детальную, то контурную, но с четко 
выстроенной системой. Нонконформизм, 
родившийся в период хрущевской оттепели 
и Хрущевым же загнанный в подвалы, лишен-
ный публичной жизни. Хорошо презентованы 
московский концептуализм, соцарт, есть 
залы Ленинграда и перестройки. Здесь как 
главные имена в художественной истории 
СССР и России — Кабаков, Булатов, Пригов, 
Рабин, Штейнберг, Монастырский, Пивова-
ров и другие, — так и подзабытые: группа 
«Мухоморы», «Чемпионы мира», «Перцы», 
первые концептуалисты Герловины. А рядом 
с ними таблички частных музеев и многих 
российских коллекционеров — Семенихи-
ных, Цуканова, Ильина, — кто пожертвовал 
работы и тем самым увековечил свое имя.

Дмитрий Пригов в Центре Помпиду 
имеет две комнаты, кто-то уголок, а чьих-
то работ вообще нет. Интересуюсь, кто ре-
шал в конечном итоге судьбу произведе-
ний — быть им в музее или... Предложения 
кураторов проходили серьезный фильтр: 
сначала кураторский совет Центра Помпиду 
из 30 экспертов, затем национальный совет 
на уровне Министерства культуры, и только 
после этого 99,9% произведений получили 
печать и стали частью коллекции. Несмот-
ря на то что Центр Помпиду всегда был в 
авангарде и первым, например, показал 
персональную выставку Эрика Булатова, 
Бернар Блестен признается, что за год рабо-
ты над русской коллекцией открыл для себя 
многих художников — например Дмитрия 
Пригова. Или художников, много лет живу-
щих и работающих в Париже: Шелковского, 
Янкилевского, Рабина.

Продолжаем экскурсию со Свибловой. 
Перед глазами советская история 70–80-х, 
полная парадоксов, наива, идиотизма, ко-
торый весело в невеселое время препари-
ровали художники. Вот известная тема — 
работа/зарплата (два этих слова написаны 
в столбик на темной доске). Вспоминается 
герой из «Иронии судьбы»: «Зарплата у меня 
хорошая, но маленькая». Знаменитое «Мо-
локо» Игоря Шелковского (здоровый треу-
гольный пакет с маленьким металлическим 
райончиком, одиноко так прилепившимся на 
одной плоскости), дивные носовые платочки 
группы «Перцы» — с наивными картинками 
из советской жизни. Мавзолей из пожел-
тевшего домино Александра Косолапова. 
Комнатка с портретами девочек-подростков 
из далеких 90-х. Группа АЕС+Ф снимала в 
самом начале 90-х девочек, совершивших 
немотивированные убийства при отягчаю-
щих обстоятельствах. Половина детей на 
портретах — убийцы. Кто? По милым лицам 
не понять. 

За стеклом выложены документы: обя-
зательства «Мухоморов» на 40 процентов 

повысить эффективность и качество, кон-
цептуальность работ, хеппенингов — на 
25 процентов. Их глаголы — призывы спи-
сочком: овладевайте, воспитывайте, труди-
тесь, напрягайтесь и так далее. А с цветными 
коробочками Герловиной, веселенько-ве-
сенними, не по сезону, у Свибловой связана 
своя история. 

— На одной, видишь, написано: «Душа. 
Не открывать, а то улетит». 73-й год, замечу. 
А в 90-е в сквоте в Фурманном я завела 
для художников раз в неделю выставки на 
тему «Искусство как удовольствие и удо-
вольствие как искусство». И вот мы как-то 
подумали, что живем в 91-м году, получаем 
из Европы гуманитарную помощь, а ничем 
хорошим не можем ответить. Придумали: 
у нас есть русская душа — и стали дышать 
в коробочки, запечатывать их сургучом и 
дальше пытаться отправлять. Пригов дышал, 
Рубинштейн дышал, я дышала — везем с 
собой в аэропорт 30 коробок. Проходим 
таможню. Таможенник спрашивает: «Что у 
вас там?» «Душа», — говорю. «Как душа?» — 
«Русская душа. У тебя она есть?» — «У меня 
есть. Открыть можно?» — «Можно, но она 
вылетит». — «Проходите», — и машет рукой. 
Мы же не знали в 91-м, что еще в 73-м Римма 
Герловина делала кубики с душой. Я здесь 
столько удивительных ниточек увидела.

Все, что мы сделали, — это ради худож-
ников. 65 русских художников, 60 из которых 
и не мечтали оказаться в Бобуре, теперь 
здесь. Второе: коллекционеры объедини-
лись и поняли, как это хорошо — дарить. 
Наконец, эта акция важна и для молодого 
русского искусства, у нас появилась пле-
яда талантливых художников. Им трудно: 
рынок стоит, и, чтобы они не задохнулись, 
надо, чтобы на них смотрели. Наша задача, 
чтобы такие коллекции русского искусства 
появились везде в мире.

Спрашиваю дирек тора Центра 
Помпиду: 

— За год подготовки русской выставки 
вы испытывали политическое давление? 
Ведь отношение у Европы к России сейчас 
вполне определенное — «империя зла».

— Ни одной секунды, абсолютно. Я бы 
никогда не позволил, чтобы на меня оказы-
вали давление. Более того, скажу, что для 
меня эта выставка ни в коем случае не за-
вершение. Все только начинается. Я верю в 
силу искусства, в силу образования, именно 
поэтому я принял решение, что эта коллек-
ция будет показываться полгода, и я верю, 
что благодаря этому мы сможем пробудить 
интерес к тому, что было совершенно не-
знакомо европейскому современному зри-
телю. И я хотел бы снять шляпу перед вами, 
русскими, потому что то чувство гордости, 
которое вы испытываете по отношению к 
своей культуре, — именно оно стало дви-
гателем этого проекта.

Выставка «Коллекция» продлится до 
конца марта и будет сопровождаться боль-
шой образовательной программой с учас-
тием российских художников.

Марина РАЙКИНА, Париж.
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«В мечети его бы угостили и отпустили!» 
— так комментировали в Сети некоторые 
либерально настроенные мусульмане 
арест видеоблогера, утверждая, что, де-

скать, представители их-то религии никогда бы не поз-
волили себе так сурово наказать человека за смартфон. 
И я первым делом направилась именно туда. Выбранная 
мною мечеть, как и полагается, была поделена на две 
части: мужскую — нижнюю и женскую — верхнюю. Захожу 
туда, где и положено находиться женщине. Народу не-
много. Выходит седой мулла, разглаживает бороду, 
раскрывает Коран. 

— Начинаем читать Священное Писание, — звенит 
его голос. 

Но не все открывают бумажные варианты книг, кто-
то достает мобильные и планшеты, видно, что на экраны 
выведены суры (но один, как удалось заметить, — свер-
ху-то видно! — смотрел новый боевик со звездой этого 
жанра Джейсоном Стэйтемом). 

— Уберите всю электронику! — внезапно повели-
тельно звучит голос муллы. — Немедленно! 

Я продолжаю демонстративно водить своим смар-
тфоном в воздухе.

— И вы, девушки! — это уже мне. Мула смотрит в 
мою сторону с особым осуждающим вниманием. В этот 
момент рядом со мной одна из женщин начинает паничес-
ки ощупывать карман, слышно, как там у нее вибрирует 
телефон. Однако достать его она не решается.

Находящиеся в мечети покорно убирают технику, 
хотя лица некоторых выражают недовольство. Между тем 
мулла не продолжает службу, а на меня — последнюю, кто 
еще со смартфоном в руках, — начинают выразительно 
поглядывать соседи, и я не выдерживаю психологичес-
кого натиска, прячу гаджет в сумку. Беги, покемон, ты 
все еще на свободе! 

— В нас нет достаточно крепкой веры, поэтому 
мы отвлекаемся на телефонные игры, фильмы и так 
далее, техника мешает нам сосредоточиться на молит-
ве, — пояснил мне потом, когда я подошла раскаяться 
в «покемонстве», мулла. Надо признать, сделал он это 
мягко, хотя и назидательно. — Некоторые, как вы уже 
сами увидели, читают Коран на телефоне. Но этот че-
ловек способен отвлечься, например, на рекламу или 
фотографию девушки, которые могут выскочить, пока 
ищется и подгружается текст Священного Писания. А это 
недопустимо. Что касается игры в покемонов, я ничего 
не имею против нее, но когда кто-то входит в мечеть 
и продолжает играть, он отвлекает и других людей от 
служения Богу.

На несколько секунд он вдруг замолкает, 
задумавшись. 

— Хотя истинно верующему человеку ничего не 
должно мешать молиться, — как бы вслух продолжает 
размышлять он. — Представляете, в Афганистане рвутся 
бомбы, и люди молятся и не обращают ни на что вни-
мание. Считайте, что за искреннюю молитву, за чтение 
Корана мы получаем 10 баллов. А за то, что слушаем 
суры, только два балла. А читая их через телефон, один 
балл получаем с трудом.

— Какие такие баллы? 
— Баллы духовного роста, — объясняет мулла, — это 

фигурально, просто чтобы вам было понятнее. 
Подхожу к одному из прихожан мечети с вопросом 

о покемонах. 
— В мечети покемонов ловить нехорошо, — в ответ 

улыбается собеседник, — но если он вам очень нужен, 
попросите кого-нибудь из мужчин, вам поймают вашего 
покемона, когда окончится служба.

После мечети направляюсь в синагогу. «Кастеты 
есть? — серьезно интересуется один из охранников на 
входе. — Ножи? Мачете, например?» К счастью, ничего 
этого у меня при себе не имеется, и пройти внутрь мне 
разрешают. Сразу захожу в мужскую половину. В свет-
лом зале почти никого нет, только несколько мужчин в 
дальнем углу слушают проповедь немолодого равви-
на. Я спокойно и беспрепятственно прохаживаюсь по 

нижней части синагоги в поисках покемонов. Прихожане 
меня игнорируют, одни погружены в чтение Торы, другие 
внимательно слушают раввина. Только охранник, седой 
и хмурый, смотрит неодобрительно, особенно когда я 
приближаюсь к синагогальному ковчегу, почитаемому 
предмету в иудаизме. 

— Я играю в Pokemon Go, везде можно пройти? 
— обращаюсь к нему, решая немного спровоцировать 
ситуацию.

— Везде, но в святая святых — нельзя, — несколько 
угрожающе говорит охранник. — А если вдруг и пойде-
те! — повисает тяжелая пауза, я жду продолжения, и он 
решается. — Вышвырну! 

Обращаюсь к молодому человеку, который оста-
навливается рядом.

— Как вы отнесетесь к тому, что я играю в Pokemon 
Go в синагоге? 

— Я плохо представляю, что это такое, — пожимает 
тот плечами. — Но в общем нормально, наверно. Меня 
ваша игра не беспокоит, — заключает он.

Подхожу в конце службы к раввину.
— Синагога не место для игры! — отрезает тот, 

уяснив суть вопроса, — сюда приходят молиться. 
Наконец я отправилась в православный храм непо-

далеку. Ну уж тут-то точно, по примеру видеоблогера, 
меня должны скрутить и, вызвав охрану, доставить в 
отделение! Захожу внутрь, в храме прохладно и темно, 
прихожане сосредоточены на молитве. Достаю смартфон, 
демонстрирую игру, но поиски мной покемонов никого 
не интересуют. Ни один человек не обращает на меня 
внимания, все внимательно следят за службой, молят-
ся, крестятся, некоторые опускаясь время от времени 
на колени.

— За вами я увидела покемона, можно его поймать? 
— спрашиваю женщину, что продает свечи и другую 
церковную символику. 

— Какие еще покемоны? — пугается женщина. — 
Откуда они в храме?

— Из компьютерной игры, — объясняю я. 
— Хватит ерундой заниматься, — испуг церковной 

служительницы переходит в праведное возмущение. — 
Дети играют в игры. А вы в храме!

— Но мне очень надо! — жалостливо говорю я. — 
Неужели совсем никак нельзя? Я просто наведу телефон 
и нажму кнопку! 

— Идите к батюшке и спросите благословения! Так 
делается всегда, если в храме вы совершаете какое-то 
действие, не касающееся службы Богу, например фо-
тосъемку, — объясняет служительница. 

Тут рядом вырастает охранник
— Покемоны, говорите? — сердито шипит он. — 

Идите ловите покемонов в другом месте! — Он указывает 
мне на выход. — Покемонов она тут ловит!

— Храм — не место для разговора или игр, это место 
для молитвы, — поясняет мне после службы священник, 
к которому я все-таки подхожу с вопросом, а не сильно ли 
я нагрешила. — Человек должен помнить о Божьих очах. 
Поступок человека, который играет в храме, некультур-
ный. Хотя страшного греха я в этом не вижу. 

Ну что же, покемона — Господи, прости! — мы так и не 
поймали. Зато развеяли миф о якобы возрождающейся 
в России инквизиции. Будем считать, что дело это бого-
угодное и нашу провокацию полностью искупает. 

Евгения РУЧКИНА.

ИСПЫТАНО НА СЕБЕ

Ольга Свиблова провела 
экскурсию.

Выставку приняли на ура.

СОВЕТСКАЯ ДУША:  
НЕ ОТКРЫВАТЬ, А ТО УЛЕТИТ

Директор Центра Жоржа Помпиду: 
«У меня такое чувство, что с французскими 
художниками у нас не прошел бы этот номер»

ПРОЩАНИЕ 
На 93-м году ушел из жизни 

Андрей Михайлович Турков — за-
мечательный, честнейший человек, 
фронтовик, яркий литературный кри-
тик. О нем говорили: Воплощенная 
Совесть Литературы. В поношен-
ной кроличьей ушанке, в тонком 
пальтеце, он не придавал значения 
материальному, был до аскетизма, 
до прозрачности духовен. Когда 
мы виделись в последний раз и я 

спросил его о самочувствии, он 
впервые пожаловался: 

— Неважнецкое, тезка… 
Но никаких снисхождений не 

искал. Ощутимо хромал при ходьбе 
(последствия ранения), держал ногу 
на весу, когда присаживался (она не 
сгибалась), он даже из больницы уди-
рал на вечера памяти друзей. Если 
кто-то из новоявленных исследо-
вателей допускал небрежность или 
грубость по отношению к умершим, 
Андрей Михайлович немедленно 
вступался за истину. Поддерживал 

молодых. Был бессменным предсе-
дателем «Клуба книголюбов в ЦДЛ». 
Автор книг о Блоке, Твардовском, 
Салтыкове-Щедрине, Заболоцком, 
Кустодиеве, Левитане, бесчисленно-
го количества статей и мемуарного 
тома «Что было на веку», он мог чи-
тать стихи часами, ни разу не сбив-
шись и не забыв ни словечка. 

Тяжело сознавать, что не удаст-
ся увидеться, поговорить, послушать 
его воспоминания. Светлая Вам па-
мять, Андрей Михайлович! 

Андрей ЯХОНТОВ. 

Прощание с А.М.Турковым состоится в Центральном доме литераторов.  
Справки по телефону 8-495-691-66-00. 
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— Ребята, у нас случилось ЧП, — говорит 
преподаватель-методист отдела практического 
обучения Академии МЧС Юрий Копынев. Перед 
ним на школьном дворе выстроилось больше 
сотни школьников. — Аллея сзади вас горит. Но 
не волнуйтесь, пожарных я уже вызвал, сейчас 
будем ее тушить.

Тут же под громкий сигнал и восторженные 
крики малышни приезжает красная машина. За 
считаные секунды из нее выскакивают четверо 
пожарных и начинают молниеносно развора-
чивать рукав для подачи воды. Потом шланг 
подтягивают к условному месту горения, и один 
из спасателей командует водителю: «Воду дай!» 
Из длинного шланга вырывается мощная струя 
воды, поливая деревья и траву. Но вместо огня в 
ее брызгах появляется радуга. Условный пожар 
потушен, раздаются несмолкаемые аплодисмен-
ты от юных зрителей, завороженных слаженно-
стью и точностью действий. 

Кроме мастерского тушения детям по-
казали настоящий аттракцион — автолестни-
цу, на которой пожарные могут подниматься 
на верхние этажи, и «СПАСА» — специальный 
пожарно-аварийный спасательный автомобиль. 
Как рассказали пожарные из части №69, к ко-
торой относится техника, машина настоящая, 
«боевая».

— А зачем вам столько огнетушителей? — 
спрашивает Алена из 9-го класса, показывая на 
целых 15 баллонов в машине.

— Это не огнетушители, а баллоны с кисло-
родом, к ним можно присоединить маску и ды-
шать в случае пожара, — объясняет спасатель.

Пока одни изучали хитрое оборудование 
автомобиля, другие ребята выстроились в огром-
ную очередь: как же, ведь можно посидеть в 
настоящей пожарной машине! Впечатлений 

школьники и местные родители с еще совсем 
маленькими детьми получили на год вперед. 

Перед мастер-классом 17 курсантов Акаде-
мии МЧС рассказали школьникам, как вести себя 
в чрезвычайных ситуациях. Самих же курсантов 
перед лекцией проинструктировал президент 
Академии Иван Тетерин. 

— Нужно рассказать детям, как вести себя 
дома, в школе и по дороге в школу, — напут-
ствовал он студентов. В одном из классов Иван 
Михайлович обучал детей сам.

— Есть риски и опасности, — рассказал 
Тетерин притихшим пятиклашкам. — Надо быть 
острожным в любых ситуациях. В школе выпол-
нять требования, о которых вам говорит учитель-
ница, знать пути и правила эвакуации и вести 
себя соответственно с этими правилами.

Дальше лекцию Тетерина подхватила кур-
сант 4-го курса Академии Елена Полещук.

— В первую очередь, нужно быть острожным 
даже дома, — говорит девушка. — У каждого 

из нас в квартире есть электричество и газ. И 
они могут нести не только благо, тепло и свет, 
но и таить в себе опасность. Может произойти 
короткое замыкание, утечка газа, а вследствие 
этого и взрыв. Есть самые простые меры без-
опасности, которые может предпринять даже 
ребенок. Во-первых, не включать одновременно 
все электроприборы, которые находятся в квар-
тире. Во-вторых, внимательно следить за газом, 
и если вдруг почувствуете его запах, то срочно 
нужно сказать взрослым или позвонить 04. Ни в 
коем случае нельзя пользоваться спичками или 
зажигалками — это может привести к взрыву.

В другом классе уже у шестиклашек лекцию 
по безопасности читала курсант Мария Гобань.

— Я рассказала, как надо эвакуироваться 
при пожаре, — говорит девушка. — Еще рас-
сказала про игру с покемонами: о том, что есть 
много случаев травмирования во время игры. И 
детям было интересно меня слушать: они сами 
спрашивали, как им поступить во время пожара 

дома и что делать, если случилась утечка газа. 
Конечно, я подробно отвечала на вопросы, ко-
торые волновали детей. 

После небольших лекций мы решили про-
верить, что запомнили дети из наставлений 
спасателей. 

— Нужно выключать утюг и чайник, если 
выходишь из дома, — говорит Маша из пятого 
класса. — И вообще нужно проверять, что за-
крыты окна и не идет вода. Мне это еще мама 
говорила!

— И еще про дорогу рассказывали, что нуж-
но следить за машинами и не переходить на 
красный свет, — продолжает ее одноклассница 
Алена. — Идти нужно только на зеленый. 

— В свое время мы разработали гибридный 
формат мастер-классов по правилам безопас-
ности в бытовых условиях, — говорит Иван Тете-
рин. — Обучали горожан технике поведения на 
массовых мероприятиях, основным действиям 
в грозу, обращению с кислородными масками 
и огнетушителями, базовым приемам самообо-
роны и другим вещам. Логическим продолже-
нием наших летних акций становятся занятия в 
школах. Воспитать в обществе более серьезное 
отношение к проблемам безопасности можно, 
только воздействуя на его фундамент, то есть 
работая непосредственно с детьми.

Как рассказал Тетерин, в Москве всего 4838 
учебных заведений: школы, детские сады, учреж-
дения с непрерывным пребыванием детей. И на 
данный момент все они проверены на предмет 
соответствия вопросам безопасности. 

— Если и были какие-то замечания, то сей-
час они устранены. Подобные интерактивные 
мастер-классы с применением пожарной тех-
ники проводятся не только нами, но и всеми 
структурами МЧС во всех школах Москвы. Мы 
должны рассказать учащимся о рисках и о том, 
как вести себя в случае реализации этих рисков. 
Тем более что мы преследуем цель не только 
обучить детей правилам поведения или пока-
зать им рабочую технику, но и приобщить их к 
культуре спасения. 

Анна СЕРГЕЕВА.

Ставшие уже традиционными для сто-
лицы «Дни безопасности», которые 
проводит Академия МЧС, продолжа-
ются. Все лето несколько раз в неделю 
спасатели приезжали в разные райо-
ны Москвы и рассказывали местным 
жителям, что делать во время пожара 
или как спасать утопающих. На этот раз 
курсанты Академии вместе с ее прези-
дентом Иваном Тетериным побывали в 
школе №1236 Бутырского района. Од-
нако вместо скучной лекции детям по-
казали настоящую пожарную машину 
и на их глазах потушили импровизиро-
ванный пожар. 

МОЯ МОСКВА
Курсанты Академии МЧС 
рассказали учащимся, 
как вести себя 
при пожаре и в других 
чрезвычайных ситуациях
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В ШКОЛАХ МОСКВЫ ПРОХОДЯТ 
УРОКИ БЕЗОПАСНОСТИ
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КРОССВОРД

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 13 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Солярка. 4. Психика. 10. Альфонс. 11. Отрезок. 13. Очки. 14. Сало. 

15. Авторитет. 16. Курган. 18. Рантье. 20. Кинолог. 22. Заглавие. 23. Терминал. 24. Мастерок. 27. 
Кристалл. 30. Агроном. 32. Примат. 34. Стремя. 35. Рокировка. 36. Друг. 38. Вера. 39. Торнадо. 
40. Куратор. 41. Алгебра. 42. Задание.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сорочка. 2. Ясли. 3. Кафтан. 5. Спектр. 6. Хаос. 7. Автоген. 8. Усвоение. 
9. Полиглот. 10. Актриса. 12. Картина. 17. Амплитуда. 19. Ассистент. 20. Каверза. 21. Героизм. 
25. Атрибут. 26. Корнишон. 27. Конфорка. 28. Лицемер. 29. Впадина. 31. Вязание. 33. Тренер. 34. 
Салага. 37. Горе. 38. Вода.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Прабабка» компью‑
терной флешки. 4. Юбка, купленная три дня на‑
зад. 10. Материал дешевых горшков для цветов. 
11. Солдат, воюющий за деньги. 13. Гамлет в 
мечтах актера. 14. Хрустальный приз знатоков. 
15. Хоккейный клуб, капитаном которого является 
Сергей Мозякин. 16. Правда, что дороже друга 
Платона. 18. Определенный род ролей, соответ‑
ствующих внешним и внутренним данным актера. 
20. Железный «пахарь», питающийся соляркой. 
22. Деятельный член коллектива. 23. Объеди‑
нение предприятий разных отраслей, в котором 
продукция одного предприятия служит сырьем 
или полуфабрикатом для другого. 24. Газетная 
сатирическая статья. 27. Сочинитель романов и 
повестей. 30. Стиль общения, приводящий в ужас 
интеллигентных людей. 32. «Миссия» ершика в 
бутылке. 34. Боязнь не успеть написать реферат к 
сроку. 35. Обращение к широким кругам населе‑
ния, заключающее в себе призыв к действенному 
выступлению. 36. Заминка в работе техники. 38. 
Невидаль в решете. 39. Товар после оплаты. 
40. «Апартаменты» терапевта в больнице. 41. 
Самые новогодние часы России. 42. Сражение 
высоким слогом.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Тургеневский Герасим 
по роду занятий. 2. Брус в семи футах от дна. 
3. Ленточка для обшивки краев фартука. 5. Ма‑
териал, который стерпит любую писанину. 6. 
«Ареал обитания» служащего планктона. 7. Касса, 
выбивающая чеки. 8. Исследователь глубин ми‑
рового водоема. 9. Спец по разбору ситуаций. 
10. Рабочий, занимающийся постройкой дере‑
вянных зданий. 12. Обращение профессора к 
юному аспиранту. 17. «Начинка» в батоне для 
арестанта, готовящегося к побегу. 19. Лаковая 
шкатулка карманного формата. 20. Складная 
икона со «сказочным» количеством створок. 21. 
Дело, кормящее кузнеца. 25. Высшее духовное 
звание в христианской церкви, присваиваемое 
обычно главе церковного округа. 26. Коллекцио‑
нер, который всегда при деньгах. 27. Разговорное 
название головоломки, где не хватает числа 
«16». 28. Коротышка в книге про Гулливера. 29. 
Сериал, где Сергей Безруков играет старшего 
лейтенанта милиции. 31. Церквушка, в которой 
нет алтаря. 33. Месяц, в конце которого начи‑
нается бархатный сезон. 34. «Поручни» вдоль 
лестницы. 37. «Позерство» индусов. 38. Посол 
с супругой на официальном приеме.

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(903)126-76-81
❑ автовыкуп. Честный! 

т. 8-916-043-44-44

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
т. 8(499)126-02-60

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495) 517-44-72

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87
продаю

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

❑ часы, иконы 
т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ ремонт и обивка мебели 

т. 8-906-738-00-08
❑ ремонт стиральных машин 

т. 8-915-401-93-20

предлагаю

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издадим книгу
от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ бесплатная

консультация ведущих 
юристов 
т. 8-495-115-02-51.

❑ судебные иски. 
Качественно 
т. +7(967)055-55-83

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-985-235-84-61

❑ отдых 
т. 8-926-866-66-02

❑ отдых 
т. 8-968-020-90-22

❑ отдых 
т. 8-968-599-20-88

❑ отдых!
Попробуешь раз — 
вернешься не раз! 
т. 8-966-194-01-01

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

❑ расслабление 
т. 8-966-141-41-35

 расслабление 
т. 8-985-308-90-56

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс 
т. 8-965-307-40-89

предлагаю
❑ ОТДЫХ! 

т. 8-916-842-28-56

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ антистресс  
т. 8-985-696-63-17

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-903-256-73-00

❑ отдых 
т. 8-926-527-27-70

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

А началось все в зале между колоннами и 
зеркалами, передающими блеск салонов XIX века. 
Кто-то из гостей замечает ласково беседующих 
Анну Каренину (Екатерина Гусева) с Алексеем 
Вронским (Сергей Ли), и появляются первые 
подозрения, осуждающие взгляды, шушуканья. 
Только Кити Щербацкой (красавице-блондинке 
Наталии Быстровой) нет дела до влюбленных, 
она сама не скучает.

Бал заканчивается сценой укора, где в 
одном углу Алексей Каренин (Игорь Балалаев) 
ревностью изводит Анну, а в противоположном — 
графиня Вронская (Анна Гученкова) отчитывает 
сына. Оправдание у влюбленных одно на двоих: 
«Я хочу дать вам добрый совет: глупо говорить 
о том, чего нет».

На презентации декорацией послужил са-
модостаточный интерьер торжественного зала 
ипподрома, но в театре появятся настоящие 
декорации будущего. Девять мобильных экранов, 
многотонная металлическая конструкция и сотни 
световых приборов создадут стопроцентный 
эффект присутствия в эпохе Толстого. Музыка, 
свет и подвижные видеоэкраны сконструируют 
своеобразный мультимедийный пазл. Из много-
людного оперного зала зрители перенесутся на 
каток, а из величественного дворца перелетят в 

летнее деревенское поле. Кульминацией, как и 
в романе, станет сцена на вокзале. 

— «Анна Каренина» — абсолютный миро-
вой шедевр на все времена, всегда актуальный, 
близкий и понятный каждому, — говорят продю-
серы мюзикла Владимир Тартаковский и Алексей 
Болонин. — У этой истории нет однозначных 
ответов, она дает возможность думать, срав-
нивать, сопереживать. Именно язык мюзикла, 
как никакой другой, способен в полной мере 
передать многогранность и глубину сочинения 
Льва Толстого. Не сомневаемся, что спектакль 
оценят по достоинству, ведь мы собрали команду 
лучших из лучших. 

Убедитесь: автор либретто — поэт Юлий 
Ким, композитор — Роман Игнатьев, режиссер-
постановщик — Алина Чевик. Кастинг шел не-
сколько месяцев. Кроме Екатерины Гусевой, 
Анну Каренину будут играть Валерия Ланская и 
Ольга Беляева. Имена Теоны Дольниковой, Лики 
Рулла хорошо знакомы поклонникам мюзиклов 
«Монте-Кристо» и «Граф Орлов». Специально 
для этого проекта Театр оперетты привлек новых 
артистов: Андрей Бирин («МАММА МIА!», «Краса-
вица и чудовище»), Андрей Заусалин («Престу-
пление и наказание», «Всё о Золушке»), солистка 
Большого театра Оксана Лесничая. Выйдет на 
сцену и семейная пара Дмитрий Ермак («При-
зрак оперы», «Зорро») с Наталией Быстровой 
(«Русалочка»).

…После музыкальной части презентации 
гости перебираются из зала на ипподром. Делают 
ставки на лошадей, смотрят забеги. Здесь же 
артисты фотографируются и общаются с журна-
листами. Екатерина Гусева просто нарасхват:

— Как вы относитесь к главной героине?
— Сначала я ее не любила, не понимала как 

женщина, не принимала как мать... Каренина 
жила страстями, горела… Так скоро стала тяго-
титься своими детьми, отказалась от развода, 
измучила, извела и себя и всех вокруг. Я не рас-
сматриваю Анну Каренину как земную, бытовую 
женщину. Она — творение Толстого. Она тайна, 
ребус, кроссворд, лабиринт, вихрь, ураган.

— Вы разгадали какие-то из них? 
— Я этим занимаюсь и чувствую, этот про-

цесс может затянуться на всю жизнь. Ведь вы-
сокая классическая литература не отвечает на 
вопросы, а задает их. Сейчас я просто принимаю 
обстоятельства жизни Анны на себя и существую, 
живу в них на сцене. 

— Вам удается выложиться по максимуму 
в проекте, в котором такое обилие техниче-
ских новшеств?

— Меня не смущает взаимодействие с 
техникой. На фоне бездушной машинерии, су-
пермодных мультимедийных экранов естество, 
душевный трепет, оголенный нерв смотрятся 
еще более выпукло и бесценно. В таких условиях 
зритель лучше чувствует трепетность души и 

биение сердца. Сложность заключается в том, 
что среди этого легко затеряться, потерять нерв 
и искренность. Психологический театр уходит, 
вытесняется комедиями и шоу. Зрители боятся 
рвать себе сердце и душу в театре. А у нас без 
этого не получится.

— Дети задействованы в проекте? 
— У меня большой опыт работы с детьми 

и в кино, и в театре. Я думаю, с нашими маль-
чишками, которые будут играть Сереж, мы легко 
договоримся, найдем общий язык. 

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

«АННУ КАРЕНИНУ» 
ПОКАЗАЛИ НА ИППОДРОМЕ

ПРЕМЬЕРА
Создатели отгремевших мюзиклов 
«Граф Орлов» и «Монте-Кристо» оста-
навливаться на выпуске успешных про-
ектов не намерены, наоборот, они вош-
ли в раж. На этот раз смело взялись за 
всем известную «Анну Каренину» Льва 
Толстого. И вот представили фрагмен-
ты мюзикла, причем не в Театре опе-
ретты, а на Московском ипподроме. 
Так что были и самые надрывные сцены 
романа, и бал с роскошными костюма-
ми, и, конечно, скачки.

Презентация мюзикла прошла с размахом

Сергей Ли и Екатерина Гусева. 
Исполнители ролей Алексея Вронского 
и Анны Карениной.

КРАСНА ПСКОВЩИНА 
ПЕТРОМ ДЕРЖАВНЫМ

13 сентября Москва простилась с заме-
чательной поэтессой, «шестидесятни-
цей» Новеллой Матвеевой. Отпевание 
прошло в церкви Космы и Дамиана в 
Столешниковом переулке, куда приш-
ли близкие, коллеги и почитатели Но-
веллы Николаевны. Гражданская па-
нихида проходила в ЦДЛ. «Ну кто не 
знает Мэри, отчаянную Мэри, во всех 
тавернах пьют за Мэри тосты… Споем 
же в память Мэри, отважной, смелой 
Мэри…» — звучала песенка в исполне-
нии Новеллы Матвеевой на весь холл и 
потом в Малом зале ЦДЛ, где близкие 
вспоминали о ней. Ее детский голосок 
стал таким важным и необходимым для 
нескольких поколений читателей и слу-
шателей. 

Вспоминали, как Новелла начинала. Жила 
она в Подмосковье, на станции Чкаловская, 
в интернате, где работала ее мама. А 1 ноября 
1959 года вышла в люди. Ее открыл поэт Давид 
Кугультинов. Правда, в Москве он не смог опу‑
бликовать ее стихов, но попробовал сделать 
это в Калмыкии. 

Собравшиеся вспоминали, что в последний 
месяц жизни ей было страшно трудно, и выразили 
надежду, что память о ней будет увековечена в 
названии улицы — в Москве или в Ленинградской 
области, где она родилась. 

Добрые слова о Новелле Николаевне ска‑
зали ее коллеги. 

Вспоминает Юлий КИМ, поэт, драма-
тург, бард:

— При мысли о Новелле и ее поэзии у меня 
возникает рядом с ней еще одно имя — Алексан‑
дра Грина. Нота, звучащая в его прозе, звучит 
только в ее поэзии, и больше нигде. Это слово 
русского романтизма. Эти ноты получили отклик 
у нашего поколения 50‑х. Песни Новеллы стоят 
особняком в силу ангельского духа ее поэзии. 
Мы с ней вели письменную беседу, ручкой по бу‑
мажке — принципиально не через Интернет. В ее 
письмах не раз встречал я название «Бегущая по 
волнам» Грина, которую она называла лучшим 
произведением в литературе XX века. 

Вероника ДОЛИНА, певица: 
— В 14 лет среди целого соцветия 

состояний — а я кончила музыкальную школу, 
чувствовала себя раскрепостившейся — я услы‑
шала песни и голос, которые принадлежали 
Новелле Матвеевой. Этот голос выступил как 
катализатор, привел мои внутренние механизмы 
в действие. Я попросила большую виниловую 
пластинку у соседей и осталась потрясенная этим 
детским голосом, созвучиями, сногсшибатель‑
ными, ультраличностными стихами. Так Новелла 
мне и запомнилась, как нам, пятилетним, запо‑
минается впервые увиденный памятник Пушкина 
на Пушкинской площади. Ее произведения не 
выходили большими тиражами, поймать ее теле‑
визионный концерт было и осталось нереальным. 

Статус культурологической диковины Новел‑
ла Николаевна так до конца и пронесла, стала 
объектом интереса букинистов и антикваров, 
тех, кто охотиться за диковинками. В ней было 
такое природное диссидентство и космический 
голос. Он образовался во времена ультрапопсы. 
Это было уж такое природное диссидентство, 
такое эстетическое инакомыслие, на которое 
крайне мало кто отваживался. Оно просто было 
природное. И человек никогда не делал над со‑
бой усилий, чтобы спеть как положено. А пел 
своим инопланетным детским голосом. Дети 
мои еще успели разучить ее песни. А вот дети 
детей, боюсь, уже не знают. Горько говорить, что 
все это часть пристрастий нашего поколения. 
Это голос маленького принца, если бы он был 
маленькой девочкой. Но я думаю, что все еще 
будет: тиражи и книгопечатание. Понятно, что 
сейчас тяжеленная, свинцовая, прагматическая 
эпоха. Все иное, но тут‑то детский голос может 
совершенно особенно прозвучать. И я думаю, 
прозвучит еще. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ТИХИЙ АНГЕЛ УЛЕТЕЛ

Москва 
простилась 
с поэтом 
Новеллой 
Матвеевой

На днях в Изборске, недалеко от по-
клонного креста князя Трувора, состоя-
лось открытие памятного камня народ-
ному художнику Петру Оссовскому, год 
назад окончившему свой жизненный 
путь на этой земле и похороненному 
здесь.

Оссовский всю жизнь (кроме раннего дет‑
ства) прожил в Москве; почему он похоронен 
здесь, а не на Ваганьковском кладбище, где 
упокоены его родители и близкие?

Признанный классик отечественного искус‑
ства XX века, один из родоначальников «сурового 
стиля», ворвался в художественную жизнь в се‑
редине 50‑х участием в молодежных выставках. 
Он стремился изображать жизнь без прикрас, 
слащавости и фальшивой сентиментальности. 
В работе над живописными циклами прояви‑
лось его постоянное желание как можно глубже 
осмыслить собранный материал. Так было и 
с известными сериями, написанными после 
творческой поездки на революционную Кубу 
и в Мексику, куда он вместе со своим другом и 
соратником Виктором Ивановым отправился в 
1961 году, а по прибытии отчитался выставкой в 
Государственном изобразительном музее имени 
Пушкина.

Творческие командировки по России, за‑
граничные поездки — Италия, Болгария, Чехия, 
Словакия… Петр Оссовский сам о себе говорил: 
«Я художник не любопытный, а любознатель‑
ный…». Да, любознательность — как пытливость, 
увлеченность, искренность. История, культура, 
люди, судьбы, просторы, земля, небо — вот что 
характеризует его творчество. Он искал свой 
путь, свою тему, язык, созвучный эпохе, и нашел 
их благодаря псковской земле. Его живопись 
заставляет думать, ей присуща идея и духовный 
смысл. И когда мы произносим «Оссовский», 
в мыслях сразу возникает Псков. «Благодаря 
Пскову и его людям ко мне пришло особенное 
понимание русских традиций и культуры», — 
говорил он. Порубежная северная земля стала 
не только источником вдохновения, она стала 
его жизнью.

Кажется, что псковская земля сама избрала 
его и позволила себя славить. И он был предан 
и благодарен ей до конца своих дней. Герои его 
картин — «это земля и люди, на ней живущие» 
— так мастер сам определял одну из основных 
направляющих своего творческого поиска. Своей 
кистью он воспел и прославил их тяжелый труд 
и суровую жизнь, красоту и вечность. Худож‑
нику удалось рассказать об этом всему миру: 
«Рыбаки псковского озера» экспонированы в 
залах Государственной Третьяковской галереи, 
картина «Псковские кузнецы» — в Государствен‑
ном Русском музее, полиптих «Матери» является 
одной из жемчужин экспозиции Музея русского 
искусства в Миннеаполисе (США). А сколько 
псковских пейзажей и портретов в музеях, в 
частных коллекциях в России и за рубежом — 
это произведения, ставшие уже историей и 

занявшие почетное место в истории мирового 
искусства.

«Я художник державный, — гордился он, — 
да! И сейчас скажу: я человек державный! У меня 
державная любовь». Достойным завершением 
пути творца, посвятившего более половины сво‑
ей долгой и интереснейшей жизни Псковщине, 
было предложение местных властей предать его 
тело земле именно здесь. Оставить художника 
навечно на этих просторах порубежной земли 
русской, на его духовной родине явилось мудрым 
решением, несмотря на то, что родственникам 
было непросто принять его.

И многочисленные поклонники творчества 
Петра Оссовского, юные художники из его школы, 
представители местной администрации, палом‑
ники, участники исторических реконструкций и 
просто туристы, посещающие древний Изборск, 
поклонившиеся каменной средневековой крепо‑
сти, не минуют палату «Русской словесности и 
православной веры» и могилу мастера — камень 
на краю обрыва над живописной Мальской до‑
линой с надписью: «Петр Оссовский. Русский 
художник. 18.05.1925 — 01.08.2015».

Мария КОЛОТ.

Цветной бульвар, 30.  8 (495) 799-10-80
www.gnezdogluharya.ru
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  15 сентября в 20.00
Галина ХОМЧИК — презентация нового альбома

«Биография»
В концерте принимает участие
Родион МАРЧЕНКО (гитара)

  19 сентября в 20.00
Тимур ШАОВ —
Осенние... «Перспективы»
В программе принимают участие:
Николай ГРИГОРЬЕВ (гитара), 
Михаил МАХОВИЧ (мандолина)

Приглашены 
авторы песен из 
нового альбома!

В честь художника 
Оссовского в Изборске 
установили памятный 
камень

Вероника Долина.
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Лидер группировки «Ленинград» 
Сергей Шнуров появился на пре-
мии «Человек года» неожиданно. 
К нему в объятия бросилась супру-
га Матильда, с которой музыкант 
устроил эротические танцы. 

На сцене, получая приз, Сергей иро‑
нично сказал:

— 15 лет назад я получал такой же приз. 
Не пора ли менять табло?

Рэпер Тимати пришел на вечер в об‑
нимку с экс‑возлюбленной и мамой его ре‑
бенка Алёной Шишковой, а также с моделью 
Анастасией Решетовой, роман с которой 
музыкант уже не скрывает. Девушки приеха‑
ли в одной машине и прекрасно ладили 
друг с другом, более того, даже вместе 
позировали перед фотографами. На вечере 
также появились недавно разведенные 
Светлана Бондарчук, Виктория Лопырева 
и Надя Михалкова. Бывший спутник Лопы‑
ревой — спортсмен Федор Смолов — стоял 
буквально в нескольких шагах от бывшей 
возлюбленной, но общался исключительно 
со спортсменками Светланой Кузнецовой 
и Анастасией Мыскиной.

Лилия ШАРЛОВСКАЯ.

ШНУР СТАЛ ЧЕЛОВЕКОМ 
И МУЗЫКАНТОМ ГОДА
Рэпер Тимати пришел 
на вечер в обнимку 
с двумя девушками
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Атака в отчетном туре в большинстве мат-
чей преобладала над обороной, так что не стоит 
удивляться нашему выбору игровой схемы с тремя 
защитниками и внушительной группой игроков 
нападения. Но и при такой внушительной квоте 
в наш основной состав не попали Артем Дзюба 
и Максим Лестьенн, Квинси Промес и Александр 
Бухаров и еще целая группа проявивших себя в 
отчетном туре футболистов.

АНДРЕЙ ЛУНЁВ («УФА») — 7,5 БАЛЛА
Голкипер «Уфы» стал одним из главных ге-

роев отчетного тура, сохранив в неприкосно-
венности свои ворота в матче с агрессивным 
«Краснодаром» во главе с лучшим бомбардиром 
РФПЛ Федором Смоловым. 12 раз «быки» на-
носили удары по владениям Лунева, при этом 
6 раз попав в створ, но Андрей был в этот день 
на высоте, выйдя победителем из всех дуэлей с 
форвардами соперника.

МАРИО ФЕРНАНДЕС (ЦСКА) — 7,0
Один из игроков, которому впору выписывать 

абонемент в нашу символическую сборную. И на 
этот раз правый крайний армейцев проделал 
огромный объем работы, большая часть ко-
торой была посвящена нагнетанию давления 
на половине поля соперника. Уверенная по-
беда ЦСКА во многом и его заслуга, хотя 
результативных баллов на свой счет в от-
четном туре кандидат в сборную России 
не записал.
САЛЬВАТОРЕ БОККЕТТИ («СПАРТАК») 

— 7,0
Перед матчем с «Локомотивом» 

самой проблемной позицией в по-
строениях красно-белых выгля-
дело место правого защитника, 
опустевшее ввиду дисквалифи-
кации Андрея Ещенко. На бров-
ке в итоге сыграл новобранец 
Маурисио, более привычный 
к игре в центре. Но при под-
держке Боккетти бразилец 
со своей задачей в итоге 
справился, а сам италья-
нец в очередной раз стал 

важнейшей фигурой как при быстром переходе от 
обороны к атаке, так и в позиционных наступатель-
ных действиях. В первом тайме у Сальваторе была 
потрясающая возможность огорчить Маринато 
Гилерме, но защитник с двух метров отправил 
мяч головой точно в голкипера.

ДМИТРИЙ КОМБАРОВ («СПАРТАК») — 7,5
Именно такого Комбарова хотелось бы 

видеть не только в «Спартаке», но и в сборной. 
Дмитрий провел отличный матч, в котором сна-
чала «съел» на своем фланге лидера соперников 
Александра Самедова, которого Семин был вы-
нужден заменить во втором тайме, а во второй 
половине встречи довел до «горчичника» Майкона, 
покинувшего поле после фола на Дмитрии. В 

отсутствие Ещенко именно комбаровский фланг 
был активен в атаке, а сам защитник не просто 
отыграл, но и отборолся и за себя, и за того парня, 
что пропускал матч из-за дисквалификации. А еще 
Дмитрий пару раз здорово помог Артему Реброву 
спасти ворота в самой концовке встречи. 

АЛАН ДЗАГОЕВ (ЦСКА) — 7,0
Центральный полузащитник армейцев в оче-

редной раз отработал по полной и в обороне, и в 
атаке. Его передача на Траоре привела ко второму 
взятию ворот Евгения Городова, а пас на Фер-
нандеса положил начало атаке, завершившейся 
первым официальным голом ЦСКА на новенькой 
арене, в церемонии открытия которой принял 
участие не только сам Алан, но и его дочка.  

АНДРЕЙ ПРЕПЕЛИЦЭ («РОСТОВ») — 7,0
Казалось, что, открыв счет в домашнем 

матче, Александр Бухаров убил интригу в игре с 
«крылышками», но забавный автогол, что влетел в 
ворота Никиты Медведева от спины Александра 
Ерохина, заставил ростовчан в начале второго 
тайма начинать все заново. И тут очень кстати 

на поле оказался румын Андрей Препелицэ, 
знакомый большинству российских болель-

щиков своим выступлением за национальную 
сборную и «Лудогорец». Дебют полузащит-
ника удался на славу — Андрей записал на 

свой счет победный мяч.
ЖУЛИАНО («ЗЕНИТ») — 7,0
Говорить уже сегодня, что сине-

бело-голубым удалось найти полно-
ценную замену Халку, пожалуй, пре-

ждевременно, но бразилец уже не 
первый матч становится самым 
заметным и полезным игроком 

«Зенита», забивая при этом не 
только важные, но и красивые 

мячи. Стоит отметить, что 
полузащитник потихоньку 
начинает налаживать взаи-

мопонимание с Дзюбой, 
который в минувшем 

сезоне составлял в атаке грозный дуэт с Халком. 
Жулиано и голевую передачу на Артема сделал, 
и сам забил с его паса. 

ИВЕЛИН ПОПОВ («СПАРТАК») — 7,5
Место в основном составе полузащитника 

в нынешнем сезоне твердым не назовешь, а ход, 
который набрал на старте чемпионата Джано, и 
вовсе намекал на то, что болгарина ждет участь 
запасного. Ивелин вновь отменно использовал 
свой шанс, забив победный гол в ворота «Локомо-
тива». При этом Попов сам и начал голевую атаку 
передачей на Промеса, получив обратный пас от 
которого, головой поразил владения Гилерме. 
Болгарин обеспечил спартаковцам в этой встрече 
преимущество в центральной зоне, где с партне-
рами явно переигрывал оппонентов.

ДЕНИС ТКАЧУК («РУБИН») — 7,0
«Рубин» наконец-то победил, что позволило 

покинуть опасную зону в турнирной таблице, 
которая явно не соответствовала амбициям и 
уровню комплектования клуба. Настоящими 
героями встречи можно назвать и испанского 
нападающего Рубена Рочину, сделавшего 2 голе-
вые передачи, и бельгийца Максима Лестьенна, 
открывшего счет голам в составе казанцев, но 
первой звездой следует признать Дениса Ткачука, 
забившего потрясающий по красоте мяч, ставший 
к тому же победным.

АЛЕКСАНДР САЛУГИН («АМКАР») — 7,0
Пермяки одержали рабочую и вполне ожи-

даемую домашнюю победу над томичами с 
минимальным перевесом, и вряд ли кто-то из 
игроков «Амкара» попал бы в нашу символическую 
сборную, но автор единственного гола Салугин 
забил нерядовой мяч. Дело в том, что Александр 
отправил снаряд в сетку ворот Антона Коченкова 
едва ли не из центрального круга. Причем удар 
нападающий наносил зряче, а не просто удачно 
попал за шиворот неосмотрительно вышедшему 
из ворот голкиперу.

ЛАСИНА ТРАОРЕ (ЦСКА) — 8,0
Собственно, в высоком классе Траоре 

особых сомнений не было, но эффективность 
ивуарийца в первых матчах в футболке ЦСКА 
оставляла желать лучшего. Рулевой красно-синих 
Леонид Слуцкий успокаивал поклонников клуба, 
объясняя, что дело вовсе не в проблеме синхро-
низации новобранца с остальными игроками, а 
исключительно в далеко не лучшей физической 
форме форварда. И вот Траоре прорвало — на его 
счету первый дубль в составе москвичей.

ТРЕНЕР: МАССИМО КАРРЕРА («СПАРТАК»)
Итальянский специалист не в первый раз 

возглавляет нашу символическую сборную, что 
объясняется удачным высту-
плением «Спартака» на 
старте чемпионата, пом-
ноженным на выстро-
енную и симпатичную 
игру. Говорить, что 
Каррера в дерби пере-
играл Семина, было бы 
не совсем справедливо 
по отношению к руле-
вому «Локо», но и не от-
метить заслуги Массимо 
мы не можем. Оба трене-
ра выбрали схожие планы 
на игру, но воплотить свои 
идеи в жизнь удалось 
именно итальянцу, а 
не его многоопыт-
ному российскому 
коллеге. Красно-
белые победили 
абсолютно за-
служенно и были 
гораздо ближе к 
тому, чтобы увели-
чить счет, чем «же-
лезнодорожники» 
к тому, чтобы его 
сравнять.

Александр 
ПОКАЧУЕВ.

ВОЛК, КОТ ИЛИ ТИГР —  
КТО СТАНЕТ ТАЛИСМАНОМ ЧМ-2018?
26 октября будет выбран талисман чемпиона 
мира по футболу, который пройдет в России 
в 2018 году. Об этом сообщил министр спорта 
России Виталий Мутко. 

Осталось три претендента на талисман — 
волк, кот и тигр. Выбрать талисман главного 
футбольного события четырехлетия предстоит 
путем всенародного голосования.

Кампания по выбору талисмана стартовала 
в апреле 2015 года. В первом этапе голосования 
приняли участие более 50 тысяч юных болель-
щиков, которые выбрали наиболее популярные 
персонажи. Во втором этапе студентам ведущих 
художественных вузов было поручено «вдохнуть 
жизнь» в эти персонажи.

НОВОСТЬ ДНЯ

— Меня пчела укусила, прям в губу!
— Может, она тебя поцеловать хотела?
— Попой?

Отдам питбуля в хорошие руки.
Добрый, ласковый, любит бабушек.
Одной бабушки хватает на неделю.

— Вот бы иметь столько денег, чтоб хватило 
на самолет!
— А зачем тебе самолет?
— Да самолет мне не нужен, мне бы столь-
ко денег...

— Милый, хочешь, я подарю тебе свое 
сердце?
— Ты мне нервы верни!

Самая сильная девочка в классе легко до-
казала, что она еще и самая красивая.

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сергей Арцибашев (1951–2015), театральный 
режиссер, актер, народный артист РФ
Сергей Дрейден (1941), актер театра и кино
Игорь Кириллов (1932), диктор ЦТ, народный 
артист СССР
Александр Кушнер (1936), поэт
Дмитрий Медведев (1965), премьер-министр 
РФ

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 7…9°, днем 
в Москве 11…13°. Облачно с прояснениями; ме-
стами небольшой дождь. Ветер ночью северо-
западный, северный 6–11 м/с, днем северный 
6–11 м/с, местами порывы до 15 м/с.
Восход Солнца — 5.57, заход Солнца — 18.52, 
долгота дня — 12.55.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие гео-
магнитные возмущения.

ДАТСКИй УГОЛОК

1812 г. — войска Наполеона I заняли Москву.
1866 г. — основана Московская консерватория.
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

ЭВРИКА
АНОНС ДНЯ

— Здравствуйте, Елена. 
— День добрый. Да, действительно про-

блема очень актуальна, и, к сожалению, людей 
страдающих различными сосудистыми забо-
леваниями достаточно много. Кроме того, ко-
личество этих людей растет из года в год, и 
что особенно печально, довольно много среди 
молодежи. Я уже не говорю о пожилых людях. А 
почему это происходит? Я объясню, сердечно-
сосудистая система, обеспечивает циркуляцию 
крови всего организма человека. Именно благо-
даря, правильной работе кровеносной системы, 
и правильной циркуляции крови, клетки и ткани 
нашего организма, и в частности головной мозг, 
получают кислород и питательные вещества. 
Эти вещества и кислород, жизненно необходи-
мы нашему организму, не только для хорошего 

самочувствия, от этого зависит, кровяное и арте-
риальное давление, память человека, мышление, 
состояние нервной системы, и других жизненно 
важных органов. Из-за неправильной работы 
сосудистой системы, страдает не только мозг 
и память человека, а также могут развиваться 
более серьезные состояния, такие как болезнь 
Альцгеймера, деменция, рассеянный склероз, 
инфаркт, инсульт. Инсульт — это острое, нару-
шение кровообращения мозга, которое приводит 
к повреждению и отмиранию нервных клеток. 
В наше время, это заболевание сильно помо-
лодело. 40-летний человек с инсультом уже не 
редкость. После 55 лет риск развития инсульта 
возрастает вдвое с увеличением возраста на 
каждые десять лет.

— Может ли человек самостоятельно по-
нять есть ли проблемы с сосудами у него? 

— Да, есть ряд симптомов, по которым можно 
понять, что существует проблема с сосудами. 
Например, боль и неприятные ощущения в 
грудной клетке. Боль является одним из самых 
частых симптомов заболеваний, связанных с на-
рушением работы сердечно-сосудистой системы. 
Если боль носит жгучий, острый характер, то 
чаще всего происходит спазм коронарных со-
судов, что приводит к недостаточному питанию 
самого сердца. 

• Сильное сердцебиение и ощущение 
перебоев в работе сердца. 

• Одышка. При болезнях сердца одышка 
может проявляться уже на ранних стадиях. Этот 
симптом возникает при сердечной недостаточ-
ности: сердце не работает на полную мощность и 
не перекачивает необходимого количества крови 
по кровеносным сосудам. Чаще всего сердеч-
ная недостаточность развивается в результате 
атеросклероза. 

• Отеки. Основная причина появления 
отеков — повышение давления в венозных ка-
пиллярах. Этому способствуют такие причины, как 
нарушение работы почек и повышение проницае-
мости стенок сосудов. Если отекают в основном 
лодыжки ног, это может свидетельствовать о 
сердечной недостаточности.

• Нарушение цвета кожных покровов. 
• Головные боли и головокружение. 
Эти симптомы очень часто сопровожда-

ют заболевания, связанные с нарушениями в 
работе сердца и сосудов. Основной причиной 

такого ответа организма является то, что в мозг 
не поступает необходимого количества крови, 
а следовательно, не происходит достаточного 
кровоснабжения мозга кислородом. Кроме того, 
идет отравление клеток продуктами распада, 
которые своевременно не забираются кровью 
из головного мозга.

— Что является причиной заболевания 
сосудов? 

— Они многочисленны и в каждом конкрет-
ном случае необходимо правильно диагности-
ровать причину возникновения болезни. Вот, 
например, причиной атеросклероза является 
высокое давление, курение, сахарный диабет, 
высокий уровень холестерина. Также, на возник-
новение заболевания влияет пол, мужчины более 
подвержены патологии, чем женщины; возраст, 
это естественный фактор риска; наследствен-
ность, лишний вес, и конечно же питание, прием 
пищи — очень важный физиологический процесс 
в нашей жизни. От того, насколько полезна наша 
пища, насколько содержится в ней необходимых 
нам химических соединений, будет зависеть наше 
дальнейшее здоровье. Мало кто знает, что ни одна 
диета, кроме лечебных, не одобрена всемирным 
советом гигиены питания. Питаться нужно ра-
ционально и адекватно своим потребностям и 
энергетическим затратам. 

— Как можно частично привести организм 
в нормальное, работоспособное состояние? 
В чем смысл вашей программы «Здоровые 
сосуды»? 

— Многие, еще по старинке, чистят сосуды 
разными народными средствами. Я считаю что это 
не плохо, и какой-то эффект наверняка будет, но 
он только поверхностный. Кто-то четко следит за 
правильным питанием — это тоже замечательно, 
но не у всех есть средства на ежедневный, пра-
вильный рацион. Мы в своей практике применяем 
программу «Здоровые сосуды». Не вдаваясь в 
технические моменты, могу сказать, что суть про-
граммы заключается в очищении всего организма 
в комплексе, укреплении стенок сосудов. 

Продолжительность применения программы 
зависит от возраста и стадии засоренности со-
судов, наличия в организме сопутствующих па-
тологий. Бывает, что «Здоровые сосуды» следует 
применять на протяжении всей жизни.

— Уже немного понятнее с сутью програм-
мы, а кому ее следует применять? 

— Можно применять при всевозможных про-
блемах с сосудистой системой даже хрониче-
ских. Действие программы «Здоровые сосуды» 
направлено на освобождение сосудов и артерий 
от холестерина и других жиров в форме налетов 
на внутренних стенках сосудов и холестериновых 
бляшек. Также способствует выведению из орга-
низма этого холестерина. А сами стенки сосудов 
станут более эластичными и прочными. Кроме 
того, во время действия программы питается со-
судистая система необходимыми питательными 
веществами, что тоже не маловажно. «Здоровые 
сосуды» также способствуют предотвращению 
сужения просвета артерий, а значит и более сво-
бодному току крови. 

А кому можно..? Этой проблеме подвержены 
больше лица среднего и пожилого возраста. Часто 
мужчины старше 55 лет, особенно те, кто подвер-
жен частым стрессам. Также те люди, у которых, у 
близких родственников был атеросклероз, он име-
ет наследственный фактор. А так же в наше время, 
атеросклеротические изменения, обнаруживаются 
в ряде случаев, у более молодых людей.

— И все же для людей, страдающих 
сердечно-сосудистыми заболеваниями, са-
мое страшное — инфаркты или инсульты. Что 
вы скажите в этом случае?

— Из-за чего случаются инфаркты или ин-
сульты? Инфаркт развивается, когда нарушается 
приток крови к сердечной мышце. А инсульт на-
поминает инфаркт, только поражается головной 
мозг. Если мозг лишается кислорода более чем 
на две минуты, в нем начинаются необратимые 
повреждения.

Программа «Здоровые сосуды» предназна-
чена для поддержания микроциркуляции крови, 
в том числе кровоснабжения сердечной мышцы 
и головного мозга.

Ее будет полезно применять при недостаточ-
ном кровоснабжении сердечной мышцы, особенно 
в период реабилитации. 

— Удивительно! И в завершении хотела 
бы добавить, что программа запатентована, 
работает и может активно влиять на сердечно-
сосудистую систему, а также на организм в 
целом.

Звоните! Мы обязательно вам поможем!
Телефон горячей линии «Здоровые сосуды» 

8-800-555-60-03.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

ПРОГРАММА «ЗДОРОВЫЕ СОСУДЫ»Как известно, сердечно-сосудистые 
заболевания занимают первое место 
среди самых распространенных и опас-
ных болезней нашего времени. Причин 
этому много, но основными считаются 
генетическая предрасположенность и 
неправильный образ жизни.
Сердечно-сосудистые заболевания 
многочисленны, протекают по-разному 
и происхождение их различно. Они 
могут возникать в результате воспа-
лительных процессов, врожденных 
дефектов развития, полученных травм, 
интоксикации, патологических изме-
нений обменных процессов, а также в 
результате причин, являющихся мало 
изученными в настоящее время. Од-
нако при таком многообразии причин 
возникновения заболеваний, связан-
ных с нарушением работы сердечно-
сосудистой системы, эти заболевания 
объединяют общие симптомы, которые 
проявляются при данных патологиях. 
Следовательно, существуют общие 
правила распознавания первых при-
знаков проявления болезни. Их не-
обходимо знать, для того чтобы иметь 
возможность избежать осложнений, а 
иногда и самого заболевания сердечно-
сосудистой системы. 
Об этом и многом другом сегодня мы 
побеседуем со специалистом в обла-
сти сердечно-сосудитых заболеваний, 
одним из авторов программы «Здоро-
вые сосуды» Еленой Александровной 
Львовой.
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РФПЛ. 6-Й ТУР
«Ростов» — «Крылья Советов» — 2:1, «Ам-

кар» — «Томь» — 1:0, «Оренбург»— «Анжи» — 0:0, 
ЦСКА — «Терек» — 3:0, «Уфа» — «Краснодар» — 
0:0, «Спартак» — «Локомотив» — 1:0, «Арсенал» 
— «Зенит» — 0:5, «Рубин» — «Урал» — 3:1

ДЗАГОЕВ

ЖУЛИАНО

БОККЕТТИФЕРНАНДЕС КОМБАРОВ

ТКАЧУК

ТРАОРЕ

ПОПОВ

САЛУГИН

ПРЕПЕЛИЦЭ

ЛУНЁВ

Шестой по очередности 
футбольный тур вышел 
рекордным по количеству 
зрителей, посетивших матчи 
Российской футбольной премьер-
лиги. И команды не подвели 
публику, ногами проголосовавшую 
за отечественный футбол. 
ЦСКА, гонимый вперед 
забившими трибуну под завязку 
болельщиками, в своем дебютном 
официальном матче на новенькой 
и такой долгожданной арене 
учинил форменный разгром 
крепкому «Тереку». «Спартак» 
в центральном матче тура 
одержал красивую победу 
над «Локомотивом», управлял 
которым с тренерской скамейки 
(пусть и без привычной шапки-
петушка на голове) Юрий 
Семин. Вновь не смог победить 
«Краснодар», которому даже 
небольшой перерыв не помог 
прийти в себя после резвого 
старта в первенстве. Свою первую 
победу в чемпионате одержал-
таки сильно потратившийся на 
укрепление состава в межсезонье 
«Рубин», сумевший в родных 
стенах дожать играющий «Урал», 
а испытывавший проблемы с 
реализацией в первых турах 
«Зенит» отвел душу в Туле, 
отгрузив хозяевам поля 5 
безответных мячей. 

ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД

 И В Н П М О
Спартак 6 5 1 0 11–1 16
ЦСКА 6 4 2 0 7–1 14
Зенит 6 3 3 0 12–3 12
Амкар 6 3 2 1 4–3 11
Терек 6 3 1 2 7–10 10
Ростов 6 3 1 2 9–6 10
Краснодар 6 2 2 2 9–5 8
Анжи 6 2 2 2 3–5 8
Локомотив 6 1 4 1 5–5 7
Рубин 6 1 3 2 6–6 6
Урал 6 1 2 3 4–6 5
Арсенал 6 1 2 3 2–11 5
Уфа 6 1 2 3 2–6 5
Томь 6 1 1 4 3–10 4
Оренбург 6 0 4 2 1–3 4
Кр.Советов 6 0 2 4 2–6 2

«АКИНФЕЕВ В ЛЕВЕРКУЗЕНЕ  
МОЖЕТ НАЧАТЬ СУХУЮ СЕРИЮ»

В среду, 14 сентября, действующие чем-
пионы России футболисты ЦСКА начинают 
путь в главном клубном турнире Старого 
Света — Лиге чемпионов. Первым евросо-
перником армейцев в сезоне-2016/17 стал 
«Байер» (Леверкузен), в минувшие выходные 
победивший в матче бундеслиги «Гамбург» 
(3:1).

Впрочем, красно-синие тоже подходят к 
старту ЛЧ в прекрасном настроении: мало того 
что долгожданный собственный стадион у клуба 
Евгения Гинера наконец появился, так еще и в 
дебютной игре на арене в районе Песчаных улиц 
ЦСКА уверенно заработал три очка, разгромив 
«Терек» — 3:0.

— Думаю, выигрыш армейцев, кстати, про-
долживших свою победную серию, плюс открытие 
своего стадиона — залог прекрасного настрое-
ния перед еврокубками, — подчеркнул в интер-
вью «МК» тренер Сергей Шестаков, игравший 
в ставропольском «Динамо», «Ладе» из Тольятти, 
а с варшавской «Легией» становившийся чемпио-
ном Польши. — Когда футболисты долго играют 
практически одним составом, очень многое ведь 
зависит именно от куража. Часто нужна такая 
эмоциональная встряска в хорошем смысле слова, 
которую ЦСКА, несомненно, получил. Да и по игре 
армейцы в матче с «Тереком» понравились, ивуа-
рийский форвард Лассина Траоре все же забил 
за красно-синих, причем дважды...

— Как вам кажется, есть шансы, что дли-
тельная «мокрая» серия вратаря ЦСКА Игоря 
Акинфеева, пропускающего в Лиге чемпионов 
уже почти 10 лет, наконец-то прервется?

— Более того, думаю, он вполне может в среду 
начать другую серию евро, «сухую»; есть, знаете 
ли, такое предчувствие.

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

ЧТО: Футбол. Лига чемпионов. Групповой 
этап. 1-й тур. «Байер» (Германия) — ЦСКА 
(Москва)

ГДЕ: Леверкузен, стадион «БайАрена».
КОГДА: Среда, 14 сентября, 21:45 (время 

московское). Прямая трансляция на теле-
канале «Матч ТВ».

Символическая сборная 6-го тура РФПЛ. Версия «МК»

КАРРЕРА ДЕЛАЕТ КАРЬЕРУ

В МОРЕ ИСЧЕЗАЮТ 
КОРАЛЛЫ? НАПЕЧАТАЕМ 
ИСКУССТВЕННЫЕ!
Люди начали создавать искусственные ко-
раллы вместо исчезающих при помощи... 
3D-печати. Одной из первых площадок для 
дизайнеров станет карибский остров Бонайре, 
столкнувшийся с проблемой исчезновения 
коралловых рифов. Возглавит работы Фабьен 
Кусто (внук океанолога Жак-Ива Кусто), который 
занимается восстановлением водоемов, явля-
ясь исполнительным директором организации 
Plant A Fish.

Итак, для того чтобы сохранить рельеф остро-
ва, который в немалой степени зависит от состояния 
коралловых рифов, вокруг него надо создать ис-
кусственную «постройку», имитирующую «наросты» 
настоящих морских беспозвоночных — кораллов. 
Это позволит также восстановить экосистему при-
брежной зоны, в частности, вернуть к острову под-
водную живность, которая всегда обживала корал-
ловые рифы. Для проекта команда Кусто решила 
использовать 3D-печать. В качестве материала для 
нее используют сходное по химическому составу и 
текстуре с настоящими кораллами сырье — карбо-
нат кальция, некоторые примеси карбоната магния 
и окиси железа. 

Как прокомментировали специалисты Ка-
радагской научной станции им. Т.И.Вяземского, 
где одно время также прорабатывали проект 
создания искусственных рифов для Крымского 
полуострова, в отличие от обычных рифов, мате-
риалом для которых могут служить даже исполь-
зованные железобетонные блоки, рукотворные 
кораллы требуют больших усилий. Имитируя этих 
беспозвоночных, важно устроить в их 3D-моделях 
всевозможные туннели и пещеры, к которым при-
выкли их обитатели. Коралловые рифы для них — 
как тропические леса для сухопутных животных, 
которые скрываются в них от врагов, используют 
как станции очистки от паразитов. 

МОЛОКО НАЧАЛИ  
СОЗДАВАТЬ ИЗ САХАРА

 Получить питьевое молоко без участия... ко-
ров удалось американским микробиологам, 
участвующим в научном стартапе. Основой их 
продукта стал обычный сахар, который удалось 
превратить в молочный белок казеин при по-
мощи особых генетически модифицированных 
дрожжей.
За основу исследователи взяли дрожжи «Лютик», 
предоставленные департаментом сельского хо-
зяйства США. Затем напечатали на 3D-принтере 
последовательность ДНК коровы, отвечающей за 
выработку казеина, и вставили ее в определен-
ное место в дрожжах. В итоге дрожжи оказались 
способны так ферментировать сахар, что из него 
получаются реальные молочные белки (казеин и 
сыворотки). Остается только смешать их с раститель-
ными жирами, чтобы получить молоко, содержащее 
лактозу. «Ваш организм не может отличить его от 
коровьего, потому что это то же самое», — говорит 
один из разработчиков. Авторы проекта называют 
такой процесс получения молока более экологич-
ным и эффективным с точки зрения использования 
ресурсов, чем животноводческий. По их мнению, 
он позволит на 84% сократить выбросы углерода 
в окружающую среду. В продажу молоко обещают 
поставить к 2017 году. На его основе изготовят также 
йогурты и сыр.

Комментирует заведующий 
лабораторией Института 

органической химии профессор 
РАН Александр ТЕРЕНТЬЕВ:

— Конечно, выполнение научных исследова-
ний для получения новых видов продуктов 
питания следует приветствовать. Вероятно, 
чтобы накормить постоянно растущее на-
селение Земли, потребуются самые разные 
технологии, в том числе и на основе методов 
генной инженерии. Но, пожалуй, сразу испы-
тывать на себе новинки пищевой индустрии не 
следует. Во-первых, не всегда по основному 
химическому составу новые продукты бывают 
идентичны естественным предшественникам, 
во-вторых, при использовании ГМО-дрожжей 
для производства такого «молока» в напитке 
могут остаться микропримеси, которые часто 
сложно выделять и идентифицировать, а не-
предсказуемая биологическая активность их 
может быть высокой.

ФИЗИКИ НАУЧИЛИСЬ ЧИТАТЬ 
СКВОЗЬ КОНВЕРТЫ

Распознать, что написано в десятистранич-
ной закрытой книге, смогли исследователи из 
Массачусетского технологического института 
(США). Им помогли в этом терагерцевый диа-
пазон волн и специально написанная компью-
терная программа распознавания символов.

Частоты терагерцевого излучения находятся 
между микроволновым и инфракрасным излуче-
нием. Вода и металл для них — непреодолимая 
преграда, а вот через древесину и бумагу они легко 
проходят. Чернила поглощают их несколько иначе, 
чем бумага, в результате чего и пришла идея опро-
бовать ТГц-волны для чтения того, что написано в 
закрытой книге. Исследователи протестировали 
терагерцевые волны для распознавания букв в 
стопке из десяти перевернутых листов бумаги и 
выяснили, что они «смогли увидеть» написанное 
на 9 из них. Предполагается, что технология при-
годится археологам и историкам для чтения ветхих, 
старинных книг, которые невозможно открыть, не 
повредив их.

Как пояснили «МК» в одной из интернет-
компаний, ученые давно работают с терагерцевыми 
волнами, в частности, существуют томографы, 
работающие именно на ТГц-волнах, с помощью 
которых врач может послойно изучать строение 
внутренних органов. В российских институтах для 
нужд военных прорабатывается технология «зрения 
сквозь стену», также основанная на ТГц-волнах. 
Ноу-хау в данном случае заключается не в самом 
принципе проникновения терагерцевых волн сквозь 
бумагу, а в сложнейшей программе распознавания 
написанных на бумаге символов. 

Подготовила Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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